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УЖУ – золотая новинка из Кузбасса

// примите поздравления

14 октября в нашей стране от-
мечался один из самых главных 
профессиональных праздни-
ков – День работников сельско-
го хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности. У нас 
же в Кузбассе традиционно этот 
праздник отмечается по своему 
календарю, в те дни, когда уже 
завершилась уборочная стра-
да, зерно лежит в закромах, ово-
щи – в хранилищах, а животные 
полностью обеспечены кормами 
на долгую зимовку. Только тогда 
мы со спокойной душой садимся 
за праздничные столы и честву-
ем тех, кто своим самоотвержен-
ным трудом обеспечивает про-
довольственную безопасность 
Кузбасса и России.

В Сибири ведение сельского 
хозяйства – задача очень непро-
стая. Из-за суровой зимы и ко-
роткого лета, из-за постоянных 

капризов погоды наши края счи-
таются зоной рискованного зем-
леделия. Поэтому, чтобы рабо-
тать на селе, нужны высочайший 
профессионализм и ответствен-
ность, огромная вера в свою зем-
лю и в свои силы.

Уважаемые труженики аг-
ропромышленного комплекса 
Кузбасса – земледельцы и жи-
вотноводы, комбайнёры и меха-
низаторы, пекари и кондитеры! 
Вы – истинные кормильцы стра-
ны. Благодарю вас за безгранич-
ную любовь к Родине, за ваш 
ежедневный кропотливый труд, 
за верность своему крестьянско-
му делу!

Сегодня перед нами стоит 
ряд серьёзных целей. Мы пла-
нируем сделать мощный рывок 
в развитии экономики Кузнец-
кого края. И один из наших ос-
новных приоритетов – создание 

независимого от внешних фак-
торов рынка сельскохозяйствен-
ной продукции. Для этого до 
2024 года в отрасли планирует-
ся реализовать 36 масштабных 
проектов по строительству и ре-
конструкции предприятий АПК. 
Это позволит нам выйти на ли-
дирующие позиции за Уралом по 
развитию сельхозпроизводства.

Дорогие друзья! Примите са-
мые искренние и сердечные по-
здравления с праздником! Пусть 
каждый год на кузбасских нивах 
зреют полновесные золотые ко-
лосья, а ваши дома всегда будут 
наполнены добром, благополу-
чием и счастьем! Здоровья, мира 
и спокойствия вам и вашим се-
мьям!

С уважением, 
губернатор  

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

Истинные кормильцы
Уважаемые труженики села и агропромышленных предприятий Кузбасса!

Выставка «Золотая осень» в 
этом году проводилась в 20-й 
раз и была названа юбилейной, 
что нашло отражение в дизайне 
медалей и многочисленных бан-
неров. И в повышенной празд-
ничности: много презентаций, 
дегустаций, концертов, музыки, 
танцев и прочих развлечений. 
Деловая часть – техника, запча-
сти, породистые животные, до-
стижения селекционеров и еда, 
еда, еда – много еды – привез-
ли и выставили все регионы, где 
есть переработка сельхозпро-
дукции.

Выставку открыл Председа-
тель правительства РФ Дми-
трий Медведев, который в своем 
выступлении привел цифру: за 
последние пять лет господдерж-
ка АПК страны составила один 
триллион 200 миллиардов ру-
блей. Он считает, что это много. 
Хотя мы-то с вами знаем точно: 
господдержки много не бывает.

Премьер-министр говорил об 
успехах отрасли, в том числе и 
о достижениях сельхозмашино-
строения, которые тоже, разуме-

ется, благодаря господдержке.
Успехи отрасли были замет-

ны прямо тут, на выставке. Соб-
ственно, для их демонстрации 
она и проводится. На стенде ке-
меровского ООО «Агро» был 
представлен малогабаритный 
посевной комплекс нулевой об-
работки почвы «Томь-5,1», но 
не в нем была суть: «Томь» вы-
пускается давно, машина хо-
рошо известна в стране и за ее 
пределами. Главная изюминка 

– смонтированная как часть по-
севного комплекса УЖУ – она 
вносит жидкие удобрения одно-
временно с севом.

УЖУ появилась на свет в Ке-
мерове в конце прошлого года 
как оперативный ответ произ-
водственников резко и внезап-
но проснувшемуся интересу 
аграриев к жидким удобрени-
ям. Появился спрос – вот вам 
и установка соответствующая. 
Буквально через три-четыре ме-
сяца после первого всплеска ин-
тереса.

– Первую УЖУ мы продали в 
марте этого года, – рассказыва-
ет коммерческий директор ООО 
«Агро» Денис Власкин. – Сегод-
ня с десяток таких установок 
работают в Кемеровской обла-
сти, в других регионах страны 
и в Казахстане. Они бывают 
разные: прицепные, навесные, 
с одной или двумя емкостями 
общим объемом от одного до че-
тырех кубометров.

Многообразие форм вызва-
но универсальностью установ-
ки. Как подчеркнул Власкин, с 
самого начала решалась зада-
ча сделать так, чтобы УЖУ мог-
ла работать с любой почвообра-
батывающей техникой: хоть с 

посевным комплексом, хоть с 
обычной сеялкой, хоть с культи-
ватором, хоть с какой угодно бо-
роной.

– Мы ее делали и под диск, и 
под лапу, – подчеркнул коммер-
ческий директор, имея в виду ра-
бочие органы, сошники полевой 
техники. Вот под зуб еще не де-
лали – не было такого интереса 
пока.

Но, как сказал Власкин, – в 
принципе можно и под зуб, если 
кому-то понадобится.

Универсальная УЖУ не нуж-
дается в отдельном тягаче и, как 
следствие, отдельной по затра-
там операции на почве. На вы-
ставке «Золотая осень» она была 
в навесном виде в составе посев-
ного комплекса.

В общем, техническая пре-
мьера сезона 2018 года от ООО 
«Агро» показала себя достой-
но не только на выставке, но и 

в деле. Десять установок уже 
продано в разные регионы Рос-
сии, одна – в Казахстан, помогая 
аграриям успешно вносить на 
поля жидкие удобрения.

Еще одна новинка от ООО 
«Агро» – опытный образец но-
вейшей зубовой бороны. Это 
шлейфборона с рабочей шири-
ной захвата 22 метра (БГУ-20Ш). 
Испытания проходили в Кра-
пивинском районе Кемеровской 
области на полях фермера Сер-
гея Печерина. Были опробова-
ны разные варианты основных 
узлов и деталей с целью выявить 
наиболее оптимальные для рос-
сийских полей конструкцию и 
комплектацию.

От обычных зубовых борон 
шлейфборона отличается до-
вольно сильно и конструктивно, 
и чисто визуально: привычной 
глазу жесткой рамы, которая 
по всему периметру, нет. Она и 

раскладывается совершенно по-
иному: скорее, стелется, рассти-
лается, чем раскладывается. Вы-
глядит очень эффектно.

По словам главного кон-
структора ООО «Агро» Игоря 
Анкудинова, отсутствие жест-
кой рамы открывает совершен-
но иные возможности: новая 
шлейфборона идеально копи-
рует почву во всех плоскостях, а 
зубья умеют обходить препят-
ствия.

– Эта техника предназначе-
на для ранневесеннего бороно-
вания, боронования по всходам, 
парам, предпосевной подготов-
ки почвы, – представляет но-
винку начальник отдела продаж 
ООО «Агро» Сергей Гераси-
мов. – Уникальность шлейфбо-
роны в том, что у нее значитель-
но больше зубьев, чем у других 
борон. Скажем, у двухследной 
зубовой бороны от ООО «Агро» 
40 зубьев на метр ширины, а у 
шлейфбороны – 67. Полотно 
шлейфбороны копирует почву в 
трех плоскостях: влево-вправо, 
вперед-назад, вверх-вниз. Зубья 
расположены под углом 50 или 
70 градусов к почве, а не перпен-
дикулярно, как у других борон. 
Это исключает забивание рабо-
чих органов пожнивными остат-
ками, травой, соломой – идет са-
моочищение.

Это были первые полевые ис-
пытания очередной техниче-
ской новинки от ООО «Агро». 
Будут и еще. Но уже сегодня 
ясно: на полях КФХ Печерина в 
Крапивинском районе Кемеров-
ской области работала в сентя-
бре первая техническая премье-
ра сезона-2019.

Александр Карлович.

Установка для внесения жидких удобрений (УЖУ) производства ООО «Агро» завоевала медаль 
высшей пробы на выставке «Золотая осень-2018»
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  Фото Федора Баранова.

Золотые слова:
хлеб – всему голова!
В Кемеровском театре для детей и молодежи 
состоялся торжественный прием, посвященный 
Дню работника сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности. На него были 
приглашены лучшие работники кузбасского 
агропрома.

Заместитель губернатора Алексей Харитонов поздравил труже-
ников ферм и полей с профессиональным праздником, вручил об-
ластные награды.

В числе награжденных – механизатор СПК «Едигаровых» Иж-
морского района Наиля Рахимова и зоотехник ОАО «Слави-
но» Новокузнецкого района Василий Рюмшин, тракторист КФХ 
А.Мовсесяна Гурьевского района Алексей Евдокимов, тракторист 
ООО «Сельхозагро-Сервис» Ленинск-Кузнецкого района Сергей 
Пахомов, оператор водочного цеха Сибирской водочной компании 
(г. Мариинск) Оксана Смакотина, глава КФХ Мариинского района 
Светлана Губина, тракторист ООО «Банновское» Крапивинского 
района Юрий Козловский и многие другие работники кузбасско-
го агропрома.

– Красота Земли родной, величие Отчизны и героизм тружеников 
– вот то, что вбирают наши сердца из поколения в поколение, что де-
лает нас добрее, помогает жить и гордиться своей Родиной! – звуча-
ло со сцены…

Сергей Иванов.
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Кузбасский АПК:  
о настоящем и будущем
Алексей Харитонов – 
заместитель губерна-
тора по агропромыш-
ленному комплексу. 
Накануне праздника 
он ответил на вопросы 
«Кузбасса».

– Алексей Викторович, нач-
ните с диагноза кузбасского 
АПК с учетом нынешней убо-
рочной кампании…

– В период весеннего сева верх-
ние слои почвы были переувлаж-
нены, почвообрабатывающая и 
посевная техника не могла даже 
выйти в поля. В Кузбассе была 
объявлена чрезвычайная ситуа-
ция, недосев сельхозкультур со-
ставил 78,7 тысячи гектаров к 
плану.

Летом природа повернулась к 
нам лицом, агрометеорологиче-
ские условия в июле и августе спо-
собствовали получению высокого 
урожая, а кратковременные осад-
ки не сдерживали темпов заготов-
ки кормов. Но в связи с поздней 
посевной уборочная началась с 
опозданием на две недели, что от-
рицательно сказалось на урожай-
ности яровых культур, в частно-
сти, картофеля и овощей.

Теплая, сухая погода в первую 
и вторую декады октября позво-
лила завершить уборку. По пред-
варительным данным, намолоче-
но более 900 тысяч тонн зерна в 
амбарном весе. Этого достаточно 
для удовлетворения внутренних 
потребностей региона. Традици-
онно наибольший валовой сбор 
зерна получен в Промышленнов-
ском (144 тыс. тонн), Ленинск-Куз-
нецком (140,7 тыс. тонн) и Топкин-
ском (100,5 тыс. тонн) районах. 

Средняя урожайность зерно-
вых – 19,8 ц/га, это выше уров-
ня 2017 года на 1,7 ц/га. Лидер по 
урожайности зерновых и зерно-
бобовых культур – Гурьевский 
район (26,2 ц/га), самая низкая 
урожайность зерновых в Яйском 
и Ижморском районах – 14,7 и 
14,4 ц/га.

Мы продолжаем наращивать 
объемы производства рапса. Под 
урожай 2018 года было засеяно 
70,2 тысячи гектаров (в 2017 году 

– 51,3). Намолочено 99,1 тысячи 
тонн рапса, урожайность – 14,5  
ц/га. По урожайности рапса ли-
дирует Гурьевский район – 23  
ц/га. Отмечу, что максимальная 
урожайность рапса – более 30 ц/га 

– была получена в хозяйствах, при-
меняющих жидкие минеральные 
удобрения и безводный аммиак.

В этом году до шести тысяч 
гектаров увеличена площадь по-
севов сои. Намолочено 7,1 ты-
сячи тонн, урожайность 11,7  
ц/га. Даже в условиях плохой по-
годы валовой сбор с этих пло-
щадей позволит обеспечит по-
требность животноводства в 
высокобелковом корме.

Выкопано 189,7 тысячи тонн 
картофеля при урожайности 
211,2 ц/га, это лучший результат 
в Сибири, он выше уровня 2017 
года на 37,1 ц/га. Высокая уро-

жайность картофеля отмечена в 
Яшкинском районе – 329,7 ц/га, 
в Прокопьевском и Кемеровском 
районах. 

Овощами было засеяно 1,3 ты-
сячи гектаров, собрано 36 тысяч 
тонн, урожайность 280 ц/га. По 
сбору овощей с одного гектара ли-
дирует Кемеровский район – 560,7 
ц/га. На протяжении многих лет 
лидером по объему производства 
овощей и их урожайности являет-
ся СПК «Береговой», здесь убрано 
более 13 тысяч тонн овощей.

Для животных на зимне-стой-
ловый период заготовлено 24,9 
центнера кормовых единиц на ус-
ловную голову. План по кормам 
на условное поголовье значитель-
но перевыполнен Топкинским, 
Тисульским, Беловским и Кеме-
ровским районами.

По итогам 2017 года сложилась 
следующая рентабельность куль-
тур: картофель – 78,9%, соя – 58%, 
рапс – 22,6%, зерновые – 11,3% (с 
учетом прошлогоднего обвала 
цен на зерно). В этом году ситуа-
ция изменилась: рыночные цены 
на зерно выросли до 8-8,5 тысячи 
рублей за тонну, пшеницу третье-
го класса с хорошей клейковиной 
берут за 10 тысяч рублей, до 8 ты-
сяч рублей за тонну выросла цена 
на картофель.

С рапсом ситуация обратная: с 
22-23 рублей за килограмм цена 
упала до 17-19 рублей, причина – 
в увеличении предложения этой 
культуры. Многие регионы рез-
ко увеличили площади под рапс 
(+30% по РФ).

Но, боюсь, что даже положи-
тельная динамика закупочных 
цен не увеличит прибыльность 
наших предприятий. Опережаю-
щими темпами растут цены бук-
вально на всё: сельхозхимию, тех-
нику, запчасти, тарифы на воду, 
электроэнергию. Настоящим уда-
ром для всех аграриев стал ска-
чок цен на ГСМ весной нынешне-

го года. И это в период посевной!
– Назовете ли болевые точ-

ки, требующие принятия опе-
ративных решений?

– Одна из таких точек – жи-
вотноводство. Эту непростую 
отрасль сотрясали и продолжа-
ют сотрясать изменения, напри-
мер, внедрение электронной ве-
теринарной сертификации на 
продукцию. Несмотря на сложно-
сти, сегодня 100 процентов сопро-
водительных документов оформ-
ляются в электронном виде.

В начале года рухнули заку-
почные цены на молоко, оно ока-
залось ненужным переработчи-
кам. Покупательская способность 
упала, народ стал меньше поку-
пать молочных продуктов, осо-
бенно дорогих – масло, творог, 
йогурты. Крупные производите-
ли молока, связанные с перера-
ботчиками долгосрочными кон-
трактами с фиксированной ценой, 
не пострадали. А вот мелкие хо-
зяйства, фермеры оказались под 
ударом. Закупочная цена не по-
зволяла покрыть затраты.

Возникла угроза потери пого-
ловья, особенно в частном секто-
ре, для которых сдача молока за-
готовительным кооперативам 

– единственный источник дохо-
да. Согласно данным статисти-
ки, на начало 2018 года поголовье 
КРС Кемеровской области на 51% 
сформировано именно подсобны-
ми хозяйствами граждан, ими про-
изводится 42% областного объема 
молока. Область всегда поддержи-
вала этот сектор, выделяла субси-
дию владельцам ЛПХ за сданное 
молоко, реализуемое через сель-
скохозяйственные потребитель-
ские кооперативы. Было принято 
решение об усилении поддержки: 
с мая каждый сдатчик молока по-
лучал по 4 рубля за килограмм, а с 
октября будет получать по 2 рубля. 
Благо, кривая закупочной цены 
поползла вверх.

На следующий год будут уве-
личены дотации на молоко сель-
хозпредприятий с 98 копеек за 
килограмм до 4 рублей. Из об-
ластного бюджета на это выделя-
ется 310 миллионов рублей.

Еще одна наша проблема – не-
обходимость борьбы с лейкозным 
поголовьем. На эти цели в 2019 
году направим 160 миллионов ру-
блей (в этом году – 72 миллиона).

В целом на поддержку сельско-
го хозяйства было выделено 1,23 
миллиарда рублей (654 млн из 
федерального бюджета и 369 млн 
из областного, что на 5,8% боль-
ше, чем в 2017 году). Губернато-
ром принято решение: в 2019 году 
увеличить финансирование АПК 
из областного бюджета в два раза, 
до 727 миллионов рублей. Это 
должно помочь предприятиям 
справиться с трудностями и сти-
мулировать интерес инвесторов.

Для привлечения инвестиций 
область будет участвовать в феде-
ральной программе компенсации 
инвестиционных затрат на стро-
ительство и модернизацию объ-
ектов агропромышленного ком-
плекса, а также на приобретение 
техники и оборудования. Субси-
дия позволяет возместить за счет 
средств федерального бюджета 
часть прямых затрат (от 10 до 25%), 
понесенных на создание и (или) 
модернизацию объектов АПК.

У нас уже подготовлены ком-
плекты документов на три объек-
та – овощехранилище, теплицу и 
животноводческий комплекс.

– Какие агропроекты счита-
ете наиболее перспективными 
для сельского хозяйства Куз-
басса на будущее?

– Которые направлены на обе-
спечение устойчивого развития 
агропромышленного комплекса 
и продовольственной безопасно-
сти региона. Если по таким видам 
продукции, как зерно и картофель, 
Кузбасс полностью себя обеспечи-
вает, а куриного яйца производим 
даже больше, чем нам нужно, то по 
молоку и мясу мы своих потребно-
стей не закрываем.

Особенно тревожная ситуация 
в молочном животноводстве. У нас 
растёт продуктивность молочных 
коров, но при этом снижается по-
головье, в итоге валовое производ-
ство молока идёт на убыль. Один 
из путей решения этой проблемы 

– высокотехнологичные животно-
водческие комплексы.

В области функционируют че-
тыре комплекса с беспривязным 
содержанием скота – в ОАО «Ва-
ганово», ООО «Селяна», ООО 
«Темп», ООО «Племенной завод 
«Ленинск-Кузнецкий».

Завершено строительство вто-
рой очереди животноводческого 
комплекса в ООО «Темп», в фев-
рале введен в действие третий ко-
ровник на 600 голов, и по итогам 
2018 года поголовье коров в «Тем-
пе» увеличится к прошлому году 
на 130 голов, производство молока 
возрастет на 500 тонн. В планах на 
2019 год – строительство родиль-
ного отделения, телятника, кор-
мовой площадки и силосной ямы.

В августе завершено стро-

ительство второй очереди 
комплекса на 300 голов ООО 
«Племенной завод Ленинск-Куз-
нецкий».

В 2018 году начато строитель-
ство комплекса для крупного ро-
гатого скота на 1200 коров ООО 
«СХП «Михайловское». С выхо-
дом на проектную мощность в 
2027 году поголовье коров здесь 
увеличится в 3,2 раза, до 1750 го-
лов, годовое производство молока 

– в 3,6 раза, до 13000 тонн.
В «Стратегии социально-эко-

номического развития Кемеров-
ской области на период до 2035 
года» одним из важнейших стал 
блок «Новое качество сельской 
жизни», в котором сформулиро-
ваны задачи по сельскому хозяй-
ству, пищевой и перерабатываю-
щей промышленности региона и 
пути их решения.

Один из примеров задач, реше-
ние которых направлено в буду-
щее, – цифровизация аграрного 
сектора, которая становится ре-
алией сегодняшнего дня. Косми-
ческие спутники, беспилотники и 
датчики давно пришли на службу 
в АПК: с их помощью собирают 
информацию, и затем обрабаты-
вают. В области около 20% посев-
ных площадей обрабатываются с 
применением этих элементов «ум-
ного» земледелия. Разовые вложе-
ния велики, но всё это позволяет 
снизить себестоимость производ-
ства и увеличить прибыль.

Благодаря системам ГЛОНАСС 
сельхозпредприятия уже осущест-
вляют подобный контроль кру-
глосуточно, не наматывая при 
этом десятки и сотни километров 
по полям. Современные техноло-
гии позволяют это делать не выхо-
дя из кабинета, при этом получая 
всю информацию о работе техни-
ки, состоянии полей, иные анали-
тические данные, давая экономи-
ческую выгоду и, в конечном счете, 
отличный результат.

Чтобы помочь нашим хозяй-
ствам активнее осваивать дости-
жения прогресса, мы постави-
ли задачу – войти в число десяти 
пилотных регионов по цифровой 
трансформации АПК в рамках 
новой программы Минсельхоза 
«Цифровое сельское хозяйство».

В «Стратегии-2035» 36 подоб-
ных масштабных проектов по 
развитию, строительству и ре-
конструкции предприятий куз-
басского АПК.

– Алексей Викторович, что 
пожелаете всем, для кого 
День работника сельского хо-
зяйства – профессиональный 
праздник?

– Дорогие друзья, уважаемые 
труженики агропромышленного 
комплекса! 

Ваш труд непрост, но почетен. 
Уверен, что, несмотря на трудно-
сти, ваши профессионализм, опыт, 
верность лучшим традициям кре-
стьянского труда и любовь к свое-
му делу будут помогать вам в труде 
на благо Кузбасса.

Желаю всем крепкого здоровья, 
хорошего настроения, новых тру-
довых свершений, тепла и взаимо-
понимания в семьях, счастья!
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// знай наших! // агрокузбасс
   на страницах «Кузбасса»

1. ООО «УК «Кондитер» – бронзовая медаль за кон-
феты «С Днем Шахтера» и серебряная медаль за зе-
фир в шоколадной глазури.

2. АО «Новокузнецкий хладокомбинат» – золотые 
медали за мороженое с ароматом брауни «Сибирский 
уголь» и мороженое «Сибирский факел» с клубникой.

3. Кемеровский НИИСХ – золотая медаль за вне-
дрение сорта мягкой пшеницы «Сибирский альянс».

4. ООО «Цех переработки сельскохозяйственной 
продукции «Вишневый город» – бронзовая медаль за 
повидло брусничное и серебряная медаль за соус сли-
вовый.

5. ООО «Пчелка» – золотая медаль за мед нату-
ральный в сотах в стеклянной банке.

6. ООО «Торговый дом «Золотая сова» – три золо-
тые медали за воду минеральную лечебно-столовую 
«Березово-ярская», напиток безалкогольный «Мохи-
то» и пиво светлое «Ячменный колос».

7. ООО «Империя МОКС» – пять серебряных меда-
лей за баранки сдобные, мини-сушки, хлеб подовый 
«Урицкий», батон «Новый» и лаваш армянский тон-
кий для шаурмы.

8. ИП Балбин И.Н. – две серебряные медали за йо-
гурт фруктовый в ассортименте (клубника, вишня, 
брусника) и масло сливочное традиционное.

9. ООО «Сибирская водочная компания» – серебря-
ная медаль за водку особую «Туесок. Облепиховая» и 
три золотые медали за водки «Русский шик LUXURY», 
«Арктический лед. Острый апельсин» и «Хозяин Тай-
ги. Оригинальная».

10. ООО «Молочная перерабатывающая компания» 
– серебряная медаль за масло сливочное крестьянское.

11. ООО «Деревенский молочный завод» – серебря-
ные медали за сырок творожный с сахаром и ванили-
ном и творог «Татарский» с сахаром и изюмом.

12. ООО «Кузбассконсервмолоко» – бронзовая ме-
даль за молоко питьевое ультрапастеризованное и зо-
лотая медаль за молоко цельное сгущенное с сахаром.

13. ОАО «Славино» – бронзовая медаль за рулетики 
«Славинские», серебряная медаль за сметану, две золо-
тые медали за грудинку «Славинская по-домашнему» 
и масло сладко-сливочное «Традиционное».

14. ООО «Новокузнецкая кондитерская фабрика» – 
бронзовая медаль за конфеты «Моя Сибирь» и сере-
бряная медаль за зефир «Ванильный».

15. ООО «Гурьевский пищекомбинат» – серебряные 
медали за пряники «Вечерок» и пряники «Кольцо».

16. ООО «Натуральное молоко» – две золотые ме-
дали за сыр «Брынза по-итальянски» в пряно-масля-
ной заливке и сыр «Брынза по-итальянски» с томата-
ми и прованскими травами.

17. ОАО «Юргинский гормолзавод» – две золотые 
медализа за сметану и йогурт «Просто йогурт».

18. ООО «СПК «Чистогорский» – серебряная ме-
даль за колбасу п/к «Краковская» и две золотые 
медали за чипсы «По-чистогорски» и рулет «По-
домашнему».

19. ООО ПИР – две бронзовые медали за пряники 
«Ирэк» и пряники «Молодежные», две золотые меда-
ли за хлеб «Ядрышко» и батон «Ароматный».

20. ИП Сызранов А.В. – золотая медаль за сироп 
кленовый.

21. ООО «Анжеро-Судженский мелькомбинат» – 
золотая медаль за муку пшеничную хлебопекарную 
высший сорта.

22. ИП Волков А.П. – три золотые медали за сер-
велат «Ореховый», вырезку свиную «Касло» и кашу 
гречневую с говядиной.

23. Кооператив «Село Кузбасса» – бронзовая ме-
даль за сметану и серебряная медаль за йогурт «Виш-
ня».

24. ПЗПО «НИВА» – бронзовая медаль за клубнику 
протертую с сахаром, три серебряные медали за папо-
ротник «Орляк» соленый, бруснику протертую с саха-
ром и чернику протертую с сахаром, золотая медаль за 
варенье из сосновой шишки.

25. ИП Земченкова Л.В. – золотая медаль за мед 
цветочный натуральный.

26. ООО «СибирьЭкоПродукт» – серебряная ме-
даль за чайный напиток «Иван-чай» листовой.

27. Кемеровский ГСХИ – серебряная медаль за раз-
работку и опробацию инновационной технологии 
получения фитобиотических кормовых добавок на 
основе экстрактов лекарственных растений для пере-
хода к высокопродуктивному и эклогически чистому 
агрохозяйству, золотая медаль за создание электрон-
ной библиотечной системы «Земля Знаний».

28. МАУ «Школьное питание» – золотая медаль за 
инновационную информационную систему «Школь-
ное питание».

29. ООО «Кузбасский бройлер» – бронзовая медаль 
за внедрение органических удобрений.

30. Управление государственной инспекции по 
надзору за техническим состоянием самоходных ма-
шин и других видов техники Кемеровской области – 
серебряная медаль за эффективную организацию ра-
боты по проведению профилактической операции 
«Снегоход».

31. Администрация Промышленновского муници-
пального района – бронзовая медаль за вклад органов 
местного самоуправления в реализацию мероприя-
тий грантовой поддержки малых форм хозяйствова-
ния.

32. Администрация Ленинск-Кузнецкого муници-
пального района – золотая медаль за вклад органов 
местного самоуправления в реализацию мероприя-
тий грантовой поддержки малых форм хозяйствова-
ния.

33. Администрация Мариинского муниципального 
района – бронзовая медаль за вклад органов местного 
самоуправления в реализацию мероприятий гранто-
вой поддержки малых форм хозяйствования.

34. Управление ветеринарии Кемеровской области 
– серебряная медаль за эффективное проведение про-
тивоэпизоотических мероприятий на территории Ке-
меровской области за 2012-2017 годы.

35. ООО «Агро» – золотая медаль за разработку и 
серийное производство установки для внесения жид-
ких минеральных удобрений к посевному комплексу 
«Томь-5,1Б».

Итого: 70 медалей, в том числе:
– 32 золотые, 26 серебряных, 12 бронзовых.
Администрация Кемеровской области – ГРАН-

ПРИ за вклад в развитие выставки.

Итоги  
«Золотой Осени-2018»

Серьезного успеха доби-
лась кузбасская делегация 
на главном аграрном  
форуме нашей страны –  
XX Всероссийской выставке 
«Золотая осень». Впервые 
после длительного пере-
рыва в октябре 2018 года 
Кемеровская область пред-
ставила собственный стенд, 
а итогом конкурсной про-
граммы стало рекордное 
для Кузбасса количество 
наград – 70 медалей.

«Мимо шли люди, округливая глаза на огурцовские 
яблоки, с трудом веря, что где-то совсем рядом могут 
расти эти удивительные плоды. И не очень веря фото-
графиям абрикосов и прочих экзотов.
Виктор Огурцов рассказывал о своей жизни, радост-
но делился секретами, то и дело в грушево-яблочно-
абрикосовую канву вплетались и совершенно не садо-
вые листочки: 

– Все говорят: молодо выгляжу, – наверное, от сада... 
Хотя я на горных лыжах до сих пор катаюсь. Всю зиму 
хожу в бассейн. А еще сплавляюсь, это в Абакане, там 
брат двоюродный живет... Летом в Анапу съездил, там 
другой двоюродный брат, акваланги свои, нанырялся…
И совсем не было странным, что ему, как и другим ув-
леченным и талантливым людям, иногда тесновато в 
их саду.
Но не будь у таких людей в целом, а у Владимира Ива-
новича Огурцова в частности, – своего сада, – были бы 
они счастливыми?»

(«КУЗБАСС», 14.12.2017,
«ЯБЛОЧНАЯ ФАМИЛИЯ»).

•••
«Море стекла, металла, света, воздуха. Гирлянды бело-
зеленых шаров. Тишина и покой. До торжества, когда 
VIP-персоны начнут резать красную торжественную 
ленточку и говорить всякие хорошие слова, еще есть 
время. Широченная галерея длиной больше четырех 
сотен метров – рабочая зона, по которой передвига-
ются люди, по которой будут возить огурцы, томаты и 
прочие витамины.
Неторопливо крутящий педали велосипеда странный 
тип ненашей наружности – седая всклокоченная ше-
велюра, очки, борода... О, еще одна колоритная лич-
ность, – молодая, стройная, с рыжеватой шкиперской 
бородкой, уверенно проплывающая то туда, то сюда 
на гироскутере. Кто не знает, гироскутер – что-то вро-
де дощечки с двумя колесами и системой автоматиче-
ской балансировки. Человек стоит на ней, незаметно 
перемещает центр тяжести, и вот так, стоя, со скоро-
стью до двадцати километров в час катится по жизни…
Позднее выясняю, что велосипедист – Ари Хайсман, 
голландец, агроном с полувековым стажем, а скуте-
рист – Алексей Рогов, двадцатидевятилетний дирек-
тор ООО «КДВ Яшкинские теплицы».

(«КУЗБАСС», 06.03.2018,
«МОСТ В БУДУЩЕЕ»).
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Органический мотив агропрома

  Первые шаги «Калины-Малины»: идеолог проекта фермерского ко-
оператива Анатолий Волков и куратор проекта Артем Волков, 2015 г.

Молоко  
счастливой коровы

«Хочу пить молоко счастливой 
коровы!» – эти слова Ольга Баг-
но услышала от подруги. И сразу 
запомнила, потому что человек, 
особенно научного склада ума, 
не пренебрегает информацией по 
волнующим его темам.

Ольга Багно – доцент кафедры 
физиологии и воспроизводства 
животных Кемеровского ГСХИ, 
свою кандидатскую защищала по 
использованию селена и йода в 
птицеводстве. Но вот уже несколь-
ко лет в центре ее научных интере-
сов органическое (экологическое) 
сельское хозяйство, и даже в пре-
зидентскую программу подготов-
ки управленческих кадров она по-
пала с проектом экофермы.

То, чем она занималась рань-
ше, и ее нынешние интересы – две 
большие разницы, ведь современ-
ное интенсивное сельское хозяй-
ство мало общего имеет с орга-
ническим, которое предполагает 
минимизацию использования пе-
стицидов, синтетических мине-
ральных удобрений, регуляторов 
роста – всего, чем сплошь и рядом 
грешит современный агропром. В 
животноводстве и птицеводстве 
экоподход предполагает близкие 
к природным бесстрессовые усло-
вия содержания, транспортиров-
ки, забоя. Экологическое сельское 
хозяйство должно органично впи-
сываться в экосистему, минимизи-
руя вред, наносимый природе.

В мире эту разницу понима-
ют и принимают не один десяток 
лет, в России закон о производ-
стве органической сельскохозяй-
ственной продукции принят два с 
половиной месяца назад и начнет 
действовать с 2020 года. За остав-
шееся время будут утверждены 
техрегламенты на экологически 
чистую и органическую продук-
цию, национальные стандарты 
в сфере органического сельского 
хозяйства.

Назад, в будущее?
В России экологической не-

редко считается любая продук-
ция фермерских и личных под-
собных хозяйств, но это не совсем 
правильно. Корова может пастись 
вдоль автострады и пить из бен-
зиновой лужи, зерно – расти на 
отравленных заводами полях, 
картофель – накопить инсекти-
циды и пестициды. В цивилизо-
ванных странах экопродукция 
относится к премиум-классу и 
стоит дороже обычной. Но и под-
тверждать экоимя производите-
лю приходится ежегодно.

Органический подход не ин-
тересен корпорациям-монстрам, 
ведущим интенсивное произ-
водство. Многие практики и уче-
ные считают органическое сель-
ское хозяйство, мягко говоря, 
отклонением от нормы, получая 
в ответ: значит, вредить природе 

– нормально?!
Дмитрий Медведев, предсе-

датель правительства РФ, на вы-
ставке «Золотая осень» подчер-
кнул: «Развитие органического 

земледелия, производства ор-
ганических продуктов – крайне 
важное направление. Оно одно 
из приоритетных в деятельности 
правительства РФ. Кроме того, 
это очень быстро растущая от-
расль».

Да, экологическому сельскому 
хозяйству есть где развернуться: 
в стране, по разным данным, до 
40 миллионов гектаров сельхоз-
земель, брошенных или исполь-
зуемых не по назначению. Эти за-
росшие поля много лет не знали 
ни плуга, ни синтетических мин-
удобрений, ни химобработок. По 
оценкам экспертов, озвученным 
Дмитрием Медведевым, Россия 
могла бы занять на мировом рын-
ке органической продукции от 10 
до 25 процентов.

В Кузбассе эта тема долго под-
держивалась лишь редкими энту-
зиастами, тем важнее шаги «Кре-
стьянского хозяйства Волкова 
А.П.», в прошлом году ставшего 
сто пятым членом Союза орга-
нического земледелия, который 
«служит общественной платфор-
мой для обмена знаниями и опы-
том, выработки в профессиональ-
ной среде консолидированных 
решений и координирования де-
ятельности в сфере устойчивого 
развития органического сельско-
го хозяйства в России».

На днях Анатолий Волков ска-
зал «Кузбассу», что это направ-
ление и для него, и для хозяйства 
становится главным. Учитывая 
его лидерские качества, умение 
улавливать тенденции, наличие 
команды единомышленников и 
прочие слагаемые в совокупно-
сти с приверженностью к здоро-
вому образу жизни, можно про-
гнозировать, что Волков станет 
своеобразным локомотивом для 
продвижения органических идей 
и технологий в Кузбассе и за его 
пределами.

Связанные  
одной целью

Группа компаний Анатолия 
Волкова – это производство кол-
басной продукции и полуфабри-

катов, птицеводческий комплекс 
«Кузбасский бройлер», сеть фир-
менных магазинов в Кемеров-
ской, Новосибирской и Томской 
областях и Красноярске, фермер-
ский кооператив «Калина-Мали-
на», три тысячи сотрудников.

Среди самых ярких и успеш-
ных экопроектов – переработка 
куриного помета в органические 
удобрения (реализуется совмест-
но с двумя кузбасскими вузами); 
замена антибиотиков на проби-
отики растительного происхож-
дения при выращивании брой-
леров; строительство грибного 
комплекса, в котором на компо-
сте собственного производства 
(уникально для России) будет вы-
ращиваться до трех тысяч тонн 
шампиньонов в год.

Если очень крупными мазка-
ми, то картина безотходного эко-
производства такова: куриный 
помет и прочие отходы после пе-
реработки становятся экологиче-
ски безвредным и агрономически 
полезным удобрением, фермеры с 
его помощью выращивают эколо-
гически чистую продукцию, кор-
ма из которой помогают повысить 
качество мяса птицы, продукты 
жизнедеятельности которой… Ну, 
и так далее по кругу.

Эти проекты обрастают, по-
добно снежному кому, энтузи-
астами и соратниками, рождая 
новые проекты, вовлекая в свой 
оборот японские технологии пе-

реработки отходов; шампиньо-
ны; кооперацию фермеров и их 
фермерскую продукцию; верми-
компост, получаемый благодаря 
калифорнийским червям из ком-
поста, на котором выращены гри-
бы, и многое другое. При условии, 
что «каждый виток наших проек-
тов должен основываться на ор-
ганическом принципе», как сфор-
мулировал Анатолий Волков.

Друзья и соратники
Олег Афанасьев в начале века 

перебрался в деревню Силино, на 
жизнь зарабатывая в городе, но 
деревня победила. Создал интер-
нет-магазин и стал развозить по 
клиентуре собственноручно вы-
ращенную всячину от топинам-
буров и козьего молока до мяса и 
яиц. Приверженец органической 
идеологии.

В прошлом году на Олега выш-
ли менеджеры «Калины-Мали-
ны», предложив помощь в раз-
витии и сбыте его экопродукции. 
Решился, как вспоминает, далеко 
не сразу, понимая, что размерен-
ная жизнь закончится, и понес-
лось: регистрация фермерского 
хозяйства, оформление двух де-
сятков гектаров земли, лабора-
торные исследования почвы и 
продукции, ежедневные общения 
с категорийным менеджером… За 
год обзавелся трактором, косил-
кой, граблями, плугом, мехло-
патой, оборудовал мини-цех для 
упаковки продукции. На подхо-
де польские картофелесажалка и 
картофелекопалка, к следующему 
сезону построит овощехранили-
ще на 400 тонн… Темпы развития 
нереальные для мелкого ферме-
ра, а Олег обходится без кредитов: 
помогает «Калина-Малина», рас-
чет – свежей экопродукцией. Уже 
сейчас на полках сети фермерских 
отделов два десятка видов про-
дуктов помечены: произведено 
Олегом Афанасьевым, фермером…

Сергей Башмаков – фермер из 
Прокопьевского района. Азар-
тен, близок органической идео-
логии, любит эксперименты и по-
беды. По договору с «Кузбасским 
бройлером» поставляет экологи-
ческие пшеницу, голозерные овес 
и ячмень (новинка сезона!), сою, 
овощи, солому (она идет на под-
стилку для бройлеров, из кото-
рой потом производится компост 
для шампиньонов). Взамен полу-
чает органические удобрения и 

возможность развиваться: за два 
года «Кузбасский бройлер» инве-
стировал в фермера три десятка 
миллионов рублей, они пошли на 
реконструкцию сушилки, приоб-
ретение новой техники. Важная 
подробность: фермер получил за-
каз на часть своей продукции на 
несколько лет вперед, цена, объе-
мы, сроки поставок фиксированы. 
Именно продукцией Сергей Баш-
маков рассчитывается за помощь 
и деньги «Кузбасского бройлера».

От прецедента  
до полного бизнеса

По расчетам Анатолия Вол-
кова, потребность его компаний 
в сельхозпродукции, производи-
мой по органическим техноло-
гиям, составляет 5500 тонн сои, 
3400 тонн гороха, 26000 тонн 
пшеницы, 4000 тонн голозерного 
овса, 5000 тонн соломы. Сегодня 
эта продукция в основном посту-
пает из-за пределов Кузбасса, так 
что местным фермерам есть где 
развернуться. 

Но что, если случится неверо-
ятное и местный рынок экопро-
дуктов окажется перенасыщен-
ным? Ведь сегодня спрос на них в 
России ограничен, и виною тому 
не только менталитет, но и поку-
пательская способность потреби-
теля.

У Волкова ответ готов. В бли-
жайшие годы практически не-
ограниченные возможности 
открываются перед производите-
лями экологической продукции 
на зарубежных рынках (см. выше 
прогноз Дмитрия Медведева).

Первые крупицы такого экс-
порта в стране уже есть. Так,  
9 октября в Томской области за-
регистрирована Ассоциация про-
изводителей и экспортеров орга-
нической продукции, призванная 
объединить сельхозпредприя-
тия и фермеров для поиска рын-
ка сбыта. В состав ассоциации 
вошли хозяйства Томской обла-
сти, где органическими посева-
ми занято восемь тысяч гектаров, 
фермеры Новосибирской обла-
сти и Красноярского края. Осва-
иваемый рынок – Великобрита-
ния, Голландия, Дания, Литва. 
Один из членов ассоциации, ком-
пания «Сибирские органические 
продукты», уже несколько лет 
экспортирует и зерно, и овощи, 
произведенные по органической 
системе земледелия.

Сергей Коршунов, председа-
тель правления Союза органиче-
ского земледелия, констатирует: 
«Органическое сельское хозяй-
ство России с начала двухтысяч-
ных прошло путь от прецедента 
до полного бизнеса, сумев прео-
долеть скепсис и критику… И хотя 
в России, по мировым масштабам, 
мало сертифицированных хо-
зяйств, все они являются центра-
ми компетенций, обладают уни-
кальными знаниями и опытом».

В Кузбассе органический мо-
тив агропрома нашел своих при-
верженцев и энтузиастов. Они 
уверены, что выбрали правиль-
ный путь.

Игорь Алехин.

Анатолий Волков: теперь это главное для меня и тех, кто со мной

  Фермер Сергей Башмаков на своем опытном картофельном по-
ле, удобренном биогумусом.
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Честь и хвала вашим рукам

– Журналисты? Здравствуйте! 
Это я, Иван Балбин, «Своя фер-
ма» – мое предприятие. Добро 
пожаловать! Пойдемте в цех, ве-
трено, – улыбающийся мужчина 
пожал мне руку.

– Мы производим два вида мо-
лока, – начал фермер, выдавая 
нам халаты и остальную цехо-
вую амуницию, – цельное, ко-
торое сразу после коровы про-
пустили через пастеризатор и 
разлили, и 2,5 процента жирно-
сти. Четыре вида йогуртов, сме-
тана, творог, сливочное масло.

Мы снарядились, помыли 
руки и вошли в цех. Там и нача-
лась беседа.

– На агропромышленной 
выставке «Золотая осень» за 
йогурт и масло «Своя ферма» 
получила серебряную медаль. 
И при учете, что цех работа-
ет всего семь месяцев, у вас 
уже большой ассортимент. 
Это действительно показа-
тели качества и быстрого 
развития вашего предприя-
тия. А с чего всё началось?

– Всё началось с коров! Было 
свое молоко, получили грант по 
программе «Семейная ферма». 
Вот теперь реализуем. Приобре-
ли много всего: шесть десятков 
голов КРС, отечественное обо-
рудование для переработки мо-
лока, фронтальный погрузчик, 
новый комбайн, оборудование 
для приготовления комбикор-
мов, кормораздатчик, «КамАЗ» 
с прицепом, линию для перера-
ботки молока, автофургон.

– А помещение под цех тоже 
купили?

– Нет, помещение было в 
собственности. Это бывшая 
колхозная столовая села Та-
расово. Отремонтировали, пе-
реоборудовали. Теперь есть до-
полнительные рабочие места. 
Перерабатываем и свое молоко, 
и ООО «Тарасовское».

– Произвести – это еще по-
ловина дела, а вторая – про-
дать. Где сбываете?

– В сети «Калина-Малина» и 
под своей маркой. Работаем с 
рынками и магазинами. На ры-
нок потребитель идет за нату-
ральным. Есть у современных 
производителей натуральных 
продуктов одна проблема: лю-
дей за двухтысячные сильно 
отучили от натурального. Мы 
когда запускали производство, 
столкнулись со следующим мо-
ментом – нас спрашивали: «А 
чего это у вас молоко коровой 
пахнет?» Этот вопрос сражал 
меня наповал раз за разом. Дети 
вообще не знают вкусов нату-
ральных продуктов…

– То есть хотите сказать, 
что первостепенная фило-
софия вашего производства – 
исключительно натуральные 
продукты?

– Безусловно, а качество – 
дело чести. То, что на данный 
момент в основном заполняет 
полки магазинов – это не моло-
ко, в лучшем случае – молочный 
продукт. Наш цех перерабатыва-
ет только молоко высшего сорта 

и родственного нам ООО «Тара-
совское». Современное обору-
дование, хоть и дорогое, но ка-
чественное. Оно практически 
полностью исключает контакт 
человека с молоком. И самое 
важное – от коровы до цеха все-
го километр. А всё самое свежее 

– в магазины.
– Всё реализуете? Неко-

торые фермеры производят 
больше, чем продают, вот 
продукты и теряют срок год-
ности на складах и прилав-
ках…

– Реализуем сто процентов 
продукции. Мелочи бывают, ко-
нечно, но это редко. Что-то мож-
но телятам отдать, сыворотку от 

творога вообще всю телятам от-
даем. Сегодня цех перерабатыва-
ет порядка шести тонн в неделю. 
Но мощность этого цеха – четы-
ре тонны в сутки. Всё упирается в 
продажу. Именно так и есть, наш 
продукт натуральный, а значит и 
портится быстро. Производить 
ровно столько, сколько можем 
продать, – по этому принципу и 
работаем. Часть молока, конечно, 
пока еще приходится продавать 
перекупщикам, однако планиру-
ем перерабатывать всё.

– Кстати, а как с перера-
ботчиками дела? Многие фер-
меры сейчас волком воют от 
цен, которые те «заламыва-
ют».

– Именно своей переработ-
кой мы себя от них и обезопаси-
ли. Магазин получает максимум 
15 процентов с продажи молока, 
мы за литр высшего сорта – 20 
рублей. Цены в магазинах виде-
ли?

– Конечно.
– Вот именно, остальное полу-

чает переработчик. У нас и кор-
мовая база своя. Пока в Кузбассе 
не так много фермеров, которые 
сами перерабатывают свою про-
дукцию, а, например, в Новоси-
бирске их вообще нет. Может, 
там и ситуация на рынке с цена-
ми другая, но нас это теперь поч-
ти не волнует.

– С таким огнем в глазах вы 
все это рассказываете. Дей-
ствительно видно, что это 
ваше дело.

– Одно из самых стабильных 
дел – кормить людей. Круп-
ные производители сильно ис-
портили потребителя, отучив 
его от натуральных продук-
тов. Мы теперь как те «Дон Ки-
хоты» – боремся с ветряными 
мельницами и пытаемся доне-
сти до людей настоящий вкус-
ный и полезный продукт. Мы 
то, что мы едим. «Своя ферма» 

– это наш бренд. Был придуман 
в 2017 году, пошло всё это отсю-
да – фермер берет бутылку с мо-
локом, показывает на этикетку 
и с улыбкой говорит: «Молоко 
со своей фермы», отсюда и по-
шло. Наше, родное, свое, и фер-
ма своя.

Илья Девянин.

Всем известно, что легкого хлеба не бы-
вает. Посевная устроила настоящую провер-
ку на прочность, на характер наших хлебо-
робов. В мае десять дней были заморозки на 
почве, выпала двойная норма осадков. Но, 
как говорится, трудолюбивая пчела умеет 
собрать мед и с горьких цветов. Справились, 
выстояли.

Вклад Промышленновского района в 
кузбасский каравай составил 158 тысяч 
тонн зерна после подработки при сред-
ней урожайности 19,9 ц/га. Наиболее вы-
соких урожаев добились ОАО «Ваганово» –  
38 ц/га, «Бекон» – 36,3 ц/га. В ООО «Цвету-
щий» с озимой ржи взяли по 50,9 ц/га.

Сеяли только кондиционными семенами. 
Из-за пределов области завезено всего 30 т 
семян, основная часть приобретена в «Беко-
не».

Меняется структура посевных площадей. 
За три года площади под гречихой увеличи-
лись почти в 20 раз. Рапс возделываем на 17 
тысячах га. Это на полторы тысячи гектаров 
больше, чем в прошлом году.

В связи со стабильной ценой на маслосе-
мена рапса многие предприятия сделали на 
него ставку. Наибольшие площади под рап-
сом в «Ваганово», здесь же и самая высокая 
урожайность по району – 20 ц/га.

Собрали 11,7 тысячи тонн «второго хле-
ба». Самый высокий урожай традиционно в 
«Беконе» – 220 ц/га.

Под урожай 2018 года в районе внесена 
4721 тонна минеральных удобрений. «Ва-
ганово» совместно с «Центром передового 
земледелия» внесли безводный аммиак на 
площади более 12 тыс. га. Урожайность на 
удобренных участках доходила до 50 ц/га.

Значительно увеличен процент при-
быльных хозяйств. Хозяйствами обще-
ственного сектора вложено в основной ка-

питал инвестиций 767 млн рублей. Всего по 
агропромышленному комплексу района – 
920 млн руб.

Успешно реализованы запущенные инве-
стиционные проекты. На базе ООО «Темп» 
завершено строительство второй очереди 
животноводческого комплекса на 600 го-
лов стоимостью 300 млн руб. Приступили 
к строительству родильного отделения на 
200 голов. На базе КФХ Балбина Ивана Ни-
колаевича запущен цех по переработке мо-
лока.

В текущем году стартуют еще несколь-
ко крупных инвестпроектов. ООО «Лебе-
ди» проведет реконструкцию животновод-
ческого и зерноочистительного сушильного 
комплексов. «Цветущий» покупает 350 не-
телей, по программе борьбы с лейкозом хо-
зяйству будет возмещена часть затрат на 
приобретение поголовья. «Ударник полей» 

построит зерноочистительный комплекс. 
«Ваганово» запланировало строительство 
цеха по переработке гречихи мощностью 
700 тонн в год. У «Окунёвского молока» в 
планах на 2019 год строительство телятни-
ка на 200 голов.

На семи предприятиях района установ-
лено программное обеспечение, которое 
позволяет контролировать весь технологи-
ческий процесс в растениеводстве и живот-
новодстве в режиме реального времени. Еще 
22 предприятия и 15 крестьянско-фермер-
ских хозяйств ведут подготовительную ра-
боту по установке этого программного обе-
спечения.

Нам удается сохранять поголовье круп-
ного рогатого скота в районе. Продуктив-
ность дойного стада в 2018 году ожидается 
на уровне прошлого года – 6071 кг.

Флагманом в сельскохозяйственном про-
изводстве нашего района остаётся ОАО «Ва-
ганово». В этом году хозяйство планирует 
надоить 9500 кг молока от каждой коровы.

На базе «Ваганова» создан селекционно-
генетический центр, который будет обеспе-
чивать эмбрионами сельхозпредприятия 
Кузбасса и других регионов. Уже прибыли 
из Дании 200 нетелей голштинской породы 
с генетическим потенциалом 12 тыс. кг. Ско-
ро доставят еще 400.

На втором месте по продуктивности мо-
лочного стада находится ООО «Темп». Пред-
приятие удостоено звания «Лучший сель-
скохозяйственный проект России-2017».

Проведена масштабная реконструкция 
и ремонт животноводческих помещений в 
ООО «Окуневское молоко», ООО «Лебеди», 
ЗАО «Ударник полей», ООО «Цветущий».

Благодаря грантовой поддержке для раз-
вития начинающих фермерских хозяйств и 
семейных животноводческих ферм в районе 

в два раза увеличилось количество молоч-
ного скота, содержащегося в фермерских 
хозяйствах. За эффективную организацию 
мероприятий господдержки Промышлен-
новский район отмечен бронзовой медалью 
всероссийского конкурса.

В этом году 15 млн руб. получил сель-
хозкооператив «Утро». Двум главам КФХ 
на развитие семейных животноводческих 
ферм выданы гранты на общую сумму 9,5 
млн руб. Начинающему фермеру в произ-
водстве молока помогут 1,8 млн рублей 
грантовых денег.

В 2018 году получило областной грант 
КФХ Лобановой Г.М., которое занимается 
разведением коз зааненской породы, заве-
зенных из Ленинградской области. Сегодня 
их уже почти 200 голов. В ближайших пла-
нах – производство сыров из козьего молока.

Значимое место в экономике района про-
должают занимать ЛПХ. Они обеспечивают 
поставку на переработку ровно трети все-
го реализуемого районом молока. В районе 
действуют шесть кооперативов по сбору мо-
лока в ЛПХ.

Большой вклад в развитие АПК района 
вносят работники перерабатывающей про-
мышленности. Развита сеть предприятий 
по переработке мяса, изготовлению хлеба и 
выпечки. ООО «Мясной двор» в месяц вы-
пускает около 30 тонн мясных полуфабри-
катов, мясоколбасных изделий и деликате-
сов, а также около 60 тонн хлебобулочных и 
кондитерских изделий.

Сегодняшний праздник – это замеча-
тельная возможность выразить искреннюю 
благодарность всем сельским труженикам 
за ваш труд. Честь и хвала вашим рукам.

Спасибо за преданность выбранному 
делу, за свежий ароматный хлеб на нашем 
столе! Пусть над вами всегда светит солнце и 
вовремя идут дожди. Пусть каждый дом бу-
дет полной чашей и в нем всегда царят здо-
ровье, благополучие, счастье и любовь!

Денис Ильин,
глава Промышленновского района.

Молоко, которое пахнет коровой…

  Фото Сергея Гавриленко.
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Движение – это жизнь, 
или Чему не научил Буратино?

// фермерские истории

Один мой знакомый 
как-то сказал: если 
общаться только  
с успешными, то 
легко стать оптими-
стом. Фермерское 
хозяйство «Бекон», 
созданное Алексан-
дром Столяровым,  
из числа успешных,  
но меня почему-то  
не покидает чувство, 
что развивается оно  
не благодаря,  
а вопреки… Впрочем, 
судите сами…

– Мне повезло, что у меня в 
первые годы агроном был хоро-
ший – Веденин Василий Алек-
сеевич. В том году 1 января ему 
90 исполняется. Просто повез-
ло, что начинал с ним, а то не 
знаю, что бы вышло. Он такой 
дотошный, плюс опыт огром-
ный. Лет восемь с нами работал, 
многому научил…

Вспоминаю, как все начи-
налось, и не пойму, как же это 
получилось?! Мы начинали се-
ять, это 2000 год, один трактор 
МТЗ-82 был. А гектаров – 600, в 
аренду взяли. Представляешь? 
И ничего больше: ни бороны, ни 
другой техники. Осень пришла, 
лето красное пропели, а, оказы-
вается, комбайны нужны, что-
бы урожай убирать. Наняли, за 
уборку отдали треть зерна.

Но, оказывается, урожай еще 
и сушить надо! Опять догово-
рились, нам зерно просушили и 
даже к себе на склады сложили, 
но мы поняли, что без собствен-
ной техники на земле работать 
несерьезно.

Как развивались – не имея 
денег, не получая вообще ни-
каких дотаций?! Единственно, 
лет через восемь-девять стали 
получать субсидирование про-
центной ставки по кредитам…

Собственных средств на раз-
витие не было, все время прихо-
дилось брать кредиты. Первый 
кредит – «Конкорд» купили, а 
потом: то одно надо, то другое…

Хорошим словом могу 
вспомнить Приезжева, бывше-
го директора Россельхозбан-
ка. Закредитованность была су-
масшедшая, на второй-третий 
год даже брали кредит, чтобы 
загасить предыдущий. Тогда 
это было нормально, хоть, ко-
нечно, пугало, что вдруг не по-
лучится отдать.

Деньги – это материал для 
работы. А денег нет – был же 
напряг, – ни солярки не мо-
жешь купить, ни запчастей, и 
начинаешь продавать продук-
цию дешево. И это как снежный 
ком. Один может дорого про-
дать, а ты – сейчас и дешево. И 
продукция есть, но цены на нее 
нет, хоть понимаешь, что после 

нового года она пойдет вверх… 
Сделали заявку на кредит, там 
менеджеры ходили-ходили, а 
потом, оставалась неделя до 
срока платежа: не получается! 
Три дня осталось, два… И пони-
маешь, что ничего не можешь 
сделать... Пошел к Приезже-
ву, которого даже не знал тог-
да. Объяснил ситуацию, он по-
слушал, вызывает менеджера: 
«Почему не даете кредит?» Тот: 
«Да им гасить в другом банке». – 
«Но клиент-то наш!» На следу-
ющий день отправили деньги, а 
документы я довозил позднее…

– Часто ли бывали крити-
ческие ситуации?

– Были. Когда засуха – она 
и у меня была. Зерна нет, кар-
тошки нет, а закредитованность 
есть. Или чувствуешь, что объ-
ема твоей продукции хватает 
еле-еле долги закрыть, а дальше 
жить не на что. И ситуация та-
кая, что предусмотреть все не-
возможно. Ты считаешь на ки-
лограмм своей продукции, а это 
может быть и пять рублей, и де-
сять. Берешь среднее – по семь 
рублей, чтобы хватило все за-
крыть, а цена – раз! – и упала до 
пяти.

Но без кредитов не разо-
вьешься. Или разовьешься, но 
на это потребуется больше на 
порядок времени.

Мы за 18 лет приобрели 
столько техники! У нас хорошие 
технические возможности по 
нашим площадям. Как видишь, 
мы со всем справляемся в чис-
ле первых. Сегодня 9 октября, у 
кого-то пол-урожая в поле, а у 
нас все в складах, техника гото-
ва к зиме. То есть у нас есть за-
пас прочности по посевным де-
лам, по обработке, по уборке. 
Нагрузка на зерноуборочный 
комбайн гектаров 300-350.

Мы могли бы добавить зем-
ли, но этого не делаем, потому 

что надо откусывать кусок, ко-
торый можешь прожевать. Мно-
гие кусают и потом давятся.

Все время что-то покупаем. 
«Кировец» новый взяли в этом 
году, новую сеялку под рапс, и 
так по мелочам. Если все по-
считать, будет около двадцати 
миллионов, без кредита не обо-
шлось. Сейчас переделываем 
технику, чтобы со следующего 
года заняться КАСами: посмо-
трели, это действительно совре-
менный подход.

– А удача случалась за эти 
годы?

– Думаю, везет тому, кто везет. 
Я не считаю, что это удача – за-
суха в Перми в 2010 году, когда 
они приехали и всю картошку 
скупили по 12-15 рублей вме-
сто тогдашней трешки. Зато на 
следующий год засуха пришла 
к нам.

– Ты начинал с животно-
водства, теперь у тебя толь-
ко растениеводство. Это, 
считаешь, правильно?

– Откуда я знаю? Кто знает, 
что такое «правильно», а что – 
«неправильно»? У меня сосед 
мясом занимался, развился, у 
него переработка, магазины, 
думаю: может, надо было мне 
туда пойти? Ему интересно это, 
мне – не очень, наверное, это 
не мое. А с полями получает-
ся неплохо. В этом году пшени-
ца яровая по 52 центнера дала с 
гектара на одном поле. А сред-
няя урожайность по ней – 37 
центнеров, у нас ее тысяча гек-
таров без озимых.

– То бишь в целом год хоро-
ший?

– Хороший. В некоторых ме-
стах не хватило влаги, но ниже 
33-34 центнеров по пшенице 
не было нигде. Ячмень – за 35. 
Рапс не очень, связываю это с 
отсутствием дождей, в сред-
нем вышло 15 центнеров. Эко-

номически такой результат не 
блестящий, но оправдан, зато 
пшеница у нас вся продоволь-
ственная. Пока предлагают 
восемь рублей, будем ждать 
до десяти. Думаю, цена будет: 
смотришь ведь и по интерне-
ту, и по новостям – Индия по-
шлины на нашу пшеницу сня-
ла, американские фермеры уже 
начинают голосить, у них-то 
пшеница дороже получается! 
Так что шанс есть. А то в про-
шлом году продовольственная 
пшеница была по семь рублей – 
о чем тут разговор?! Опять же, 
позапрошлый – десять. Вот и 
планируй…

По картофелю урожайность 
на уровне прошлого года, но он 
мельче: повлияло отсутствие 
дождей. Цена средняя: 5-7 ру-
блей. Дешевле она не может 
быть по определению, пото-
му что прошлый год дизтопли-
во брали по 36 рублей, а теперь 
по 55.

– А вот может! Цена на 
сельхозпродукцию не очень-
то связана с затратами на 
ее производство!

– Согласен. Вспомни, лет де-
сять назад цена на ячмень была 
около четырех рублей, а со-
лярка в районе пяти. Сегодня 
ячмень стоит так же, а соляр-
ка – 55. То же самое по электро-
энергии, запчастям, удобре-
ниям. Затраты растут, цена на 
зерно – нет.

Другая проблема – сезон-
ные колебания. Осенью мелкие 
фермеры продают картошку по 
любой цене прямо с поля, лишь 
бы не пропала. Морозы ударят 

– будет цена другая. У нас кар-
тофель заложен в хранилища, 
температура плюс три градуса, 
вентиляция – сохраняется пре-
красно. Нынче последнюю про-
дали в начале августа. К тому же 
мы на область не очень ориен-

тируемся: картофеля здесь пе-
репроизводство. Выращиваем 
около пяти тысяч тонн, в основ-
ном покупают другие регионы.

– В чем видишь главные ри-
ски своего бизнеса?

– Все зависит от его величе-
ства господа Бога. Потому что 
все зависящее от нас мы делаем 
на сто процентов, больше ни-
чего не сделать. Когда есть что 
продать – все равно продашь и 
получишь прибыль – большую 
или меньшую, пусть даже в ноль 
сработаешь. А вот когда от Бога 
нет ничего, когда не выросло, 
это ничем не заменишь.

– Ты мог бы развиваться 
совсем без помощи государ-
ства?

– Если вообще не будет помо-
щи, я же все равно не буду уми-
рать ложиться. У меня другого 
нет варианта. Мне поздно чем-
то другим заниматься.

– Если по десятибалльной 
шкале, насколько твой «Бе-
кон», считаешь, совершенен?

– Думаю, выше среднего. 
Пять – это когда хозяйство ра-
ботает без развития. А если раз-
витие есть, как у нас, то где-то 
семь-восемь.

– Сформулируй главные 
плюсы «Бекона».

– Технические ресурсы и 
люди. Причем, техника – дело 
наживное, ее можно купить, а 
вот с квалифицированными ра-
бочими тяжело. Возьмешь ком-
байн за десять миллионов, дашь 
кому попало, он сломает – два-
три миллиона улетели в воздух.

У меня в коллективе два де-
сятка человек. Молодых, чтобы 
до тридцати, вообще нет. А ведь 
чтобы что-то понять в профес-
сии, он должен лет хотя бы пять 
отработать рядом с нормаль-
ным механизатором, понять, 
куда что втыкать и как правиль-
но болты закручивать, как пра-
вильно по полю ездить.

И, конечно, финансовая обе-
спеченность должна быть. Все 
остальное друг за другом скла-
дывается: есть деньги – есть се-
мена, химия, удобрения. Нет де-
нег – нет ничего. Сейчас хорошо, 
мы семеноводческое хозяйство, 
ниже элиты не сеем, да еще и се-
мена продаем.

– Часто ли хотелось бро-
сить все это?

– Нет, не бросить, были мыс-
ли: где найти денег, чтобы даль-
ше продолжить? 

По этому поводу, когда быва-
ет не очень хорошо, говорю: ну, 
читал же сказку про Буратино, 
так нет – закапываю эти деньги 
и закапываю…

Но это нормально: пока жи-
вешь, пока есть здоровье – ра-
ботаешь, развиваешься. Движе-
ние – это жизнь. Мне говорят: 
зачем тебе это все надо, тебе 
шестьдесят лет?! Тебе две жиз-
ни, что ли, дано?! А мне инте-
ресно, я так живу.

Спрашивал 
Игорь Алехин.
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«Ударник полей»:  
развитие вопреки

Было да прошло,  
но быльем не поросло

Колхоз был создан в апреле 1930 года. 
Объединенные сельскохозяйственные 
артели «Коммунар», «Трудовик» и ар-
тель имени Шевченко стали основой 
этого предприятия. За колхозом закре-
плялось 2500 гектаров земли, а уже к 
1940 году у хозяйства имелось 55 лоша-
дей, 150 коров, около 500 свиней и 250 
овец. Также здесь разводили птицу и 
даже чернобурых лис.

После Великой Отечественной войны 
в колхозе осталось всего 17 исхудавших 
лошадей и 22 коровы. Благодаря геро-
ическому труду колхозников и помощи 
Советского государства предприятие 
смогло оправиться и окрепнуть после 
потрясения, и уже к 1950 году числен-
ность поголовья скота выросла почти 
в двадцать раз. Сильнейшее сельскохо-
зяйственное предприятие в восьмиде-
сятых годах имело не только огромные 
производственные мощности, но и на-
учную базу, труженики колхоза просла-
вились достижениями во многих видах 
спорта, включая конный, также расши-
рялся жилищный фонд предприятия.

Но страны не стало. И вместе с паде-
нием Советского Союза в упадок начал 
приходить и колхоз. Постепенно пред-
приятие теряло поголовье скота, запу-
скались поля. Некогда сильнейшая в 
масштабах страны конно-спортивная 
база потеряла всех животных, а иппо-
дром в 90-х годах был полностью за-
брошен, конная трасса заросла травой, 
трибуна превратилась в руины. Только 
в конторе предприятия сохранился му-
зей колхоза, в котором напоминанием о 
славе остались награды и дипломы не-
когда сильнейшего сельскохозяйствен-
ного предприятия Кузбасса…

Регресс мог продолжаться и дальше, 
но суровые времена заставляют людей 
быть сильными. Тяжелым трудом всех 

работников предприятия с недавнего 
времени «Ударник полей» пошел на по-
правку.

– У нас есть ответственность перед 
историей предприятия, – говорит ди-
ректор хозяйства Евгений Лысак. – Мои 
предки трудились здесь. Еще школьни-
ком и я подрабатывал на ферме. Мы оп-
тимизируем производство, это помогает 
нам пережить трудные времена. Также 
это было бы невозможно без специали-
стов, которые работают здесь, и без му-
дрых советов Ивана Ивановича Ясько 

– легендарного директора, который ру-
ководил колхозом на протяжении трид-
цати лет. А я как нынешний директор 
считаю, что должен сделать всё, чтобы 
хозяйство развивалось.

Трудовое настоящее
Для восстановления предприятия 

была проведена огромная работа. На-
дои на фуражную корову с еще советских 
норм в 3500 килограммов в год выросли 
до 5500 килограммов. Всё благодаря кор-
мовой базе, к которой в «Ударнике по-
лей» относятся очень серьезно: самосто-
ятельно заготавливают зерновые смеси, 
ячмень, овес, сенаж однолетних и много-
летних трав.

– Можно достичь и отметки в 6500 ки-
лограммов, так как наши условия и кор-
мовая база это позволяют. В прошлом 
году мы победили лейкоз в молочном ста-
де. Это, конечно, сильно подкосило пого-
ловье и общие надои, так как пришлось 
выбраковывать больных животных. Но 
мы уже восстановили стадо, закупив 150 
нетелей. Три года бились за качество и те-
перь сдаем в компанию «Данон» молоко 
высшего сорта, – пояснил Евгений Лысак.

В 2015 году в «Ударнике полей» был 
восстановлен ипподром. Совместными 
усилиями предприятия и администрации 
Промышленновского района подняли из 
руин трибуну, установили навес от дождя 
и солнца. Трасса была очищена от зарос-
лей и отсыпана песком.

– Конные соревнования областного 
масштаба теперь проводим каждый год. 
Когда-то «Ударник полей» занимал пер-
вые места по всей стране в тройках. Те-
перь будем стремиться снова ставить 
свои рекорды в этом спорте. Восстанов-
ленный ипподром отвечает всем требу-
емым стандартам, – по праву гордится 
Евгений Лысак. – К нам и с Алтая, и с Но-
восибирска едут.

У кого работа,  
у того и хлеб?

Но не только животноводством живет 
хозяйство. Поля общей площадью в де-
сять тысяч гектаров при должном уходе 

приносят достойный урожай. Однако за 
последние два года заметно ухудшилась 
динамика цен на зерновые:

– Урожайность в этом году нормаль-
ная. В среднем 20-25 центнеров с гектара, 
было и по 34, а с такими ценами хоть 50 
убирайте, – раздосадованно комменти-
рует ситуацию директор. – Тяжело очень. 
Такие цены – удар по нашей экономике. 
Спасаемся рапсом. Начинали со 100, по-
том 500 гектаров, в этом году посадили 
3200, теперь убираем. Экспортируем его 
в Китай. Сеем больше рапса за счет зер-
новых, ушли от ячменя, от овса вообще. 
Себестоимость пшеницы и ячменя у нас 
семь тысяч рублей за тонну, а продавать 
пришлось по цене почти в два раза ниже – 
три-четыре тысячи.

Оптимизация – единственный выход 
из этой ситуации, считает Евгений Лысак. 
На предприятии урезают расходы, сфор-
мировали мощную команду экономистов, 
инженеров, зоотехников и агрономов. 
Однако реалии сельскохозяйственного 
рынка таковы, что в этом году впервые 
«Ударнику полей» пришлось обратить-
ся в банк за кредитом. Ранее предпри-
ятие успешно развивалось без заемных 
средств: 120 миллионов рублей собствен-
ного бюджета хозяйства было вложено в 
реконструкцию, закупку новой техники и 
развитие.

– На перевооружение ежегодно вкла-
дывалось от 20 до 30 миллионов, в этом 
году 25. Закупили новый сельскохозяй-
ственный трактор «Кировец», посевной 
комплекс, который выполняет все функ-
ции для посева. Начали строить новый 
сушильный комплекс, стоимость которо-
го более 80 миллионов рублей, закончить 
планируем к 2020 году. Надеемся, что 
этот комплекс поможет нам быть менее 
зависимыми от колебаний цен на рынке.

Большое прошлое,  
а чем мы хуже?

Работ по восстановлению, помимо 
ипподрома, сделано немало: реконстру-
ировали склады, коровники, построили 
новый контрольно-пропускной пункт и 
начали обносить территории забором. 
Занялись и логистикой – отсыпали и 
расширили дороги.

За почти 90 лет своего существования 
«Ударник полей» пережил многое. Но 
всякие напасти не сломили боевого духа 
колхозников и руководства:

– Многое сделано, еще больше пред-
стоит сделать. Но то, что мы производим, 
в цене падает, а то, что закупаем, напри-
мер, ГСМ, только растет. За 2017-й почти 
в тупик были загнаны. Пока «света бело-
го» не видно, но если ситуация с эконо-
микой поменяется, то развитие наберет 
большие обороты. Возможно, начнем не 
только производить, но и перерабаты-
вать. В нашем деле можно развиваться 
бесконечно. У «Ударника полей» славное 
прошлое, когда-то были и производство 
колбасы, и пекарня, и работало тогда 
человек шестьсот, не меньше. А мы чем 
хуже? Хочется верить в большое буду-
щее, – с надеждой подытожил директор 
предприятия Евгений Лысак.

Илья Девянин.

 Руководитель «Ударника полей» Евгений Лысак.

 С конями у хозяйства связано и славное прошлое, и настоящее.

  Условия и собственная кормовая база позволяют активно развивать животно-
водство.

Через два года ЗАО «Ударник полей» исполнится 90 лет. Одно из старейших 
предприятий Кемеровской области пережило непростые времена. Однако бывший 
колхоз-миллионер не просто выстоял, но и продолжает развиваться дальше.
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Поэзия сельского хозяйства

– Пчеловодный сезон нынче тяжелый, начиная с осе-
ни. В том году рано пчелы облетались, уже в октябре ни 
одного облета не было. Они пошли с переполненным ки-
шечником в зимовку, остаток непереваримого содержа-
ния превышал 20 миллиграмм, то есть зашкаливал. Это 
очень плохо, потому что пчелы перед зимовкой должны 
свой кишечник очистить. Как медведь, когда ложится в 
берлогу.

Во-вторых, к нозематозу, болезни заразной, но при-
вычной, я помню ее с детства, – добавился новый вид, 
называют по-разному, кто африканский, кто как приду-
мает. Он пришел в Сибирь, он более выраженный. Томи-
чи молодцы, они первые обнаружили нозематоз второго 
вида, и, самое главное, профилактика от него есть.

Далее… Года четыре-пять к нам подкрадывается кол-
лапс пчелиных семей, это когда осенью пчелы слетают, 
оставляя качественный мед, как в Америке или Канаде. 
Это явление пока слабо изучено. Но уже лет семь я ни-
где, даже в местах загрязненных, не встречал ни одного 
таракана. Исчезли. Некоторые ученые связывают это с 
насыщенностью нашей атмосферы плотностью мобиль-
ной связи и уверяют, что тараканы пропали при появ-
лении сотовых телефонов третьего поколения. Где-то я 
читал, что при четвертом-пятом поколении мобильной 
связи начнут исчезать и пчелы… Года три в Новосибир-
ской области сильно страдают от этого. Обычно пчелы 
исчезали поближе к осени, когда выходил расплод, а в 
этом году даже у нас, в Журавлево, один пчеловод рас-
сказал, что у него из десяти пчелиных семей две слетели. 
В одном улье мед откачал, еще шесть-семь рамок распло-
ду было, начал снимать корпуса, а пчел нет...

Мы насчет этого разговаривали с Николаем Иванови-
чем Брагиным (ученый и пасечник. – И.А.). Скорее все-
го, при уплотнении связи пчелы не способны ориенти-
роваться надлежащим образом…

Если после плохой зимовки – плохая весна, то беда. 
Май был отвратительным, дождливым, такого мая не 
было в последние двадцать лет: я поднял свои записи, 
дальше не смотрел. У меня осадки записаны и темпера-
тура каждый день, утром и днем, вечером не всегда, по-
тому что это не имеет значения.

Весна сыграла злую шутку, и у некоторых пчелово-
дов даже кормов не хватило. Всё было поздно, развитие 
позднее, облетались поздно, медоносы долго не цвели. 
По области, по разговорам, погибло больше 30 процен-
тов пчелосемей.

Но за счет высеваемых медоносов у меня ситуация 
выправилось. Отдельные семьи дали очень приличный 
результат, от одной семьи откачал 206 килограммов то-
варного меда. А вот Вовку пытаю, он не говорит, как у 
него.

– У меня в поле контрольная семья принесла 127 ки-
лограммов, – это включается Владимир, старший сын 
Анатолия Ермолаева, естественно, пчеловод. – В дерев-
не – 146, на дальнем точке – килограмм около 45. Но там 
много не возьмешь, там слабые медоносы. Я потому три-
ста семей и держу, что мне больше не прокормить. Пчел 
будет больше, а меда будет меньше. Я распределяю на 
три-четыре точка около гречки, донника.

– За это флягу меда фермеру везешь, или как в Канаде 
– пчеловоду платят за опыление?

– У нас фермеры начинают понимать, что гречихи у 

них не будет, если рядом пчел нет, то же самое и с семе-
нами донника, – басит Ермолаев-старший. – Договари-
ваемся так: фермер хотел оставить 30 гектаров на семе-
на, я говорю: оставь вот эту полосу целиком, а я тебе дам 
свою полосу на сено скосить. И его 80 гектаров донни-
ка стояли – для моих пчел, Володиных, Костиных (дру-
гой сын Ермолаева. – И.А.) и еще двоих пчеловодов. Мы 
ищем пути: он и сено получил, и семена.

– Он пришел к хитрому выводу, – опять вступает Вла-
димир, – там, где донник, теперь и гречку сеет. На дон-
ник я пчел вывезу, а на гречку могу и не вывезти, ее не все 
пасечники любят. Так он рядышком сеет донник и две-
сти гектаров гречихи…

– Вов, если отца за скобки вывести, то из вас кто луч-
ше пчеловод?

– Каждый по-своему. Я – по-своему, Костя – по-своему, 
Арсенька (Арсений, младший сын Анатолия Ермолаева, 
десятиклассник. – И.А.) – тоже по-своему. Всегда друг 
другу помогаем, всегда взаимопомощь. Есть правильная 
поговорка: сколько пчеловодов, столько и методов пче-
ловодства. Отличия в основном в деталях. У отца больше 
опыта, он подходит более целенаправленно.

– А сколько опыта у тебя?
– Пятьдесят пять лет, с самого детства. Год был – на 

пасеку увезли, там рос. Ну, учился в институте на зоо-
инженерном факультете, подразделение «пчеловодство 
и рыбоводство», был в армии…

Мне с детства было интересно, а сейчас очень инте-
ресно. Я вообще говорю: мне всю жизнь хотелось пче-
лами заниматься. Когда понимать начал в пчеловодстве, 
это лет в 14-15, уже твердо решил, что буду всю свою 
жизнь связан только с ними. Пытался, конечно, и ско-
тину заводить – бычков, до 150 свиней доходило, теперь 
только пчелы.

– Володь, как думаешь, быть пасечником – это воз-
растное?

– Многие уходят на пенсию и начинают заниматься 
пчелами. Такими пчеловодами, как те, что с детства, они 
не становятся, но это зависит и от склада характера, и 
опыта. Чтобы пчелу понять, нужно как минимум лет де-
сять поработать бок о бок с ней. Узнавать, читать, инте-
ресоваться. А у нас основная масса пчеловодов, которая 
20-30 ульев держит, даже не знает основ биологии пче-
линой семьи. Элементарного! Ну, подсмотрели, как де-
лать, какую-то очередность запомнили, а понимания 
нет. Пчеловодство – это маленько отдельная отрасль 
сельского хозяйства, она, можно сказать, как поэзия.

– Это он моими словами говорит, – радуется отец, – я 
не раз так говорил.

– Пчеловоды – все поэты, – это сын отвечает.
– А пчеловодство – это поэзия сельского хозяйства! – 

опять отец.
– Я эти слова все время повторяю, потому что это пра-

вильно сказано, – вторит сын. – Раньше на Руси, а я мно-
го читал классиков, выступает пчеловод на суде в цар-
ской России, против него пять человек свидетелей, а ему 
веры больше, чем им! Считалось, что они люди как будто 
от Бога, раз у них пчелы ведутся.

– Пчеловоды, которые на постоянной основе произво-
дят продукты пчеловодства, это люди, которые никогда 
своей профессии не изменят, как не изменит Алёхин сво-
им козам, – вдруг формулирует Ермолаев-старший.

– У меня, – не могу не влезть со своей правдой я, – это 
не профессия, это образ жизни. Когда пытаются жалеть: 
«Устаешь, наверное?» – отвечаю: «Ты же дышать не уста-
ешь?» Для меня они как дышать, это мой ритм.

– А у нас – пчелы, – отзываются Ермолаевы хором…
– Часто спрашивают, какой это труд – умственный 

или физический? – после паузы солирует Ермолаев-
старший. – Здесь как раз наполовину: сначала надо по-
думать, что же ты делаешь, а потом применить силу. И 
когда пчеловод стареет, то стареет и его пасека. Хотя он 
очень опытный, очень грамотный, но дело в том, что у 
него не хватает физических сил, которые нужно приме-
нить к пчелкам. И если у него нет преемника, если у него 
нет настоящей поддержки, хиреет и пасека. В советское 
время были пчелосовхозы, сто с лишним по России, ко-
торые содержали по 8-12-15 тысяч пчелосемей, но си-
стема такая была, что все равно на каждой пасеке – свой 
пчеловод. Да, были помощники, но сама техника пчело-
вождения оставалась на одном лице – на пчеловоде. Но 
и слава вся доставалась ему. И до сих пор так и идет во 
всем мире…

Но я тебе не дорассказал самое главное. Что два года 
уже все физические работы у меня держатся на Арсении. 
Я выйду, сорок минут, часик позанимаюсь, – и всё. Ра-
бота с пчелами держится на нем. Кроме этого ему еще 
хочется на тракторе покосить, сено покрутить, в шесть 
часов утра уже сидит, делает уроки, никто его не гонит!

– Анатолий Николаевич, скажи, пчела красивая?
– Очень красивая. Для меня даже красивее коз. Ког-

да я маленький был, маленько слабовато знал биологию 
пчел, даже очень маловато, уже тогда думал: ну почему 
же пчела самая красивая? Мне кто-то это сказал. Гляжу: 
шмель – это красиво! А когда пригляделся, побольше уз-
нал: она красивая еще и потому, что много меда дает!

– Даже когда летит – красиво. Даже когда ужалит за 
руку – красиво. Как она работает! За несколько десятков 
миллионов лет у них до того всё доведено до совершен-
ства, у них такой баланс… Пчелы заставляют человека ду-
мать, мыслить, любить. Природу начинаешь понимать. 
Приучают человека к порядку. К нормальному пчелово-
ду заедешь на пасеку, посмотришь – порядок, приятно. 
Есть, конечно, и такие, что посмотришь – страх. Таких у 
нас мало, хотя не так уж и мало. Отец прямо в глаза неко-
торым говорит: баранов тебе надо разводить, а не пчел!

– Вов, твой отец в пчеловодстве кто? Академик, про-
фессор? На твой взгляд?

– Насчет знания пчел и всего, что их касается – пчело-
продуктов, пчеловождения, – думаю, таких людей даже 
в России можно по пальцам перечесть. Потому что он с 
детства и читает, и изучает, и экспериментирует, у него 
голова именно это способна воспринимать. К тому же 
он сильный практик… Ученые десять семей заложили, 
опыты делают два, три, четыре года, потом к опытным 
пчеловодам идут свои выводы проверять. А он на пасе-
ке сделал свои выводы, мировоззрение свое. Думаю, ему 
смело можно академика давать.

– Было бы звание народного академика, а то надо дис-
сертации писать, я не буду, – ворчит Ермолаев-старший.

– А, может, – предлагаю щедро, – все-таки согласишь-
ся на народного?

– Ладно, – уступает он, – согласен…
Игорь Алехин.

Байки седого пасечника
Октябрь; лист с березы и дуба упал чисто – 
год будет легким, не чисто – к суровой зиме; 
село Журавлево – край Кузбасса; очеред-
ная главка моего с Анатолием Ермолаевым 
многолетнего знакомства, проходящего 
под знаком Пчелы. Для тех, кто не слышал 
про Ермолаева, – вдруг такие все-таки есть, 
– поясняю: он один из старейших и опыт-
нейших пасечников страны, родоначальник 
династии пчеловодов Ермолаевых, его пасе-
ка – самая крупная за Уралом. 
Люблю наши поболтушки, не стану переска-
зывать их, пусть звучат вживую, лишь ужму 
до размеров газетной полосы. Кстати, в этот 
раз говорящих Ермолаевых случилось боль-
ше, чем обычно…
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К вопросу о правде

– Сергей Николаевич, агрогод 
еще не закончен, но уже видно, 
что получается и получает-
ся ли…

– Получается, как обычно, не-
ординарно, по-разному. Начиная 
с весны тяжелый, очень сложный 
во всех отношениях год, посколь-
ку почва была переувлажненная, 
приходилось, дабы не уйти за 
пределы агротехнических сроков, 
сеять в неподготовленную почву, 
в результате пожинаем плоды. 
Всходы культур были неравно-
мерными, взошли в разное вре-
мя, соответственно и вызревание 
происходило неравномерно. Осо-
бенно это отразилось на рапсе: 
конец сентября, а отдельные рас-
тения до сих пор цветут, хоть и по-
дошли сроки уборки.

Что касается корнеплодов, осо-
бенно картофеля, то везем с по-
лей землю пополам с картошкой, 
потому что сепарирующие части 
комбайна не справляются с пото-
ком земли, она приобрела комко-
видную форму и не просеивается 
через транспортеры. Приходится 
много ручного труда применять, 
ставить людей на инспекцию при 
закладке и откидывать эти комья.

И посевная, и уборочная дали 
резкий рост трудозатрат и прочих 
затрат.

– Но, как говорят животно-
воды, светлый лучик в этом 
году – кормозаготовка?

– Да, по кормовым культурам 
результат приличный, мы загото-
вили сена два плана, чего не было 
практически никогда, последние 
пару лет вообще работали без пе-
реходящего фонда кормов. Каче-
ство хорошее. На очереди силос, 
сочные корма. Сложности – что 
произошли накладки: все сроки 
вызревания культур сместились, 
сконцентрировались, в одно вре-
мя убираем свеклу, лук, морковь, 
картофель, капусту, зерновые и 
закладываем силос. А люди одни 
и те же, техника одна и та же.

– В этом году урожай в стра-
не ожидается ниже прошло-
годнего. Ждете ли в связи с 
этим роста цены на зерно?

– Потребление зерна в регионе 
ограничено, а стали производить 
его в избытке. Одно спасение, что 
кто-то найдет нишу, чтобы прода-
вать за пределы области, но дель-
ту съедают железнодорожные та-
рифы и погрузки-разгрузки. Если 
в регионе зерна будет поменьше, 
цена может подняться. Но в со-
седних областях зерна для про-
дажи хватает, появись спрос – оно 
сразу придет сюда.

Ценовая политика по зер-
ну – федеральная прерогати-
ва, а по овощам больше зависит 
от местных товаропроизводите-
лей. Особенно мешаются под но-
гами мелкие фермеры. Они, не 
имея полного комплекта обору-
дования для производства, хра-

нения и реализации, начина-
ют производить овощей столько, 
сколько не в силах сохранить. В 
связи с этим осенью выращен-
ное скидывают, роняя цену. Фер-
меру выгоднее продать на два ру-
бля дешевле, чем вкладываться в 
хранилища, технику. Он кидает-
ся то на картофель, то на капусту. 
Вроде, всем хорошо: цены низкие, 
потребитель доволен, фермеры 
что-то заработали, ведь у них нет 
серьезных вложений в бизнес и 
развитие. Зато крупные предпри-
ятия рискуют сработать в минус.

Другая проблема: ресурсы, ко-
торые мы используем для про-
изводства, с каждым даже не го-
дом – днем! – дорожают, но цены 
на сельхозпродукцию не растут, 
стоят на месте или падают. Деся-
ток лет назад зерно стоило шесть 
рублей, сейчас – шесть-семь. Зато 
электроэнергия, ГСМ, запчасти, 
удобрения, химия стали дороже в 
четыре-пять раз. Только за послед-
ний месяц цена на ГСМ возрос-
ла на 7 рублей, т. е. на 15%. Роста 
цены на произведенную сельхоз-
продукцию, эквивалентного росту 
ресурсов, используемых для про-
изводства, нет.

В этом году уже с февраля, а не 
к лету, резко упала цена на сырое 
молоко. Считается, что коровы 
выходят на подножные корма, мо-
лока становится больше, его себе-
стоимость снижается. Но парадокс 
в том, что молочка на полках мага-
зинов никогда не дешевеет.

– Если говорить об экономи-
ке хозяйства, какие направле-
ния деятельности выгоднее?

– В прошлом году животновод-
ство у нас было в плюсе, а расте-
ниеводство – в минусе. По хозяй-
ству чистая прибыль составила 
всего полтора миллиона рублей, 
и то лишь благодаря дотации на 
племенное животноводство. В 
этом году зерно однозначно будет 
с минусом. Овощи и картофель 
пока под вопросом, доходности 
особой по ним не ждем.

– Удалось ли за последний год 
что-то построить, обновить, 
купить?

– Ни строить, ни обновлять не 
получилось в связи с трудным фи-
нансовым состоянием. Занимаем 

позицию выжидания, поскольку 
если нести затраты на развитие, 
то быстрее придет конец.

– Какие из проектов прио-
становлены по этой причине?

– В первую очередь это живот-
новодческий комплекс с доиль-
ным залом, который в планах не-
сколько лет. Стоимость проекта 

– 120 миллионов рублей.
– Сейчас в области много 

разговоров о стратегии, в том 
числе в агропроме. Как вы счи-
таете, какие стратегические 
решения нужны отрасли?

– Чтобы выработать страте-
гию, нужно понять, чего мы хо-
тим и что нам надо. Не лично нам, 
а стране или региону. Нужно ли 
развивать животноводство, пти-
цеводство, растениеводство. Если 
нужно – насколько, какие объе-
мы необходимы. И соответствен-
но под это принимать тактиче-
ские решения. Если нужен рост 
производства мяса – увеличивать 
поголовье, развивать кормовую 
базу, вкладываться в техноло-
гии и технику. Делать доступны-
ми кредиты, искать механизмы 
повышения заинтересованности 
бизнеса именно в таких проектах.

Но на сегодняшний день даже 
то, что производим, не можем ре-
ализовать. Качественное цельное 
сырое молоко применяется пере-
работчиками в очень малом коли-
честве. В основном гонят суррогат, 
при производстве молочной про-
дукции используя всевозможные 
сухие добавки и химикаты. Пока 
это будет продолжаться, о какой-
то стратегии развития говорить 
бессмысленно. Нам в открытую 
говорят: не нужно столько вашего 
молока для производства молочки, 

нам выгоднее использовать деше-
вое сухое белорусское молоко.

Приходится отдавать молоко 
либо по себестоимости, либо еще 
дешевле. Но таким манером через 
некоторое время цельного моло-
ка вообще не будет.

– Но ведь государство помо-
гает вам дотациями?!

– Сегодня для «Берегового» 
эффективна и заметна лишь под-
держка на племенное животно-
водство: мы являемся племза-
водом. Погектарная поддержка 

– 900 тысяч рублей в год, этого 
на наливник топлива не хватит, 
он стоит 1,2 миллиона рублей. А 
нам на год нужно тридцать на-
ливников. Да, обещают добавить 
по сто рублей на гектар, мы по-
считали, это будет еще 342 тыся-
чи рублей…

– Развал животноводства 
начинался в числе прочего и с 
идеи: продадим уголь, купим 
еды. Может, идея не устарела?

– Так пусть правительство и ре-
шит. Но тогда ресурсы принад-
лежали государству. Теперь все 
ископаемые ресурсы в частных 
руках, и у олигархов вряд ли по-
явится желание кормить кузбас-
совцев за свой счет. К тому же не 
зря какое-то время на устах у всех 
был лозунг о продовольственной 
безопасности. В любой момент 
может случиться ситуация, что 
сами производим мизер, а завез-
ти неоткуда: из-за санкций, неу-
рожая у соседей. Тогда в первую 
очередь будут закрывать свои по-
требности, а остаточный прин-
цип крайне ненадежен, и придет-
ся класть зубы на полку…

Те, кто сегодня у руля, в той или 
иной мере были связаны с бизне-
сом и знают, что он должен при-
носить прибыль. И, думаю, про-
сто не могут представить, что мы 
работаем себе в убыток. Грабим 
своих работников, не выплачивая 
им достойный заработок, техника 
изнашивается, оборудование ста-
реет, основные фонды развалива-
ются, приходим в упадок.

Другая сторона вопроса – что 
будет без нас с деревней? В сель-
ской местности без агропрома 
практически не останется рабо-
чих мест. И куда бежать? В город, 
чтобы там влачить нищенское су-
ществование, потому что там ни-
кому не нужен? Спиваться в уми-

рающей деревне?
Вот если бы в регионе, в стра-

не были расставлены приоритеты 
и установлены какие-то закупоч-
ные цены с учетом хотя бы не-
большой рентабельности… Про-
считать среднюю рентабельность 
процентов в 20 и назвать государ-
ственные цены на сельхозпродук-
цию. У кого себестоимость выше 

– принимай меры, чтобы ее сни-
зить. У кого ниже – тот сразу ока-
жется в приоритете и пусть раз-
вивается, раз у него хватило ума 
быть лучше. Но тогда и средние 
будут более-менее в достатке. И 
эти цены должны в зависимости 
от инфляции меняться.

Мы тогда будем понимать, что 
снижения цены априори не может 
быть, сможем просчитывать наш 
бизнес. Даже спрос не столько 
важен, сколько цена, потому что 
спрос мы все-таки можем прогно-
зировать по наработке прошлых 
лет.

А то, допустим, строим живот-
новодческий комплекс, но не зна-
ем, сколько молока и по какой 
цене сможем реализовать. Не по-
нимаем, когда вложения окупят-
ся. Поэтому развиваться, привле-
кать ресурсы, за которые нужно 
рассчитываться по графику, не 
представляется возможным и не 
имеет смысла.

Вот с этого нужно начинать 
всю стратегию, тогда можно пла-
нировать, в какую сторону идти.

– Я видел, как в «Береговом» 
с сельском хозяйством знако-
мился нынешний губернатор 
области. Слышал, как вы ему 
говорили: помощь агропрому в 
России меньше 400 рублей на 
гектар, в Европе – 400 евро... 
Считаете, такую правду необ-
ходимо доносить до людей, ко-
торые принимают решения?

– Конечно. Если мы не будем 
говорить и доносить правду, то 
никогда никаких перемен не до-
ждемся. Потому что ситуация 
всех, вроде, устраивает: невысо-
кие цена на продукты питания, 
социальная стабильность. Но за 
чей счет? За наш счет.

Это может прочувствовать 
только тот, кто был в нашей шку-
ре. Кто не был – никогда не будет 
принимать каких-то реальных 
мер к изменениям. Но, к сожале-
нию, очень многие руководители 
агропрома в начальники пришли 
со стороны. Нарушен очень хоро-
ший принцип подготовки руково-
дящих кадров. Тенденция идет к 
омоложению руководства, но все 
равно профессиональный опыт, 
пусть и по ускоренной програм-
ме, человек должен получить, всю 
эту лесенку пройти. Пусть не по 
десять лет на каждой ступеньке 
задержится, пусть по году, по три. 
Тогда, может, и придет понима-
ние, как накормить страну.

Игорь Алехин.

Его знают и уважают, его слушают и слышат,  
ведь его правда – из жизни и опыта, а не выдуманная 
или вычитанная из книжек. 
Итак, Сергей Поликов, директор СПК «Береговой», Герой 
Кузбасса, один из старейшин кузбасского агропрома…

// доска почета СПК «Береговой»
1. Козлов Евгений Николаевич, начальник цеха овощеводства. 
2. Головачев Борис Михайлович, начальник цеха реализации. 
3. Динер Татьяна Николаевна, оператор машинного доения,  на-
дои 9320  кг на фуражную корову. 
4. Мартынов Владимир Павлович, тракторист-машинист уборки 
овощей, 3450 т. 
5. Рылов Андрей Викторович, водитель – вывозка сельхозпро-
дукции 6260 т. 
6. Губанов Александр Владимирович, машинист зерносушиль-
ного комплекса, 4500 т.
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Экспериментальное поле XXI века
Артур Мовсесян – одна из самых  
медийных персон кузбасского АПК.  
На его полях растут небывалые уро-
жаи, учиться к нему едут со всей 
Сибири, он герой телесюжетов  
и публикаций…

– Артур, правда, что твое хозяйство сегодня эта-
лонное?

– Думаю, нам до эталонного далеко. Мы такое… экспе-
риментальное хозяйство, постоянно у себя ставим опы-
ты, пытаемся найти что-то новое. И последний год ви-
дим, что у нас получается работать по системе.

– Но и в прошлом году был очень неплохой резуль-
тат?

– Сейчас результат лучше. Пшеница тогда на круг дала 
38 центнеров, нынче 46, а где технология была до конца 
отработана, 60. Ячмень – 44 центнера в амбаре, на от-
дельных полях – 59. Горох – 40 центнеров, местами – до 
55. Средняя урожайность по зерновым – 43,8 центнера 
в амбарном весе... У нас земли одиннадцать с лишним 
тысяч, ни гектара паров – на таких площадях на такие 
цифры выходить непросто. В этом году окончательно 
разобрались с проблемными полями, убрали сорняк, до-
шлифовали технологию. На следующий год, если даст 
Бог, погода будет сопутствующая, результат поднимем.

Рапс в этом году подвел, скрывать не буду. На хоро-
ших полях с аммиаком – 30 центнеров, а в среднем вы-
шло по 25, но большая рефакция, потому что молотили 
сырым, было много зеленого.

– В этом году от тебя буквально не вылезали лю-
бители нового, не так ли?

– На базе нашего хозяйства прошел областной День 
поля и «Историю одного успеха» провел «Азот». Было 
множество гостей из других регионов. Молва разносит, 
постоянные звонки. Могут напроситься в гости, пару ча-
сов времени отнять, чтобы приехать и посмотреть – с 
Омска, Красноярска. 

– Каким был год по погодным условиям?
– Не самый плохой, хотя многие рядом жалуются, что 

у них по 12-15 центнеров получилось. Это еще больше 
убеждает, что мы на правильном пути. Такой урожайно-
сти, как у нас, мы никогда в Кузбассе не видели.

– Ты говоришь: система. Что это такое?
– Она начинается с чего… Сначала взяли агроклима-

тическую справку по Гурьевскому району. За последние 
десять лет посмотрели первые заморозки, заморозки ве-
сенние и осенние, среднее количество осадков, по каким 
месяцам, и начали подбирать культуры по сортам, по 
срокам сева, чтобы они идеально входили в севооборот. 
Раньше анализировали за три года, а когда у тебя на сто-
ле лежит бумага из метеослужбы с аналитикой за 10-20 
лет, это другой расклад…

Посмотрели, сделали анализ полей по содержанию 
микроэлементов: фосфор, калий, азот, сера… Посчитали, 
какую планируем получить урожайность, сколько и ка-
ких удобрений нужно внести под эту задачу… Мы в этом 
году взяли не только жидкие азотные удобрения, про 
которые говорим второй год, но и первыми в области, 
насколько знаю, применили жидкие сложные удобре-
ния: купили их за Уралом, привезли цистерну… Много 
чего нового сделали, испытали, пощупали, попробова-
ли, и все сработало исключительно. Погода в целом не 
помешала, единственно, весна и начало лета были очень 
холодными, это повлияло на урожайность рапса и не-
множко сои, по которой мы получили прибавку к про-
шлому году, но не такую, как хотелось бы.

Ошибки начали исправлять уже этой осенью, заложи-
ли на поля безводный аммиак под рапс и сою, это 4,5 ты-
сячи гектаров. Очень эффективный агроприем, который 
дает большую прибавку к урожаю и весной разгружает в 
плане внесения больших доз удобрений. Остается дать 
стартовую дозу в рядок вместе с семенами.

Задача на следующий год – хотя бы 35-40 центнеров 
на круг по рапсу и 25 центнеров по сое. Уже в этом году 
на небольшом участке, где применяли безводный амми-
ак, соя дала по 25 центнеров.

Естественно, система предполагает отлаженные се-
вообороты, количество и качество техники, достаточ-
ной для проведения всех плановых сельхозопераций и 
уборочной, хранилищ, которых хватило бы для резко 
возросшего объема зерна, сушильного оборудования. В 

этом году мы построили такую сушилку! К сожалению, 
запустили ее только к середине сентября, до сих пор идет 
доналадка, и в основном работали тремя старыми су-
шилками. Мощность новой – тысяча тонн зерна в сутки, 
работает на угле. Приезжали англичане, хозяева завода, 
выпускающего эти сушилки, посчитали стоимость суш-
ки по сравнению с такими теплоносителями, как дизто-
пливо и газ, и пришли в восторг: чуть ли не в десять раз 
дешевле!

– Какие суммы вкладываете в последние годы в 
развитие?

– Все, что зарабатываем, то есть ежегодно под двести 
миллионов. В этом году на удобрения – 50 миллионов, 
на средства защиты – 40 миллионов, 12-15 миллионов 
на семена и гибриды, сушилка за 90 миллионов…

Непосредственно перед уборкой увидели, что уро-
жай превосходит все наши ожидания, и в срочном по-
рядке пришлось приобрести девятый зерноуборочный 
комбайн – Tucano-580… Правда, не успели смонтировать 
новый склад: подставили поставщики. Остальные скла-
ды забиты под самый верх, теперь будем ждать хорошую 
цену. Кое-что продаем, горящих долгов нет. Если будут 
достойные цены на продукцию – все кредиты погасим 
досрочно.

– Артур, ты традиционно позитивен…
– Подожди, дойдем и до проблем…
Злободневная тема, особенно в Сибири, – второй год 

подряд грабеж средь бела дня, иначе не назовешь: цена 
на зерно шесть рублей, максимум семь. Это на уровне се-
бестоимости, а то и ниже. Даже при моей себестоимости 
(в прошлом году – около пяти рублей), и то тяжело на по-
воротах, к тому же меня спасает соя, а как жить тем селя-
нам, которые не так обеспечены сушилками и комбайна-
ми и сеют только зерновые?!

Ладно, если такое творится один год: надеешься – 
что-то изменится. И – да, изменилось по всей стране, но 
не у нас! Переработчики, трейдеры звонят, предлага-
ют за ячмень 5,5 рубля... Я в Москве на «Золотой осени» 
разговаривал с фермерами с Тулы, Калуги, у них цена 
11 рублей, а себестоимость ниже, чем у нас, потому что 
климат помягче. Нам достается зерно с великим трудом, 
и продавать его ниже себестоимости?!

Есть надежда отгрузить куда-нибудь, мы в этом году 
запустили собственный железнодорожный тупик, по-
строили склад, купили оборудование, вложили туда 
кучу денег и можем отгружать зерно хоть по стране, хоть 
за рубеж. Но железнодорожный тариф съедает всю эко-
номику. При себестоимости ячменя, если грубо, 5 ру-
блей, его спокойненько готовы взять на югах в порту за 
10,5, но тариф получается около пятерки. Вот такая эко-
номика!

Минсельхоз обещал льготные тарифы, но почему-то 
до Кузбасса они не дошли. Зато новосибирцы, как знаю, 
несколько составов отгрузили по нулевой ставке… Объ-
емы есть, качество экспортное, у соседей есть хорошее 
зерно. Мы бы свои крупные объемы отправили, разгру-
зили кузбасский рынок, и мелкие фермеры могли реали-

зовывать свое зерно внутри области по более-менее кон-
курентной цене…

Все дорожает. Я в 2000 году по такой же цене продавал 
зерно. Но дизтопливо тогда было около десяти рублей за 
литр, сейчас – по 54 с копейками. Тариф на электроэнер-
гию – максимальный в области, потому что нас теперь 
отнесли к «прочим», как ларек или бутик. Для угольщи-
ков, металлургов электроэнергия почти вдвое дешевле, 
чем для нас.

Очень тяжело, многие середнячки с двумя-тремя ты-
сячами гектаров, по европейским меркам крупные, сегод-
ня всерьез задумались, стоит ли продолжать такой бизнес.

– Давай вернемся в твое хозяйство. Никогда не 
жалел, что занялся интенсивным земледелием? 
Жил бы спокойненько…

– На самом деле это очень интересно, аж дух захва-
тывает. Не как раньше: бросим семена в землю и ждем: 
наросло, не наросло. Мы сегодня сами занимаемся фор-
мированием урожая, и это совершенно другой уровень, 
это очень интересно и увлекательно. Работаем на основе 
последних научных достижений и передовой практики 
применительно к местным условиям.

Никогда не думал, что над нашими полями будет ле-
тать квадрокоптер, помогая агрономам получать опера-
тивную и точную информацию о посевах. Что спутник 
будет вести мультиспектральную съемку полей в режи-
ме реального времени, потому что мы купили програм-
му «КосмосАгро»…

Отдельно хочу сказать о человеке, с которым нео-
жиданно очень тесно свела судьба, – о Юрии Иванови-
че Федяеве. Он у нас, так случилось, советник и настав-
ник. Я не перестаю удивляться его знаниям, его энергии. 
Мы садимся, намечаем план на неделю, он не реже пары 
раз в неделю приезжает, а звонит и контролирует вооб-
ще каждый день. Ему очень важно, чтобы мы получили 
хороший результат, это стало для него чуть ли не смыс-
лом жизни.

– Скажи, а что дальше? Ведь, как понимаю, рево-
люцию вы уже устроили?

– А дальше – эволюция. Шлифовать технологию, что-
бы к каждому полю был индивидуальный подход, чтобы 
каждой культуре было свое место в севообороте, ни на 
йоту не отступать от создаваемой системы. Здесь мело-
чей не бывает, при сбое любого звена может пострадать 
результат. У нас обкатывается технология современно-
го интенсивного земледелия на примере фермерского 
хозяйства, а не, например, холдинга, у которого совсем 
другие возможности. Мы ближе к нормальным ферме-
рам, наш опыт более нагляден.

Игорь Алехин.

ПОСТСКРИПТУМ
Валовый объем зерна, намолоченного в хозяйстве 

в 2018 году, – 40100 тонн, в среднем 1200 тонн на 
каждого члена коллектива. Производительность 
труда на каждого – более 10 миллионов рублей в год. 
В 2017 году средняя зарплата равнялась 38 тыся-
чам рублей в месяц, в этом году, по предваритель-
ным расчетам, вырастет на 20 процентов.

В Гурьевском районе реальностью становятся краснодарские урожаи

// лебединая песня
– Специальность у меня – уче-
ный-агроном, можно прямо ска-
зать, что за свою жизнь накопил 
огромный опыт работы на земле.
На старости лет судьба благо-
склонно свела меня с прекрас-
ным хлеборобом Артуром Мовсе-
сяном, который так же трудится 
во имя и во славу земли Кузнец-
кой. И то, что нашел своих еди-
номышленников, позволило мне 
применить свои знания, опыт и 
организаторские способности на 
его полях. Все, что накоплено, от 
всей души хочу подарить хозяйству Артура, чтобы оно до-
билось лучших результатов в области, чтобы стало шко-
лой передового опыта для всего Кузбасса. Вот такая моя 
задача или, как ты говоришь, лебединая песня…

Из разговора с Юрием Федяевым,  
заслуженным работником сельского хозяйства РФ, 

Героем Кузбасса.
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Плоды органического 
эксперимента

«ИП Башмаков, с 2006 года, офици-
ально оформлено восемь человек, я – де-
вятый, – скромно рассказывает о деле 
жизни селянин Сергей Башмаков у себя 
дома, в Севске. – В Прокопьевском райо-
не 1000 гектаров, в Новокузнецком – 500. 
Под картофель из них 80».

Сегодня в хозяйстве опробовали де-
сять сортов картофеля: Тулеевский, Ке-
меровчанин, Танай, Любава, Невский, 
Кузнечанка – наши местные. «Самар-
ская компания дала на пробу Бельмон-
до и Королеву Анну, а до этого брали у 
них Розару и Галу, – говорит Башмаков. 

– Гала – сейчас самый востребованный 
сорт. Она красивая: желтая снаружи и 
внутри, круглая, с небольшим овалом». 
А партнеры из Азербайджана берут на 
семена сорт Невский, в мае собирают у 
себя урожай и в июне снабжают картош-
кой Москву.

Урожай без химии
Этот сельхозгод был прорывной, от-

мечает фермер. Инвестор, ИП Вол-
ков А.П., в 2017-м купивший хозяйству 
трактор К-744 и широкозахватный куль-
тиватор за 10 млн руб., нынче вложил в 
него уже 20 млн: построили склад, ку-
пили новый комбайн «ACROS-595 Plus» 
с соевой жаткой, «КамАЗ» с прицепом.

Поле тоже не подвело. «Если в про-
шлом году урожайность по зерновым 
была 23 центнера с гектара в амбарном 
весе, то в этом – 29, – подводит итоги 
Сергей Алексеевич. – Картофель в про-
шлом году – 160 ц, в этом – 240. Купили 
посевной комплекс, который вносит удо-
брения отдельно, можно и дозу регули-
ровать. Сделали анализ почвы, и на его 
основе внесли удобрения: минеральные 
(азотно-магниевые) на зерновые, а под 
картошку – ферментированный компост 

на основе куриного помета, который 
производит «Кузбасский бройлер».

Башмаков вместе с кузбасскими 
аграрными вузами не первый сезон экс-
периментирует с органическим земле-
делием. Нынче экологически чистый 
урожай удалось собрать в Новокузнец-
ком районе, где пестициды не вноси-
лись много лет. На брошенных полях во-
круг птицефабрики (всего в аренде 500 
га, разработали пока половину) на 140 га 
посеяли озимую пшеницу, удобренную 
компостом на курином помете (фермен-
тируют тут же – на «Кузбасском бройле-
ре»). Сняли в среднем под 40 ц/га. Было 
и под 60, говорит наш собеседник, но не-
которые участки поздно обработали, и 
пшеницу подавили сорняки.

А вот вредитель не тронул: аммиак, 
который присутствует в компосте, ни 
трипс, ни проволочник не любят – сра-
зу уходят. Может быть, болезни не при-
стали к пшенице потому, что там ничего 
не сеяли лет восемь, рассуждает Сер-
гей Алексеевич. Но факт остается фак-
том: вырастили без всякой химии. «Я 
приглашал из Россельхозцентра специ-
алистов, когда зерно наливалось: они 
посмотрели, порадовались», – говорит 
фермер.

Выход на экспорт
560 тонн органической пшеницы 

Башмкову пришлось поставить на но-
вокузнецкий мелькомбинат как обыч-
ную. Чтобы продавать под вывеской 
«органическое», нужно сертифициро-
ваться. Пока мы гостим у Сергея Алек-
сеевича, ему позвонили из томской 
ассоциации производителей и экспор-
теров органической продукции (коопе-
ратив «СибБиоПродукт»). По словам ее 
представителя, сегодня в России восемь 
сертифицированных хозяйств – произ-
водителей органики. Из них пять – в 
Томской области. Совместными сила-
ми они экспортируют свою продукцию 
в страны ЕС.

Кооператив занимается сертифика-
цией: присылает экспертов, в том числе 
зарубежных. Те берут на анализ пробы 
продукции и почвы, проверяют множе-
ство других параметров. По предвари-
тельной договоренности, томичи прие-
дут в КФХ Башмакова этой осенью.

После сертификации фермер может 
заключить с кооператорами контракт: 
они сами будут вывозить его продукцию 
на экспорт за 30% от выручки. Это вы-
годно, считает Сергей Алексеевич. В ны-
нешнем году сертифицированная орга-
ническая пшеница на воротах хозяйства 
стоила 12500 руб. В то же время внутрен-
ние закупочные цены на зерно падают. 
Если еще два года назад Башмаков про-
давал тонну пшеницы третьего класса за 
9300 руб., то в этом году уже за 7000. А 
дизтопливо дорожает обратно пропор-
ционально…

Органическое земледелие не предусма-
тривает больших затрат, напротив, даже 
исключая из них такие статьи, как пести-
циды. Хорошие семена, хорошая органи-
ка и правильно выбранное время – вот 
компоненты успеха по Башмакову. Хо-
зяйство выращивает голозерный овес 
Гаврош. Семена высоких репродукций 
поставляет НИИСХ Кемеровской обла-
сти. В этом году урожайность составила  
26 ц/га. «Овес нужно посеять рано, пока 
овсюга нет, – для примера рассказыва-
ет Сергей Алексеевич. – Просто поймать 
надо этот момент. Противоовсюжные пре-
параты на овсе не применяю, и все чисто».

В августе Госдума подписала закон об 
органических продуктах – даны опре-
деления и правила. По прогнозам пра-
вительства, в ближайшие годы стра-
на может увеличить свое присутствие 
на мировом рынке органики. Да и у нас 
медленно, но верно развивается куль-
тура здорового питания. Так что плодо- 
творный органический эксперимент 
КФХ Башмакова попадает прямо в тренд.

Ольга Смирнова.

// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

Башмаковскую картошку знают и любят жители юга обла-
сти. Едят ее, родившуюся в Кузбассе, и вряд ли о том  
догадываются, и москвичи. А вскоре, возможно, зерно  
КФХ из Прокопьевского района отправится в Европу  
как органическая сельхозпродукция.

  Руководитель хозяйства  
Сергей Башмаков.

«Из 98 тысяч кузбасских вакансий 3,7 тыся-
чи (4%) приходятся на АПК. Предлагаемая 
зарплата – чуть больше 13 тысяч рублей, 
это на 5,7% ниже, чем по всем остальным 
вакансиям. В дефиците не только рабочие 
руки: больше ста вакансий по руководяще-
му звену….

– Агронома, каких, казалось, хоть пруд пру-
ди, мы искали полгода и нашли только 
через кадровое агентство, – делился Дми-
трий Трофимов, директор ОАО «Суховский». 

– Человек приехал из Иркутской области. 
За его поиск мы заплатили агентству 130 
тысяч рублей... У нас не самое крупное и со-
временное хозяйство, но зарплата, напри-
мер, главного агронома закрытого грунта 
превышает 100 тысяч рублей. Пока мы ис-
кали специалиста, я в некоторых крупней-
ших хозяйствах видел суммы до 500 тысяч 
рублей. Это чтобы было понимание, на-
сколько велик сегодня кадровый голод. 
Опытных людей нет… Кадровый голод – 
один из тормозов для инвесторов…

– Из пяти сотен студентов сельхозинсти-
тута, побывавших на нашей ферме на 
экскурсиях, – рассказывал Александр 

Баранов, фермер из Юргинского района, 
председатель Совета агропромышлен-
ного кластера Кемеровской области, – 
ни один на мой вопрос не сказал, что со-
бирается работать в сельском хозяйстве… 
Мы начинаем переманивать сотрудников 
с других предприятий и параллельно 
пересматриваем свои технологии с це-
лью снижения трудозатрат. Такие реше-
ния не всегда экономически целесоо-
бразны, но реально некому работать…»

«КУЗБАСС», 12.12.2017,
«ТРИ ДНЯ И ДВЕ АГРОТЕМЫ»).

•••
«До последнего времени помощь кузбас-
скому агропрому была предметом зависти 
многих соседей. Сегодня, к сожалению, это 
в прошлом. Так, в Иркутской области при 
объемах агропроизводства, близких к куз-
басским (6,6 миллиарда рублей в год, 5,8% 
валового регионального продукта) на 2018 
год в региональный бюджет на АПК зало-
жено пять миллиардов рублей. Томичи на 
поддержку АПК планируют потратить 1,3 
миллиарда рублей. А в Кузбассе на 2018 

год на АПК заложено 328 миллионов.
Крайне непросто обстоит дело с сохране-
нием поголовья коров. В связи с курсом 
на оздоровление крупнорогатого скота 
от лейкоза, принятым в стране, областное 
стадо всего за два-три года может сокра-
титься на 11 тысяч коров, теряя надежду на 
поддержку федерального бюджета (одно 
из условий поддержки – сохранение пого-
ловья в регионе). Без работы могут остать-
ся около двух тысяч селян. Причем, даже 
если удастся привлечь в животноводство 
серьезные инвестиции, закупить здоровое 
поголовье в других территориях не удаст-
ся: в стране просто нет «свободных» жи-
вотных. Успешный опыт борьбы с лейкозом 
наработан в Томской области, где с 2002 
года действует программа по борьбе с за-
болеванием…»

(«КУЗБАСС», 19.12.2017,
«КУЗБАССКИЙ АПК:

ПОНЯТЬ И ПОМОЧЬ»).
•••

«Юрий ГРАБКО, фермер, Топкинский район:
Для развития нужны средства, но наша 

продукция дешевеет, а кредиты недоступ-
ны. В январе прошлого года хотел взять в 
банке на посевную льготный кредит под 
пять процентов. У меня в собственности 
почти тысяча гектаров земли, техника, дом, 
машина, классные спортивные лошади – 
не простые, не «мясо»… Проездил в банк 
до июля, просил три миллиона, затем два, 
затем хоть один – так ни копейки и не дали. 
И когда говорят, что увеличили кредито-
вание крестьян – у меня вопрос: каких кре-
стьян?!
Сельское хозяйство и деревня сегодня две 
абсолютно разные вещи. Когда правитель-
ство говорит о развитии сельского хозяй-
ства, оно подразумевает развитие деревни, 
но сколько квадратных сантиметров дорог 
построено в деревнях? Сколько простро-
ено жилья? Открыто новых детских садов 
и школ? Норма последних лет, когда одну 
школу откроют – 150 закроют… Я живу в 
деревне, понимаю: все, что в районе еще 
есть, построено в Советском Союзе».

(«КУЗБАСС», 18.01.2018,
«ЗА ГОДОМ ГОД»).
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// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

«На данный момент стоит вопрос: что сеять? – аккуратно под-
бирал слова Владимир Ласточкин, ООО «Горскинское», Гурьев-
ский район. – Сеять зерно, которое хоть три копейки прибыли, 
но даст? Рапс, который даст 50 или 100 процентов рентабельно-
сти? Или сеять корма, которые кроме навоза и проблем нам ни-
чего не дают? И если протянем с решением, то будем сеять, что-
бы выжить, чтобы гектар принес хоть какую-то прибыль. Корма, 
молоко сюда не впишутся. Решение? Если нужно молоко – нас 
нужно поддерживать. Это проблема не только Кемеровской об-
ласти, это проблема страны… Знаете, как зовется корова, даю-
щая мало молока? Жадина-говядина. Потому что идет на мясо. 
Хоть дешево, но за нее деньги сразу платят».
Это лишь часть из наполненных болью слов, прозвучавших на 
двухчасовом совещании. Люди пытались понять, что и почему 
происходит в молочном животноводстве, в сельском хозяй-
стве, в стране, что и кто должен и может сделать, чтобы до-
биться продовольственной безопасности, чтобы молоко-сыр-
сметана были качественными и доступными обычным людям».
(«КУЗБАСС», 13.03.2018, «ВЕСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ»).

•••
«Первое снижение закупочной цены на молоко было временным: 
на один рубль за литр, с 1 по 10 января, и объяснялось снижени-
ем потребительского спроса, связанным со школьными канику-
лами. Потом цена вернулась к прежней – 26 рублей за литр, но 
ненадолго, с февраля упав на полтора рубля. Это самая низкая 
закупочная цена за последние пять лет: в начале 2013 года за 

литр молока платили 28 рублей, затем по 25 рублей, в 2016 и 2017 
годах – по 26 рублей за литр. В стране ситуация схожая. С одной 
стороны – призывы развивать молочное животноводство (доля 
молока отечественного производства составляет 82 процента от 
потребности), с другой – снижение цены на сырое молоко при 
повышении затрат на его производство».
Причин несколько…

(«КУЗБАСС», 08.02.2018,  «БУДЕМ ПИТЬ МОЛОКО?»).
•••

«Виктор БРЮХАЧЕВ, ООО «Золотая нива», Крапивинский район:
Проблемы? В стране в 2017 году был выращен рекордный 
урожай, в итоге цена на зерно обрушилась, сейчас для мно-
гих стоит вопрос о выживании. У нас урожайность по ячменю 
получилась 27 центнеров с гектара, по пшенице – 22, себе-
стоимость около 7 рублей. Закупочные цены ниже, но про-
давать все равно приходится: заставляют текущие платежи, 
расчеты по кредитам.
Выводы уже делаем. Увеличим площади под техническими 
культурами процентов на 20-30 – до 600 гектаров озимой 
сурепицы и 600 рапса, они пока выгоднее. Так же, навер-
ное, думают многие, кинутся рапс выращивать. Но рапс – 
культура непростая, с ним пока не у всех получается, а мы 
технологию производства опробовали...»

(«КУЗБАСС», 20.02.2018,   
«ПОСЕВНАЯ ЗА ПОВОРОТОМ»).

•••
«– Так ты что, думаешь, что придет к тебе в гости большой на-
чальник и все твои проблемы руками разведет?

– Нет, но он должен знать, что происходит в отрасли. При удобном 
случае, когда бывают большие мероприятия, когда он будет встре-
чаться с президентом страны, он должен эту ситуацию понимать!

– Значит, хочешь, чтобы хоть одним человеком при власти, по-
нимающим ситуацию, стало больше?

– Да. Не жду мгновенных результатов, мы как работали в теку-
щем режиме, так и будем работать, но капля камень точит, и гу-
бернатор должен быть в курсе проблем, которые есть у нас и на 
селе, и в металлургии, и в шахтах…
Это лишь кусочек нашего разговора, и вообще, пятнадцать ми-
нут – это не так уж и мало, если говорить о главном. За полтора 
десятка лет молочный бизнес Александра Сухинина прирос по-
лями, рапсовым заводом, животноводческими фермами, знал 
взлеты и падения, не раз было ощущение, что он – все, спекся, 
что не сможет подняться. Помню шок от новости, разлетевшей-
ся по стране: Сухинин продает свою компанию! И как со смехом, 
похожим на истерику, он объяснил мне происходящее: зато, 
сказал, вдруг выяснилось, что есть на его заводы и фермы поку-
патели, и теперь хотя бы знает цену своему бизнесу, а то банки-
ры все время твердят, что он ничего не стоит»…

(«КУЗБАСС», 03.07.2018,   
«И СТАКАН МОЛОКА В ПРИДАЧУ»).

Эта страда для Владимира Пузанова 
– юбилейная, 25-я по счету. Четверть 
века в поле фермер из села Маяковка 
разменивает как продвинутый зем-
леделец, все стремящийся делать по 
науке. И если раньше он едва получал 
по 25 центнеров с гектара, то в по-
следние годы отдельные пузановские 
поля показывают заоблачные для 
многих небольших хозяйств цифры: 
50-70...

…Мы приехали во владения фермера Пузанова (а это 
1500 гектаров полей), когда он уже закончил уборочную. 
Управляющий Антон Гришин провел нас в закрома и 
рассказал, каким для них выдался этот год. Предвари-
тельные результаты «подшефного» хозяйства мы попро-
сили прокомментировать Михаила Гордылева, предста-
вителя российской компании-производителя удобрений 
и химзащиты растений, кандидата биологических наук, 
который четвертый год бонусом мониторирует посевы 
Пузанова и расписывает для него научно-обоснованную 
концепцию земледелия, основанную на правильном 
подборе и чередовании культур.

Озимая на контрасте
Урожай в этом году, несомненно, лучше, чем в про-

шлом, с его дождливым летом, констатирует Антон:
– Три с половиной тысячи тонн по всем культурам на-

молотили. Вкруговую урожайность 30 центнеров полу-
чили с гектара, только бобовые утянули вниз. Озимая 
же дала хорошо. Особенно суперэлита «Скипетр». В от-
дельных районах она вымерзла, потому что сначала 
было тепло, а потом под 20 градусов мороза ударило, но 
50 центнеров на отдельных полях она дала.

В 2016 году на одном из полей урожайность была, 
страшно сказать, 73 центнера, – уверяет Гордылев, но и 
нынешний результат – очень даже неплохо:

– Я видел, как вымерзла озимая. Это юго-западный 
склон, а там во второй половине дня, когда солнце све-
тит, температура была до 20 градусов на почве. И, конеч-
но, снег быстро сошел, она начала развиваться, а там мо-
роз больше 15 градусов. И то, несмотря на такие условия, 
вымерзла только пятнами – не вся.

Я считаю, что в наших природных условиях (мы же 
не Краснодарский край!), при нашем уровне химизации 
от 50 до 60 центнеров для озимой пшеницы в некрупном 
хозяйстве – это хороший результат. К тому же, в этом 
году мы еще отчет от Владимира не получили. А потом, 
чтобы получить полный результат, надо, чтобы зерно 
полностью прошло очистку, сушку. В амбаре мы уже зна-
ем, что заработали.

Замахнулись на сою
Этой весной впервые посеяли сою, говорит управля-

ющий, показывая маленькие молочного цвета бобы.
– Посеяли сою на 300 гектарах. Два поля дали нор-

мально, под 20 центнеров, а одно не уродилось. Видать, 
химия не сработала – всё осотом заросло. А может, еще и 
норму высева маленькую сделали…

Бобовые культуры, по системе, в поле должны быть, 
поясняет доктор биологических наук: горох, чечевица, 
нут. Или соя – особый случай:

– Это целая технология: надо быть, во-первых, тео-
ретически подготовленным, во-вторых, пока ты ее года 
три не повыращиваешь, руку не набьешь, тонкостей не 
поймешь, большой урожайности не получишь. Я недав-
но вернулся из Новосибирской области. Там у них сред-
няя урожайность 12 центнеров с гектара. А тут – 20. Две 
тонны с гектара (для пробы 300 га, пожалуй, многова-
то) на первый раз абсолютно без опыта… Они даже не ви-
дели, как она растет! Для первого раза для Кемеровской 
области это очень хорошо.

Год за семь
На следующий год Владимир Пузанов планирует при-

обрести новый посевной комплекс, подумывает взять 
еще один трактор в лизинг. А значит, нужно больше зем-
ли, чтобы за всё это рассчитываться. В ангаре отдыха-
ют комбайны «Кейсы» – с большой стеклянной кабиной 
они выглядят очень современно, если не сказать футури-

стично. Этим комбайнам нужен большой урожай, гово-
рит Антон: они убирают 40-50 га в день.

По всей видимости, Пузанов не собирается возвра-
щаться к былым показателям, как и отказываться от 
сои – цена у нее хорошая. И для земли полезная: после 
сои хорошо растет пшеница. Изначально Михаил Гор-
дылев расписал фермеру пятипольный севооборот, а 
затем – для повышения плодородия земли – семиполь-
ный, с седеральным паром, где в качестве седерата вы-
ступает донник. Научно доказано, что донник дает та-
кой же запас питательных веществ, как если бы внесли 
400 кг минеральных удобрений на гектар (в среднем по 
области, по данным Гордылева, вносится 5 кг в действу-
ющем веществе и в основном азот, а тут – целый ком-
плекс):

– Если севооборот с участием донникового пара, его 
можно растянуть, когда раз в семь лет получаем с это-
го поля такой урожай, что он окупает все недоборы про-
шлых лет, – описывает привлекательную перспективу 
экономического рывка фермера Пузанова Гордылев. – 
Важно выработать концепцию земледелия, правильно 
подобрать культуры и их чередование, не экономить на 
химизации, и тогда будет эффективным хозяйство. Они 
это уже поняли. Когда Владимир увидел 73 центнера, у 
него глаза загорелись. И он понимает, что если с землей 
поработать, то можно совсем другой результат получить. 
И это видят другие крестьяне в районе: объезд ведь де-
лают, друг от друга учатся. Через отдельных фермеров 
наука широко расходится.

Ольга Смирнова.

  Фермер Владимир Пузанов на своих угодьях.

  Управляющий Антон Гришин.
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«Чистогорский»:  
через тернии к звездам

– Анатолий Арсентьевич, если вместе 
с учебой в алтайском сельхозинститу-
те, то в свиноводстве вы без году полве-
ка, вы помните и его взлеты, и падения. 
Как, по вашему мнению, чувствует себя 
отрасль сегодня?

– Сегодня она хорошо развита и в стране, и 
в Сибири. Может, нельзя так сказать по об-
ласти, потому что многие хозяйства просто 
выбыли, и в них уже никогда не возобновит-
ся свиноводство. Но хозяйства, которые ра-
ботают – «Боровково», «Славино», «Чисто-
горский», – современные, производство на 
высоком технологическом уровне, это все-
ляет надежду, что мы можем обеспечивать 
свининой Кузбасс.

Отрасль пережила годы, когда практиче-
ски все вышестоящие органы и администра-
ция буквально насильно заставляли убирать 
свиноводство. Для «Чистогорского» паде-
ние началось в 1994 году, и в самое страшное 
время к 2000 году от 150 тысяч свиней оста-
лось 12 тысяч.

В руководстве области тогда говорили: да 
мы всё, что надо, купим! Затем был акцент 
сделан на гуманитарку, и самый большой 
урон был нанесен, когда в 2000 году Кузбасс 
принял ненужную гуманитарную помощь в 
виде свинины американского хранения пяти-
семи лет. Уже не помню цифры, но знаю, что 
это был второй в России объем после Москвы, 
и это поставило под удар нашу отрасль...

Мясоперерабатывающие предприятия 
получили мясо за полцены с отсрочкой в 
90 дней, но когда настал срок возвращения 
денег, не смогли рассчитаться. Мы, селя-
не, потом, пусть и с трудом, но начали вос-
станавливаться, а вот Кемеровский, Ново-
кузнецкий, Прокопьевский мясокомбинаты 
практически исчезли навсегда.

Тогда свиноводством занимались больше 
20 хозяйств, в кемеровском тресте «Свин-
пром» было до 600 тысяч свиней. На сегод-
ня действуют лишь «Боровково», «Славино», 
«Чистогорский». В очередной раз пытается 
возродиться «Юбилейный», дай им бог здо-
ровья. Это без иронии: там есть люди, есть 
производственные мощности, предприятие 
должно работать.

– Когда началось выползание из ямы?
– В 2002 году. Через год у нас уже было 47 

тысяч свиней, мы вошли в холдинг «Алейск-
зернопродукт» имени С.Н.Старовойтова, у 
которого не было ограничений потребно-
стей в корме для наших животных. Корма 
были не бесплатными, но появилась ста-
бильность и началось реальное возрожде-
ние. В 2005 году, когда у нас оставался только 
один комплекс, второй отошел к «Славино», 
мы произвели 12 тысяч тонн свинины, что 
соответствовало технологическим возмож-
ностям предприятия, созданного в 1974 году. 
В этом году на этих площадях мы произве-
дем 22,5 тысячи тонн мяса.

– В истории предприятия это макси-
мальные объемы?

– Максимально было в 1984-1985 годах, 
когда давали 24 тысячи тонн двумя ком-
плексами. Теперь подошли к этим объемам 
одним комплексом.

– В 2017 году в области произвели 42 
тысячи тонн свинины, вклад «Чистогор-
ского» – 19,2 тысячи тонн. При потре-
блении 68 тысяч тонн в год существуют 
огромные возможности…

– Сегодня логистика так устроена, что 
неважно, где построен свинокомплекс – в 
Кузбассе, Красноярске или Новосибирске. 
Свинина может приехать туда, где она вос-
требована и конкурентна по цене и качеству. 
Так же и мы везем ее во все концы.

Сколько завозится свинины – это чи-
стая арифметика, потому что, повторюсь, от 
Дальнего Востока до Урала свинина переме-
щается свободно. Рынок насыщен, продает-
ся ровно столько, сколько хотят и могут ку-
пить.

Наверное, для области лучше, если сви-
нина производится на месте: платятся на-
логи, люди при деле, но кроме региональ-
ных интересов есть еще и экономика, и мы 
вынуждены работать в конкурентных ус-
ловиях. Если у тебя высокая себестоимость 
продукции, ниже качество – ты неконкурен-
тоспособен и у тебя меньше шансов на буду-
щее.

– «Чистогорский» в числе шести, если 
не ошибаюсь, свинокомплексов страны 
двенадцать лет назад попал в федераль-
ную программу развития свиноводства. 
Это было непросто?

– Реконструкцию мы начали раньше, чем 
появилась программа. И на момент, когда 
решался вопрос о возрождении свиновод-
ства в стране, этим уже занимались. В вер-
хах выбирали: закрыть старое и построить 
новое или все-таки реконструировать, и 
программа создавалась в том числе с уче-
том нашей практики. Это был 2006 год, я 
участвовал в том первом заседании, кото-
рое проводил первый вице-премьер Дми-
трий Медведев, рассматривавшийся как 
один из возможных кандидатов в прези-
денты России. И было решено, что строить 
новое нужно, но то, что можно восстано-
вить, – нужно восстанавливать. Как оказа-
лось, решение было правильным: все ком-
плексы, вопрос о закрытии которых тогда 
поднимался, сегодня работают, большин-
ство из них, как и мы, провели реконструк-
цию. И это было сделано примерно в пять 
раз дешевле, чем строить новые свиноком-
плексы.

Мы в реконструкцию уже вложили более 
четырех миллиардов рублей, мы единствен-
ные в стране построили современнейшие 
очистные сооружения – полную биологиче-
скую очистку стоков – стоимостью 1,3 мил-
лиарда рублей. Мы знали, что делать, как де-
лать, и инвестиционные субсидированные 
кредиты дали нам дополнительный толчок, 
мы смогли сделать реконструкцию быстрее 
и эффективнее. По производительности тру-
да после реконструкции мы стали лидерами 
в отрасли однозначно. У нас затрачивается 
приблизительно 2,3 человеко-часа на цент-
нер произведенного привеса. Это обуслов-
лено хорошей генетикой, содержанием, кор-
мами, квалификацией кадров. Показатель 
других предприятий – около трех человеко-
часов, а два десятка лет назад затраты в чело-
веко-часах были примерно вдвое выше везде, 
и у нас тоже.

– Но бытует мнение, что лучше начи-
нать с нуля, а не переделывать…

– На новом месте лучше начинать, пото-
му что можно выбирать площадку с учетом 
опыта эксплуатации комплексов. У нас не 
самое удобное место. Второе – новое обо-
рудование, свежие животные, не подвер-
женные заболеваниям, лишены бремени 
времени. Но, наверное, у этих плюсов есть 
обратная сторона. Новое требует значитель-
но больших материальных вложений, по-
сле адаптации новые животные столкнутся 
с теми же болезнями, а наши животные бо-
лее приспособлены к местным условиям. Не 
случайно именно старые комплексы явля-
ются лидерами по сохранности поголовья: 
«Усольский», это в Иркутской области, и мы. 
И, конечно, серьезный плюс нашего случая 

– что удалось сохранить коллектив, много-

летний опыт, традиции. При строительстве 
нового предприятия на это ушли бы десяти-
летия.

Мы продолжаем заниматься реконструк-
цией и ежегодно 200-300 миллионов вкла-
дываем в производство: улучшаем тех-
нологию, меняем оборудование на новое. 
Обновлять уже приходится то, что устанав-
ливали в 2006 году.

– Аналитики говорят, что страна на 
95 процентов самообеспечена свининой, 
значит ли это, что у отрасли и у вас нет 
проблем?

– Безусловно, отрасль высоко обеспечила 
потребности населения в свинине, выполне-
на задача по импортозамещению, и, казалось 
бы, развиваться некуда, но новые предпри-
ятия все равно строятся. Думаю, отрасль не 
достигла своего верхнего уровня, она будет 
развиваться, преодолевая границы внутрен-
него рынка. В связи с высокой стоимостью 
доллара это становится весьма интересным. 
Сейчас активно обсуждается выход на вос-
точные рынки, пока делать это очень слож-
но: политические дела, пошлины на продук-
ты и так далее.

Мы немного работаем в этом направле-
нии, поставляя колбасу и свинину в Мон-
голию. Но у нашего холдинга есть пред-
ставительства в Китае, Монголии, куда 
поставляются мука и макароны. Так что на-
чинаем не с чистого листа. С учетом того, что 
на наших площадках можно производить до 
30 тысяч тонн свинины, поиск рынков край-
не актуален.

– Вы уже начали продажу сенсации 
прошлого года – свиней новой чистогор-
ской породы?

– Пока не продаем, потому что идет фор-
мирование племенного стада, но у нас есть 
на продажу племенные породы ландрас, пье-
трен, дюрок. Пьетрен вообще уникален: мы 
вместе с учеными первыми в России взяли у 
Минсельхоза разрешение и завезли эту по-
роду для научных целей. Теперь у нас созда-
но племенное стадо, в этом году планируем 
получить статус племрепродуктора. Супер-
мясная порода, мы с нею работаем в четвер-

том поколении, она адаптирована, спрос на 
мужских особей для улучшения мясных ка-
честв есть.

– То есть у вас несколько направлений 
– производство собственно мяса, перера-
ботка, воспроизводство поголовья, про-
дажа племенного материала? Такое ведь 
встречается нечасто?

– Да, таких многопрофильных предпри-
ятий в стране немного, большинство совре-
менных комплексов сориентированы на ге-
нетические центры, на племенные заводы 
других хозяйств, что, мы считаем, всегда 
уязвимо.

Предприятие, как мы уверены, для устой-
чивости должно иметь собственное стадо 
для воспроизведения поголовья. У нас уни-
кальная возможность: две племенные фер-
мы, на которых разводим чистопородных 
свиней, на комплекс подавая помесных жи-
вотных, сочетающих лучшие качества роди-
тельских пород.

Мы производим для продажи и родите-
лей, потому что сама технология племенно-
го стада и ускорения прогресса направлена 
на выявление лучших особей. Так, для вы-
бора 50 женских особей до финала выращи-
вается 100 голов свинок, а хрячка выбирают 
вообще из десяти лучших.

Нам удалось сохранить кадры, племен-
ных животных, методики. Конечно, мы 
пошли дальше: сейчас XXI век, и мы рабо-
таем на генном уровне, определяем геномы 
животных, чтобы понять потенциал живот-
ного не при стокилограммовом весе, а бук-
вально при рождении.

Вот уже лет пять мы – единственные в Си-
бири – работаем не только с хозяйствами по 
семени, но и с частниками, которых научили 
искусственному осеменению свиней. Теперь 
частнику не нужно кормить и содержать 
хряка, который требуется раз, в лучшем слу-
чае два раза в год.

– Какие совершенно новые профессии 
появились на «Чистогорском» в послед-
ние годы?

– Прежде всего, профессии, которые ка-
саются электроники, компьютерных про-
грамм и технологий. Даже российское обо-
рудование теперь компьютеризировано. Да, 
оператор кормосмесителя – профессия ста-
рая, но сегодня он работает с компьютером, 
это совсем другая работа. Чтобы правиль-
но накормить свиней, он получает готовый 
комбикорм и, например, на участке №3, где 
в день поросятся 54 свиноматки, это пол-
тысячи поросят, каждая из них в течение 26 
дней подсосного периода будет получать ин-
дивидуальный рацион. Как это вообще мож-
но представить без компьютера?! Раньше все 
отдавалось на откуп оператору, проводилось 
вручную – с поправкой на физические воз-
можности, больную спину или вчерашнюю 
копку картошки. А у компьютера голова ни-
когда не болит.

У нас сегодня очень много опытнейших 
кадров, но 30 процентов работающих – моло-
дые люди до 30 лет. Мы конкуренты на рын-
ке труда, хоть и соседствуем с угольщиками.

– В прошлом году вы говорили об экс-
пансии на север области, о росте числа 
магазинов…

– Магазины – это тактика, задача сегод-
няшнего дня, но не значит, что так будет 
всегда. Мы продаем продукцию в Кемерове, 
Белове, Киселевске, Прокопьевске, Осинни-
ках – не сами, а работая с небольшими фир-
мами, на которые приходится около 30 про-
центов продаж. Они чаще берут живой товар, 
знают покупателя почти по имени и очень 
чутко реагируют на спрос. Сегодня взяли 
три туши, завтра четыре, мясо у них не за-
леживается. Людей, занятых в этих фирмоч-
ках, больше трехсот, они знают спрос, очень 
стабильно рассчитываются, не позволят 
себе взвинчивать цену.

Но в торговле все меняется очень быстро 
и неожиданно. До последнего времени нам 
приходилось конкурировать с сетями, но 
если сегодня до 60 процентов продоволь-
ственного рынка в крупных городах – в се-
тях, значит, мы там будем. Надеемся, что 
войдем в них отдельными отделами как куз-
басские производители, это было бы пра-
вильно.

Против прогресса не пойдешь. Частные 
магазины, тем более со своей продукцией, 
останутся, но ориентироваться придется на 
торговлю в крупных сетях, потому что там 
велика проходимость, там есть объемы. Вза-
имоотношения, наверное, не быстро отла-
дятся, но капля камень точит. Хотя сегодня 
продать самим выгоднее.

– Есть психологический тест: закрыть 
глаза, расслабиться и ответить на во-
прос без раздумий… Какие имена в пер-

вую очередь ассоциируются у вас с «Чи-
стогорским»?

– Хоть с закрытыми, хоть с открытыми: 
это люди, с которыми я работал с основа-
ния предприятия. У нас была создана очень 
сильная команда специалистов, руководите-
лей, некоторые работают до сих пор. Герой 
Кузбасса Исайкова Раиса Васильевна – 45 
лет занимается одним и тем же: выращива-
ет поросят. Полинкевич Николай Василье-
вич, ветеринарный врач, который пришел, 
когда комплектовались первые животные, 
и работает до сих пор. Булхов Виктор Мат-
веевич, в советское время был Лауреатом 
премии Кузбасса, Заслуженный работник 
сельского хозяйства... Можно назвать мно-
гих ветеранов, всех помним, ценим. Из но-
вых поколений – начальник планового от-
дела Иванова Светлана Николаевна, внучка 
оператора, с которым я работал. Трудятся и 
ее родители, хотя уже пенсионеры. Говорил 
про Булхова – его сын получает второе выс-
шее. По первому – энергетик, а теперь – зоо-
техническое… Много молодых специалистов 

– одаренных, перспективных. Главный тех-
нолог Леонтьева Светлана Владимировна. 
Заместитель главного инженера в цехе пере-
работки мяса Лыков Дмитрий Геннадьевич, 
курирует убойный и колбасный цеха, обвал-
ку, холодильник. Практически с нуля создал 
механическую службу этого направления. 
Заведующий АТП Ширяев Дмитрий Влади-
мирович, дед его был начальником участка, 
отец водителем, мать юристом, они работа-
ют с женой, теперь у нас работает и их сын.

Таких примеров у нас много, работают 
даже правнуки.

Мы как-то к очередному юбилею считали 
– у нас были династии, которые отработали 
по двести лет, с тех пор они еще размножи-
лись. Это проверено: люди, которые из дина-
стий, которые здесь выросли, проще адапти-
руются на производстве и очень надежны.

Вопросы задавал
Игорь Алехин.

Анатолий Аришин – директор 
ООО «СПК «Чистогорский», 
доктор сельскохозяйствен-
ных наук, профессор. Вместе 
с родным предприятием и 
отраслью прошел нелегкий 
путь, знавал и победы, и по-
ражения. Помнит прошлое, 
живет настоящим, думает о 
будущем. Если очень кратко 
резюмировать наш разговор, 
получится, что везет тому, 
кто везет…

// прямая речь

ВИКТОР ВОЛКОВ,
главный зоотехник ООО «СПК «Чистогорский»:

– В последнее время мы стали больше 
внимания обращать на статус здоровья 
животных, больше стали работать по ве-
теринарно-санитарным мероприятиям, 
стали прислушиваться к советам фирм-
производителей вакцин, лекарств, стали 
менять схему проведения вакцинации. И 
это выразилось в том, что у нас улучшилась 
сохранность молодняка. А если увеличива-
ется сохранность маленьких поросят, соот-
ветственно, растет выход поросят, увели-
чивается среднесуточный прирост, увели-
чивается производство мяса. По сравнению 
с прошлым годом мы произведем на 3-3,5 
тысячи тонн больше мяса в живом весе.
Да-да, рост – за счет снижения отхода 
свинопоголовья. В стране главные забо-
левания – репродуктивно-респираторный 
синдром, второй тип цирковироза свиней, 
микоплазменная пневмония, актинобацил-
лезная плевропневмония, грипп – и пошло, 
и поехало. Именно по этим заболеваниям 
постоянно проводим мониторинг, постоян-
но специалисты дают свои заключения, и 
поэтому у нас намного меньше стало па-
дежа.

СВЕТЛАНА ЛЕОНТЬЕВА,
главный технолог ООО «СПК «Чистогорский»:

– Люди стали заметно образованнее, научи-
лись читать написанное на этикетках, смо-
треть на сроки хранения продуктов, стали 
внимательнее к своему здоровью. Это от-
носится и к вкусовым пристрастиям. По-
том звонят: убрать бы перчика, а то сильно 
остро; вносят другие предложения. Это хо-
рошо и для покупателя, и для нас, помога-
ет нам быть ближе и оперативнее реагиро-
вать на спрос.
При таком более пристальном внимании 
мы, думаю, выигрываем по отношению к 
завезенной продукции: у нас сырье соб-
ственное – качественное, свежее, да и сами 
мы рядом, проверены временем, давно на-
работали имя, постоянно на связи.
Мы выпускаем больше 150 наименований 
продукции, так что есть из чего выбрать и 
найти свой любимый продукт. В этом году 
немало экспериментировали. На шашлы-
ках пробовали новые маринады, например, 
кефирный или маринад с брусникой, он 
очень по цвету интересный, не только по 
вкусу. Но почему-то приверженцев тради-
ционных рецептур оказалось больше.
Интересно, что можно заметить разные 
вкусовые пристрастия не только в разных 
городах, но даже в разных районах. Напри-
мер, в одном районе Новокузнецка очень 
любят запеченную продукцию, буженину. В 
другой район привезешь – ее не берут, хо-
тят «Докторскую» или сосиски. Думаю, это 
зависит от того, больше в районе живет 
молодежи или пожилых. Бабушки с моло-
дости помнят и знают, что такое, например, 
холодец, да и стоит он подешевле.
Правда, цена не всегда приоритетна. Мы 
запустили недорогую линейку «Терсинские 
колбасы», в которой свинина частично заме-
нена курицей, получается дешевле процен-
тов на двадцать. Но ажиотажа не заметили, 
продукция, которая идет под брендом «Чи-
стогорские деликатесы», продается лучше.
Цены очень разные. Самая высокая цена 
у «Московской» колбасы – 450 рублей за 
килограмм. Дешевле всего из колбас «Ли-
верная кровяная», около 200 рублей. Не-
дорога закуска «Крестьянская» – 120 ру-
блей, всегда есть недорогие субпродукты. 
Так что наша продукция не только украсит 
праздничный стол, но и порадует в обыч-
ный день.
У нас дома колбаса есть всегда, ее не поел 

– всё, голодный. Пристрастия семьи прак-
тически не меняются: мы как ели сосиски 
«Молочные», «Докторскую» и «Молочную» 
колбасы, из копченых – «Краковскую» и 
«Армавирскую», так и едим. И, конечно, 
пельмени «Чистогорские». Сейчас появил-
ся очень вкусный рулет «Домашний», тоже 
домой стали брать: свиная грудинка, запе-
ченная с черным перцем, с лавровым ли-
стом. Если кто не пробовал – попробуйте 
обязательно!

// вкусные истории
КОГДА В ЦЕХЕ РАБОТАЕШЬ, НАБИРАЕШЬСЯ ЗАПАХОВ: КОПЧЕНИЕ 
ИДЕТ, МЯСО ВАРИТСЯ, СПЕЦИЯМИ ПАХНЕТ. СЕЙЧАС У МЕНЯ 
РАБОТА БОЛЬШЕ КАБИНЕТНАЯ, А, ПОМНЮ, КОГДА РАБОТАЛА В 

ЦЕХЕ, ШЛА КАК-ТО ПОСЛЕ СМЕНЫ ДОМОЙ, ПОЗДНОВАСТЕНЬКО БЫЛО, 
И ПАРА СОБАК ЗА МНОЙ УВЯЗАЛАСЬ. УЛИЦА ТЕМНАЯ, НАРОДУ НИКОГО, 
ШЛА ВСЁ БЫСТРЕЕ И БЫСТРЕЕ, А ОНИ ПОНЮХИВАЛИ: ТО ЛИ ИЗ СУМКИ 
ПАХНЕТ, ТО ЛИ ОТ МЕНЯ. ДОЛГО ПРОВОЖАЛИ, ПОКА В АВТОБУС НЕ 
СЕЛА… В ДРУГОЙ РАЗ ЕХАЛА С НОЧНОЙ СМЕНЫ, И ШКОЛЬНИКИ ВОТ ТАК 
НОСАМИ ПОТЯГИВАТЬ НАЧАЛИ: КОЛБАСОЙ ПАХНЕТ! МОЖЕТ, ПРОСТО НЕ 
ПОЗАВТРАКАЛИ. ПРИ КОПЧЕНИИ ДЫМ ОЧЕНЬ ПРИЯТНЫЙ АРОМАТ ИМЕЕТ. 
КОПЧЕНЫМ КОГДА ПАХНЕТ – СРАЗУ КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ…

Светлана Леонтьева,
главный технолог ООО «СПК «Чистогорский».

ФИЛЬМ «КОММУНИСТ» ПОМНИТЕ? КАК МУЖИК ИЗ КУСКА БЕЛОГО 
ХОЛСТА ДОСТАЕТ САЛО, КАК ЧЕРНЫЙ ХЛЕБ РЕЖЕТ… САЛО ПОЛОЖИЛ 
НА ЭТОТ ЛОМОТЬ – ДО ЧЕГО ЖЕ ВКУСНО! СМОТРЕТЬ ВКУСНО!

НАДО ХОТЯ БЫ ГРАММОВ ТРИДЦАТЬ САЛА ДЛЯ ПОЛНОГО СЧАСТЬЯ УТРОМ 
СЪЕДАТЬ. А ЕСЛИ БОЛЬШЕ – ЕЩЕ ЛУЧШЕ. НОВОСИБИРСКИЕ УЧЕНЫЕ 
УСТАНОВИЛИ, ЧТО В НЕМ, САЛЕ, РАЗА В ТРИ ИЛИ ЧЕТЫРЕ ХОЛЕСТЕРИНА 
МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ГОВЯДИНЕ. ОНО НЕ ТОЛЬКО ВКУСНОЕ, ОНО ЕЩЕ И 
МОБИЛИЗУЕТ ИММУННУЮ СИСТЕМУ!

Виктор Волков,
главный зоотехник ООО «СПК «Чистогорский»,  

Заслуженный работник  сельского хозяйства РФ.

Адреса магазинов, 
в которых можно приобрети про-

дукцию ООО «СПК «Чистогорский»
п. Чистогор-

ский 
п. Чистогорский, 12б;  
п. Чистогорский, 34а  

г. Новокузнецк

ул. 40 лет ВЛКСМ, 44;  
пр. Курако, 4; ул. Ленина, 9; 

ул. М.Тореза, 79; ул. Раз-
ведчиков, 72; пр. Строите-
лей, 64; ул. Кутузова, 58; 
ул. Запсибовцев, 16; пр. 

Дружбы, 20а; пр. Дружбы, 
51; пр. Кузнецкстроевский, 
30б; пр. Пионерский, 32; ул. 

Смирнова, 3 

г. Кемерово

ул. Тухачевского, 50/1,  
пом. 14; пр. Ленина, 133, 

пом. 136 (новый);  
ул. Патриотов, 38

г. Мыски ул. Советская, 34 
г. Березовский  пр. Ленина, 17, пом. 105 

  Новая порода свиней – чистогорская.

  Директор «Чистогорского»  
Анатолий Аришин.

  «Ешь свое, кузбасское, полезное» – продукция предприятия соответствует этому призыву.

// доска почета  
ООО СПК  
«Чистогорский»

1. Колыхалов Сергей Михайлович,  
начальник ремонтно-механической ма-
стерской.

2. Уфимцев Роман Николаевич,  
водитель автотракторного парка.

3. Рихтер Татьяна Васильевна,  
оператор по уходу за свиноматками  
с приплодом.

4. Фадина Ольга Александровна,  
оператор по уходу за молодняком  
на доращивании.

5. Кудлаева Татьяна Борисовна,  
оператор по уходу за молодняком  
на откорме.
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«Славино»:  
свой собственный путь

Через тернии к звездам
«Славино» родилось в Новокузнецком 

районе в апреле 2001 года на месте практи-
чески разорившегося совхоза, поля которо-
го зарастали бурьяном, на полуразвалив-
шихся фермах голодно мычали две сотни 
коров, а люди месяцами не получали зар-
плату. Примеров, чтобы вот так начать чуть 
ли не на ровном месте и прочно встать на 
ноги, в кузбасском АПК немного. Типичнее 
другие сценарии, когда от крепких хозяйств, 
известных урожайностью, привесами, на-
доями и героями, не осталось и следа.

Рафиг Камбаров вспоминает, что вско-
ре после того, как он стал директором ОАО 
«Славино», «…близлежащие деревни начали 
обращаться к нам за поддержкой. Букваль-
но года через два к нам присоединился сов-
хоз «Антоновский», «Вперед», «Казанков-
ский». В итоге получилось очень крупное 
сельхозпредприятие. Конечно, всех прини-
мали с долгами, бешеными долгами. Я ни 
одно предприятие не обанкротил. Мы бра-
ли кредиты, погасили долги, постепенно 
восстанавливали все»...

Сегодня годовой оборот хозяйства вырос 
в сотни раз, почти до миллиарда рублей. В 
нем, если считать с подразделениями, прак-
тически 80 процентов крупнорогатого ско-
та от всего поголовья Новокузнецкого рай-
она, – около трех тысяч дойных коров, это 
побольше, чем в некоторых сельских райо-
нах Кузбасса. Шесть тысяч гектаров зерно-
вых, овощи, 44 тысячи свиней…

Свой завод по производству комбикор-
мов производительностью десять тонн 
в час: оказалось, что три вида кормов для 
крупнорогатого скота и пять для свиней, 
если их производить самим, вполовину де-
шевле покупных. Но главное – гарантиро-

ванное качество кормов, положительно от-
разившееся и на привесах, и на сохранности 
поголовья. Вложенные в завод средства оку-
пились всего за год…

Собственная биогазовая установка, пол-
ностью решившая экологическую проблему, 
недобрую спутницу современного живот-
новодства. Отходы от ферм утилизуются, на 
выходе – удобрения, электроэнергия и теп-
ло. Рабочий объем реактора – 450 тонн от-
ходов, полный цикл переработки – 16 дней, 
потом полученные удобрения отправляют-
ся на поля. Стоимость проекта в разы ниже, 
чем у аналогов, строили хозспособом, и одна 
из любимых историй Камбарова – как мо-
сквичи, приехав познакомиться со славин-
ской установкой, не могли поверить, что она 
работает. До тех пор, пока не увидели ее в 
действии…

Своя переработка молока и мяса. Две сот-
ни наименований продукции – от кефира, 
масла и сметаны до пельменей и эскалопа из 
свинины, которые поступают в три фирмен-
ных славинских магазина и торговые сети 
Новокузнецка, Прокопьевска, Киселёвска, 
Междуреченска…

«Славино» дает работу окрестным дерев-
ням Сидорово, Терехино, Славино, Чистая 
Грива, Чистогорский, даже горожанам, ведь, 
если считать с подразделениями, здесь ра-
ботают больше девятисот человек.

Стабильная нестабильность
В этот раз Сергей Ляхов, заместитель 

директора ОАО «Славино», не так тосклив, 
как во время наших последних встреч – они 
обычно приходятся на конец сентября, раз-
гар уборочной. Позитивом не разбрасы-
вался, но на его лицо то и дело выползает 
грустная улыбка, допускающая, что, как ни 
странно, кончина сельского хозяйства от-
кладывается.

– Не сказал бы, – говорит негромко и мяг-
ко, – что год какой-то особенный, но более 
удачным получился по погодным услови-

ям. Погода не мешала, корма мы заготови-
ли. Предыдущие года были сложными, мы, 
можно так сказать, все свои резервные за-
пасы по кормам использовали, а в этом году 
даже сделали запас… По заготовке кормов 
план полностью выполнили. По растени-
еводству 300 гектаров кукурузы убрали и 
заложили порядка десяти с лишним ты-
сяч тонн силоса – в полном объеме. Сена-
жа, если планировали 16400 тонн, то фак-
тически заложили 16600 тонн. План по сену 

– 2500 тонн, факт – больше 2700. Анализы 
уже делали и по сенажу, и по силосу, каче-
ство нас устраивает…

Слушаю вполуха: многое помню с преж-
них встреч, основной комок забот и проблем 
у «Славино» особенно не меняется, но: во, 
что-то новенькое:

– Наша мечта понемногу уйти от лет-
них выпасов. Проблемно у нас, вы же знае-
те, – вокруг шахты, разрезы, хороших выпа-
сов очень мало, не всегда пасти лучше, чем 
содержать на месте. Ну и, естественно, чем 
выше удои, тем сложнее эти удои удержать 
на пастбище. Мы сегодня доим около шести 
тысяч килограммов молока на корову в год, 
чтобы такой результат удерживать, лучше 
не выгонять скот летом. За последние годы 
у нас корова стала больше, тяжелее, длиннее. 
Раньше весила порядка 450 килограммов, 
теперь около 650-700, сантиметров десять 
увеличила в длину. Всего несколько лет на-
зад доили по три-четыре тысячи килограм-
мов, теперь – в полтора-два раза больше…

Высвободившиеся пастбища сначала 
«лечат», потом пускают под зеленую под-
кормку, улучшая коровий рацион. Нужно 
хотя бы гектаров по двести возвращать в се-
вооборот ежегодно, поэтому один «киро-
вец» постоянно занят вспашкой и культива-
цией старых пастбищ.

– В планах, – спрашиваю, – есть увели-
чение поголовья?

– Увеличения поголовья пока нет, а вот 
улучшение качества содержания – есть. 
Мечтаем перейти на доильные залы, начи-
наем работать, изучать. Изначально это, ко-
нечно, затратно, но выигрыш в рабочих ру-
ках, позволяет снизить их дефицит… Лучше 
с кадрами не становится, а доильные залы 
как минимум процентов на 20-30 дают со-
кращение трудозатрат…

– Как складывается год по ремонтам-
строительствам?

– Две недели назад было открытие коров-
ника на двести мест, такого же, как отре-
монтированный в прошлом году. Помеще-
ние старое, мы полностью его переделали, 
затратили около десяти миллионов рублей. 
Теперь у нас больше половины коров стоят в 
реконструированных помещениях… В пла-
нах и мечтах – реконструкция в свиновод-
ческом комплексе: старые цеха, устаревшая 
технология, и мы уже, получается, отстаем 

от жизни. На таком комплексе высоких по-
казателей добиться очень сложно. Для на-
чала хотя бы сохранить сегодняшние объе-
мы – на новом уровне. Если комплекс будет 
современным, с современными технологи-
ями содержания и кормления, ухода за жи-
вотными – показатели будут другими и эко-
номика совершенно другой. Но это мечты 
второй очереди… И все-таки, считаю, мы 
сейчас стоим более-менее крепко на ногах.

– Увереннее, чем за последние годы?
– Уверенность, она… – начинает он, потом 

вдруг обрывает фразу и говорит совсем дру-
гим тоном, резко и обиженно: – Мы, получа-
ется, сами себя успокаиваем. Главное – цена 
на нашу продукцию всегда была проблем-
ной. Поднимается, опускается, но никто не 
регулирует эту цену. Мы говорили и гово-
рим, что здесь должно быть участие госу-
дарства, как оно везде в цивилизованных 
странах. Должен быть настоящий рынок, а 
не базар. Здесь у нас всё живое, здесь нель-
зя придержать товар, дождаться, когда цена 
вырастет и выложить на прилавок. Мы не 
можем этого сделать, потому что свиньи 
у нас живые, коровы живые, мы каждый 
день доим молоко, каждый день выращива-
ем свинину, любые передержки – дополни-
тельные затраты. И цена должна обеспечить 
нам наше существование, на эти деньги мы 
должны закупить сырье, горюче-смазоч-
ные материалы, технику отремонтировать. 
На технику, горючку, сырье цена не прыга-
ет, она почему-то всё время идет вверх... Лю-
бой бизнес предусматривает какой-то риск, 
азарт, но у нас, в сельском хозяйстве, всё – 
риск. И риск не осмысленный, а риск вы-
нужденный, неоправданный…

Слушаю, думаю недобро: есть, есть ста-
бильность в родном агропроме! И основные 
проблемы, которые из года в год озвучива-
ют мои герои, выращивающие мясо и хлеб, 
вросли в землю и покрылись мхом. Вот и 
Рафиг Камбаров, помню, горячился на эту 
же тему (год назад? Или пять?): «Чтобы раз-
вивалось сельское хозяйство, хотя бы 25-30 
процентов рентабельности должно быть. 
Государство должно присутствовать вез-
де, регулировать. Не так, что зерно доходи-
ло до 12,5 тысячи рублей за тонну, и мы его 
покупали, а сегодня пять тысяч. Разве пра-
вильно? Нужно, как в семейном бюджете: 
просчитал, и по одежке ножки тянешь. А 
мы план составляем один, потом начинает-
ся: электроэнергия подорожала, мясо в цене 
упало, и пошло-поехало. Нет стабильности, 
ясности. Работаешь с колес, думаешь: что 
будет завтра – одному богу известно»…

Так что если перманентное отсутствие 
стабильности – своего рода стабильность, 
то с сельским хозяйством в стране в целом и 
в «Славино» в частности всё в порядке. Чем 
не анекдот, которые так любит Камбаров?

Игорь Алехин.

Этот случай достаточно уни-
кален, ведь за ним не стоят 
ни огромные деньги  
корпораций, ни админи-
стративный ресурс. Шажки 
«Славино» не семимильны, 
но вектор развития внятен, 
хоть порой и нелеп  
для коллег по агропрому, 
многие из которых давно 
освоили термин «экономиче-
ская целесообразность»  
и готовы то вырезать скот  
и сокращать рабочие места, 
то банкротить очередное 
предприятие, выходя из 
воды белыми и пушистыми.

// доска почета 
ОАО «Славино»
1. Лариса Пономарева, оператор  
машинного доения, обслуживает  
55 голов, надои на фуражную  
корову – 10130 кг.

2. Наталья Агеева, оператор  
машинного доения, обслуживает 
255 голов, надои на фуражную  
корову – 9830 кг.

3. Гульзат Боронова, оператор  
машинного доения, обслуживает  
60 голов, надои на фуражную  
корову – 6461 кг.

4. Елена Кондрашова, оператор  
по уходу за молодняком,  
среднесуточный прирост – 1197 гр.

5. Надежда Бинеман, осеменатор 
участка свиноводства,  
92% оплодотворимость.

6. Ирина Овсянникова, оператор 
на опоросе. Обслуживает 700 голов, 
сохранность 92%, среднесуточный 
прирост – 230 гр.

  Сергей Ляхов.  Рафиг Камбаров.
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Кредитный урожай

– Станислав Анатольевич, удалось 
ли сохранить лидерство на кузбас-
ском рынке кредитования АПК?

– Наш филиал занимает лидирующее 
положение на региональном рынке кре-
дитования сельхозтоваропроизводите-
лей. Россельхозбанк – единственный 
банк, который кредитует растениевод-
ство и молочное животноводство. Есть 
небольшая конкуренция в птицеводстве 
и свиноводстве, но это не столько сель-
ское хозяйство, сколько производство 
продуктов питания. А доля банка по кре-
дитованию сезонно-полевых работ (СПР) 

– 91,6%.
Если клиенты и уходят в другие бан-

ки, то, как правило, возвращаются, так 
как только наши специалисты лучше всех 
знают сельское хозяйство. С мелкими и 
средними фермерами мало кто хочет ра-
ботать – пока мы одни. И по-прежнему 
Россельхозбанк единственный, кто вы-
дает ипотеку на деревянные дома. Люди 
в Мариинске, Тисуле кредитуются, поку-
пают недвижимость. В целом Кемеров-
ский филиал за полгода выдал 400 ипо-
течных кредитов, что на уровне лидеров 
рынка с разветвленной сетью офисов. 
Кроме того, мы провели сделки по ком-
мерческой ипотеке.

– Какова динамика по кредитному 
портфелю и объему выдач?

– Кредитный портфель филиала на се-
годня – 9,6 миллиарда рублей. Сумма ста-
бильная, как и объем выдачи, посколь-
ку число фермеров остается примерно 
на том же уровне. У нас есть прирост по 
личным подсобным хозяйствам: их коли-
чество прирастает на 20-30% ежегодно. 
Такая тенденция сохраняется на протя-
жении трех последних лет. Мы надеемся, 
что в ближайшее время владельцы ЛПХ 
перерастут в фермеров. А пока новых 
игроков в этой категории не появляется. 
Соответственно, общее количество заем-

щиков приблизительно на уровне про-
шлого года – 103.

Конвертация же растет. Если в про-
шлом году к девяти месяцам прокреди-
товалось 38 хозяйств, то в этом должно 
быть больше. Абсолютные цифры пока не 
подбивали.

– Сохранились ли выгодные условия 
для заёмщиков-сельхозпроизводите-
лей?

– Россельхозбанк по-прежнему уча-
ствует во всех программах по субсидиро-
ванию процентных ставок для сельхоз-
товаропроизводителей. Это, например, 
небезызвестная программа 1528. Льви-
ную долю кредитов мы предоставляем 
по этой программе. И ставки у нас ниже. 
Так что всё для наших клиентов остает-
ся по-прежнему и даже становится лучше. 
Так, Минсельхоз поменял схему одобре-
ния субсидированных кредитов. Раньше 
они сами принимали решение, а теперь 
передали эту функцию областному де-
партаменту сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности и толь-
ко подтверждают одобрение с их стороны. 
Департамент уже сам распределяет суб-
сидию по факту, а мы только выступа-
ем агентами. И плюс заемщик может сам 
определиться, с кем он будет работать. 
Надо отдать должное Министерству, ус-
ловия игры стали более прозрачные и по-
нятные. И если в прошлом году мы нача-
ли выдавать субсидированные кредиты в 
конце апреля – начале мая, то в этом пер-
вые льготные деньги фермеры получили 
уже в феврале. Соответственно, количе-
ство заемщиков увеличилось.

– На какие цели аграрии чаще всего 
берут кредиты? Появились ли новые 
инвестпроекты?

– В основном, как и прежде, креди-
ты направляются на СПР, на обновление 
парка сельскохозяйственной техники и 
оборудования. Это позволяет аграриям 

как диверсифицировать выращиваемые 
культуры, так и углубить степень перера-
ботки первичной продукции.

За последние два года масштабных ин-
вестпроектов почти не реализовалось: 
наши крупные клиенты, такие как «Ва-
ганово» и «Чистогорский» продолжают 
развитие ранее начатого.

Если говорить в среднем и мелком 
масштабе, в прошлом году мы профи-
нансировали два цеха по переработке 
молока – в Новокузнецке и в Панфилово 
(Ленинск-Кузнецкий район). Раньше эти 
кооператоры собирали молоко и сдавали 
на заводы, а теперь сами перерабатывают. 
А в этом году запустится завод по произ-
водству сыров в Топках – это абсолютно 
новое производство.

– А как дела обстоят с кредитор-
ской задолженностью?

– Два года подряд мы без глобальных 
историй – те, кто пытался обмануть банк 
и государство, уходят с рынка. У нас даже 
сокращается просроченная задолжен-
ность.

– В прошлые годы вы проводили для 
клиентов обучающие семинары. Про-
должаете эту практику?

– Да, в этом году мы активно работа-
ли до начала весенних полевых работ, до 
марта – проводили школу фермеров. На 
таких встречах аграрии узнают много по-
лезного. Специалисты банка рассказыва-
ют о финансовых продуктах, наши пар-
тнеры (Центр передового земледелия, 

производители сельхозтехники, пред-
ставители торговых сетей и рынков) ин-
формируют по своей части. В декабре мы 
продолжим работу в этом направлении, 
когда люди восстановят силы после сель-
хозработ.

– До сих пор среди мелких фермеров 
бытует мнение, что кредит полу-
чить сложно. Что бы вы на это отве-
тили?

– Если ты хочешь получить урожай, ты 
вкладываешь в семена, удобрения, свое-
временно поливаешь, пропалываешь. То 
же самое с кредитами: если ничего не по-
сеял – отчетность нулевая, то и не жди 
всходов. Нужно вложить в бухгалтера, в 
программу учета, фиксировать все свои 
доходы и расходы. Если человек занима-
ется бухгалтерской стороной своего дела, 
ему несложно получить кредит. Кстати, 
именно мелким сельхозтоваропроизво-
дителям в этом году мы выдали около 300 
миллионов рублей субсидированных кре-
дитов против порядка 100 в прошлом году.

Физически мы доступны – двенадцать 
офисов по всему Кузбассу. В этом году доп- 
офис в Новокузнецке переехал в новое, 
просторное и современное помещение. 
Сохраняются планы по расширению сети. 
Я желаю всем нашим клиентам хоро-
шего урожая, который позволит перево- 
оружиться технически и сделать сбере-
жения: положить на депозиты под хоро-
шие условия.

Ольга Смирнова.

Сельское хозяйство всегда 
занимало особое место в эко-
номике Кемеровской области 
и по праву было его гордостью 
наравне с промышленностью. 
Сегодня отрасль стремит-
ся реализовать свой огром-
ный потенциал: внедряются 
передовые технологии, новые 
принципы производства и пе-
реработки, происходит модер-
низация предприятий. В об-
ласти значительно увеличен 
выпуск мяса и молочной про-
дукции. И мне приятно, что 

Новокузнецкий район вносит 
далеко не последний вклад в 
развитие аграрной сферы Куз-
басса.

Мы по-прежнему сохраняем 
статус мясной столицы Кузбас-
са. В этом году наши предпри-
ятия планируют выдать 65 ты-
сяч тонн мяса. Самым крупным 
предприятием в области, спе-
циализирующимся на произ-
водстве свинины, является наш 
Чистогорский свиноводческий 
комплекс. Помимо наращива-
ния оборотов предприятие ак-

тивно и успешно занимается 
селекционной работой с при-
влечением научного потенци-
ала. Крупнейшим производи-
телем мяса кур является ООО 
«Кузбасский бройлер». Мясную 
продукцию этих предприятий 
знают и любят в области.

Новокузнецкий район зани-
мает 4-е место в области по на-
доям молока и 2-е место – по 
производству куриного яйца. 

Предприятия и хозяйства Но-
вокузнецкого района регулярно 
участвуют в выставках-ярмар-
ках, традиционных сельскохо-

зяйственных ярмарках в горо-
дах юга Кузбасса.

Разрешите в профессиональ-
ный праздник поздравить всех 
работников агропромышленно-
го комплекса и перерабатываю-
щей промышленности Кемеров-
ской области. Своей ежедневной, 
напряженной работой вы доказа-
ли, что не утратили стремления 
трудиться на земле, по-прежнему 
остаетесь верными избранному 
пути и обеспечиваете продоволь-
ственную безопасность Кузбасса 
и всей страны. Низкий поклон вам 
за это. Искренне желаю вам креп-
кого здоровья, достатка в доме, 
счастья и благополучия вашим се-
мьям. Пусть работа приносит ра-
дость, а урожай с лихвой перекры-
вает все затраты. С праздником!

С уважением,
глава Новокузнецкого  

муниципального района 
А.В. Шарнин.

Уважаемые труженики села,  
работники агропромышленного  
комплекса, ветераны!  
Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 
праздником! 

Здоровья, счастья, удачи!

В этом году Кемеровский филиал Россельхозбанк выдал 
на порядок больше льготных денег мелким фермерам, 
чем в прошлом. На что направляются заемные средства  
и какие новые проекты в Кузбассе стимулирует главный 
аграрный банк, мы узнали у директора филиала  
Станислава Домбровского.
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Аграрные амбиции Кузбасса

– Роман Владимирович, 
что нового в хозяйствах хол-
динга в этом сельскохозяй-
ственном году? Давайте нач-
нем с растениеводства.

– В этом году «Усть-
Сертинское» получило статус 
семенного хозяйства. Тем са-
мым государственная семен-
ная инспекция дала оценку 
предприятию, его технической 
возможности: оборудование и 
сушильные комплексы здесь 
позволяют получать семе-
на самого высокого уровня. 
Уже в нынешнем году в «Усть-
Сертинском» мы заложили 
около 20 апробационных се-
менных участков. Отдельно 
приобрели на размножение де-
сять тонн пивоваренного ячме-
ня «Грейс» – в Германии, у про-
изводителя. Этот сорт сегодня 
очень широко используется во 
всем мире. Посеяли семенной 
участок площадью 50 гектаров 

– и на нем получили урожай-
ность 53 ц/га. И это лишь один 
участок из многих. Это говорит 
о реальной возможности полу-
чать товарное зерно около 60 
ц/га. На следующий год мы уже 
планируем сеять порядка ты-
сячи гектаров и будем готовы 
предложить хозяйствам раз-
множенные в условиях Сибири 
семена в объеме порядка четы-
рех тысяч тонн. Это уже хоро-
ший объем, который позволяет 
говорить об импортозамеще-
нии и об обеспечении потреб-
ностей Кемеровской области.

Помимо этого в Германском 
семенном альянсе мы брали 
на пробу и размножение не-
сколько сортов овса, ячменя, 
масличный лен. Они тоже по-
казали достойные результаты. 
Ячмень – свыше 40 ц/га, лен – в 
районе 20, что для этой культу-
ры очень хороший показатель.

Кроме того, мы закладыва-
ли девять гибридов рапса на 
этом же участке – это и новые, 
и старые, которые везет в Рос-
сию тот же Германский семен-
ной альянс. И здесь получили 
очень хороший опыт, которым 
мы готовы делиться с коллега-
ми. В зависимости от вида ги-
бридов урожай сняли от 25, что 
для нас уже довольно средне, до 
45 ц/га. На одном и том же поле, 
с абсолютно одинаковыми уси-
лиями: удобрениями, защитой 

и так далее. На основании это-
го опыта можно рекомендовать 
или не рекомендовать те или 
иные гибриды, и это может в 
разы повлиять на урожайность 
в любом хозяйстве. По большо-
му счету, то же самое касается 
всех культур, которые мы по-
пробовали.

В наших планах развивать 
это направление, увеличивать 
количество сортов и прямых 
контрактов с Германией и Ав-
стрией, чтобы покупать у них 
самые современные достиже-
ния в семеноводстве, пробовать 
у нас, предлагать сельхозто-
варопроизводителям и пока-
зывать, что во многом успех 
хозяйств и их финансовые ре-
зультаты зависит от семян.

– Можно ли как-то ещё по-
высить качество семян?

– Конечно, используя совре-
менные сушильные комплексы. 
Они влияют как на качество то-
варного зерна, так и на каче-
ство семенного материала. Та-
кие установки подготавливают 
зерно в более щадящем режи-
ме: можно тонко настраивать 
и контролировать температуру, 
влажность и достаточно мно-
гих других параметров, чего на 
старых сушилках сделать нель-
зя. Во-вторых, у них выше про-
изводительность. Или десять 
сушилок, которые готовят по 
100 тонн, при этом их обслу-
живают 30 человек, или одна, 
которая сушит 1000 тонн, но 
на ней работают три человека. 
Вот вам экономика и наклад-
ные расходы.

Мы в хозяйствах исполь-

зуем современные сушиль-
но-очистительные комплек-
сы. Последний из них ввели 
в «Усть-Сертинском». Произ-
водительность комплекса со-
ставляет две тысячи тонн зерна 
в сутки. На территории ком-
плекса возведены 13 зернох-
ранилищ общей вместимостью 
40000 тонн. Зерноочиститель-
ный комплекс имеет собствен-
ное газовое хранилище емко-
стью 50 кубических метров, 
что обеспечивает его автоном-
ную работу в течение четырех 
суток. К концу года планируем 
достроить и в «Чебулинском» 
(а помимо этого построили 
здесь три склада на 3000 ква-
дратных метров – асфальтиро-
ванных, крытых, где будем хра-
нить порядка 6000 тонн зерна. 
В этом отношении хозяйство 
очень подтянули). Тоже доста-
точно интересный проект для 
нас, потому что комплекс пол-
ностью отечественный. Чтобы 
подобрать сушильное обору-
дование, я сам проехал Брян-
скую и Калужскую области, по-
смотрел отзывы, разговаривал 
с людьми, которые его исполь-
зуют, – отзывы только положи-
тельные. Посмотрим, сравним 

– сможем потом дать информа-
цию коллегам, стоит ли пере-
плачивать за импортное обо-

рудование или можно найти в 
России вполне надежное и, по 
сравнению с зарубежными ана-
логами, в два раза дешевле.

– А удобрения? Вы по-
прежнему делаете ставку 
на КАСы и жидкий аммиак? 

– Да, мы так же активно ра-
ботаем с «Азотом» и с Цен-
тром передового земледелия, 
пытаемся пробовать всё, что 
они предлагают. Но ставку де-
лаем не только мы, да и дея-
тельность ЦПЗ давно вышла за 
пределы области. Более того, 
такие крупные производители 
сельхозтехники, как немецкий 
Amazone, доукомплектовывают 
сеялки специальными боксами 
для КАСов. Раньше они тако-
го не предлагали в рамках се-
рийного производства. По сути, 
этот род удобрений признан на 
мировом уровне. Эти техноло-
гии – передовые. Они позволя-
ют поднять урожайность (у нас 

– плюс 20-30%), улучшить эко-
номику. Один килограмм дей-
ствующего вещества в почве (у 
нас есть оборудование для вне-
сения) в среднем обходится де-
шевле на 30%, чем если тот же 
объем внести через селитру.

По жидкому аммиаку мы в 
этом году получили незаплани-
рованный результат. Посеяли 
зерносмесь на сенаж для живот-
ных «Ваганова» по тем полям, 
где был использован жидкий 
аммиак. Убрали половину пло-
щади и заготовили весь объем, 
который был нам нужен. Выход 
зеленой массы с одного гекта-
ра получился раза в три больше, 
чем в прошлом году. (Оставшие-
ся площади потом, конечно, вы-
зрели – мы их убрали на зерно). 
Это, наверное, нынче самый яр-
кий пример. Ну а вообще та уро-
жайность, которая у нас в этом 
году получилась по зерновым 

– и по озимым, и по яровым, по 
большому счету, говорит сама 
за себя. Озимые мы молотили с 
урожайностью 40 и 50 ц/га. Об-
щий валовый сбор по рапсу – 33 
тысячи тонн в бункерном весе, 

что примерно в два раза больше, 
чем в прошлом году. И за счет 
площадей, и за счет урожайно-
сти. По моим подсчетам, три на-
ших хозяйства сделали 1,5% от 
общероссийского сбора рапса.

– Планируете наращивать 
долю рапса?

– В моем понимании, что-
бы хозяйство было защищено 
от ценовых скачков по зерну, 
нужно доводить долю техниче-
ских культур до 50% от посев-
ных площадей. На мой взгляд, 
три технические культуры, ко-
торыми стоит заниматься в 
Кузбассе, это рапс, подсолнеч-
ник и соя. Последние две мы 
до этого года раньше никогда 
не пробовали. И если соя, по 
крайней мере, на юге и в центре 
Кузбасса выращивается (а мы 
ее посеяли в Промышленнов-
ском районе, и она у нас полу-
чилась), то на севере области в 
товарных объемах подсолнеч-
ник еще никто не пытался се-
ять. Мы под него отвели 700 га 
в Чебулинском районе: он вы-
зрел – сейчас убираем. Я думаю, 
мы будем наращивать эту тех-
ническую масличную культуру, 
которая должна быть тоже до-
статочно рентабельной и тоже 
позволит улучшить экономи-
ку сельхозпроизводителей, тем 
более в свете ситуации с ката-
строфическим падением цены 
на зерно.

– А какие, на ваш взгляд, 
есть пути выхода из этой си-
туации?

– Вопрос логистики и экспор-
та зерна из Сибири обсуждался 
на «Золотой осени», в том чис-
ле с губернатором Сергеем Ци-
вилевым. Говорили о том, что 
если наши сельхозтоваропро-
изводители будут следовать 
уже практически готовой тех-
нологии и развиваться, если бу-
дет поддержка государства, то 
нет ничего сверхъестественно-
го в том, чтобы увеличить объ-
ем зерна в полтора раза. Самым 
главным фактором здесь оста-
ется реализация. Сегодня СФО 

Кемеровская область впервые за много лет 
презентовала себя на «Золотой осени» в Мо-
скве. Можно сказать, что агропотенциал наше-
го региона открылся для всей России. С другой 
стороны, кузбасские передовые хозяйства, 
такие как «Ваганово», уже хорошо известны 
специалистам за Уралом. С вице-президентом 
ХК «СДС» по сельскому хозяйству, замести-
телем председателя комитета по вопросам 
аграрной политики и землепользования Сове-
та народных депутатов Кемеровской области 
Романом Майером мы поговорили о перспек-
тивных направлениях в растениеводстве и 
молочном животноводстве, о поддержке сель-
хозпроизводителей и о том, какие возможно-
сти для отрасли открываются сейчас.

// справка

КЛЮЧЕВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ  
АГРОПРОГРАММЫ  
АО ХК «СИБИРСКИЙ ДЕЛОВОЙ СОЮЗ»
• ОАО «Ваганово» – животноводство и селекционно-генетическая 
работа, растениеводство.

• ООО «Чебулинское» – животноводство, растениеводство, произ-
водство семенного материала элитных сортов.

• ООО «Усть-Сертинское» – растениеводство, производство элит-
ного семенного материала элитных сортов.

• ООО «Охотхозяйство «Шестаковское» – воспроизводство и охра-
на животного мира.
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ется реализация. Сегодня СФО 
и Кузбасс расположены равно-
удалено от портов на четыре-
пять тысяч километров, а вну-
треннее потребление Сибири 
остается на стабильном уровне. 
Отсюда та ситуация, которую 
мы получили в прошлом году: 
рост урожая, избыток зерна и 
как следствие – падение цен. 
Нужно развивать экспорт. Тем 
более это продиктовано на го-
сударственном уровне. И в об-
щем развитие сельского хозяй-
ства подошло к той границе, 
когда нам просто жизненно не-
обходимо решать эти вопросы.

– Цены на молоко в начале 
нынешнего года тоже силь-
но просели. Тем не менее вы 
от развития направления 
не отказываетесь. Недавно 
в «Ваганово» поступили 612 
нетелей из Дании. Чем вы-
звана необходимость попол-
нять стадо?

– Мощность животноводче-
ского комплекса «Ваганово» – 
4600 коров, из них почти поло-
вина – дойное стадо. При этом 
были свободные стойловые ме-
ста. И с приобретением этих 
нетелей мы загрузили ком-
плекс, с учетом его сегодняш-
них возможностей, практиче-
ски на 100%. Это позволит нам 
дать для области дополнитель-
но 6000 тонн молока в год.

Я думаю, в этом году мы по-
лучим увеличение по надоям 
на голову. В прошлом году мы 
закрыли 9150 килограммов на 
фуражную корову в год. Конеч-
но, еще два месяца работать, 
но я надеюсь, где-то 9500 мы 
должны надоить. Средние на-
дои по области (без учета ЛПХ) 
в 2017 году были 5300 кило-
граммов.

А вообще у нас заветная 
цифра – 10 тысяч килограммов, 
и мы сделаем всё, чтобы к ней 
приблизиться максимально 
быстро, а затем возьмем новую 
планку. У нас есть животные, 
которые и по 14500 килограм-
мов доятся. Это возможно. 
И это перспективно. Недав-

но были декларированы бес-
прецедентные меры поддерж-
ки молочного животноводства 
(это, опять же, обсуждалось 
на «Золотой осени»), которые 
предполагается ввести с 1 ян-
варя 2019-го, – и федераль-
ные, и областные. Общая суб-
сидия на литр реализованного 
молока высшего сорта предус-
мотрена в районе четырех ру-
блей. Я думаю, это очень се-
рьезно поможет хозяйствам 
жить и развиваться, увеличи-
вать поголовье. Надеюсь, что 
закупочная цена восстановит-
ся и больше не будет так па-
дать, а если мы еще и получим 
такую субсидию, это позво-
лит восстановить силы и в пер-
спективе говорить о решении 
проблемы лейкоза. По сути, у 

нас для этого остался один год. 
К 1 января 2020 года Кузбассу 
нужно будет заменить практи-
чески 15 тысяч голов КРС. В 
последнее время «Ваганово» 
при наличии свободных мест 
работало само на себя – мо-
лодняк в основном оставался в 
хозяйстве. Теперь же, с загруз-
кой комплекса на 100%, думаю, 
в течение одного-двух лет бу-
дем готовы предложить хо-
зяйствам племенных нетелей 

– высокопродуктивных, с хоро-
шей генетикой.

– Какие у вас впечатления 
от «Золотой осени»?

– Кузбасс впервые за многие 
годы был представлен на этой 
выставке, и часть людей, кото-
рые подходили к нашему стен-
ду (а по моему мнению, он был 

самый лучший), раньше не зна-
ли, что у нас есть сельское хо-
зяйство. И когда мы расска-
зывали, что такое регион в 
аграрном смысле, многие, мяг-
ко говоря, удивлялись. Внима-
ние со стороны крупных ком-
паний тоже было серьезным. 
Для наших партнёров, которые 
с нами работают давно, напри-
мер, по рапсу, Кемеровская об-
ласть – не открытие. (То же и 
по животноводству: коллеги из 
центральной России на выстав-
ке назвали нас «легендарное 
«Ваганово», что очень приятно. 
За последние два года мы при-
нимали много людей со всей 
страны. А они, как правило, не 
ожидая, что здесь увидят, при-
ходят в полный восторг: гене-
тика, которую и в центральной 

России мало где найдешь, есть 
в Сибири – приезжай, смотри, 
покупай.) Другие компании 
тоже увидели Кузбасс и заин-
тересовались нашей областью. 
Было много полезной инфор-
мации от Минсельхоза, много 
встреч.

– Вы участвовали в раз-
работке «Стратегии-2035», 
согласно которой сельское 
хозяйство Кузбасса за два 
года должно нарастить про-
изводительность в два раза. 
Это возможно?

– В стратегии сельскому хо-
зяйству уделено очень серьезное 
внимание, предусмотрены бес-
прецедентные, за последние де-
сять лет точно, меры поддержки. 
Если всё, что задумано, будет ре-
ализовано, отрасль получит хо-
роший толчок к развитию.

Очень важно стимулировать 
сельхозтоваропроизводителя 
обновлять парк, переходить на 
высокопроизводительные ма-
шины. Так, сеялка 10-15-лет-
ней давности в смену может 
посеять 60-70 гектаров, сеялка 
современная – 120. Могу ска-
зать, что эффективность наших 
хозяйств повысилась в основ-
ном благодаря технике и тех-
нологиям.

Наверное, отдельной стро-
кой должна идти помощь в при-
обретении техники, которая 
вносит удобрения, потому что 
она поднимает на новый уро-
вень технологию и дает резуль-
тат. Как вариант, можно субси-
дировать услуги по внесению 
жидкого аммиака. «Азот» уже 
дает удобрения с рассрочкой до 
конца года: фермер полностью 
рассчитывается с заводом осе-
нью, когда продаст урожай. А 
удобрение – это очень большой 
объем затрат. Не знаю, где ещё 
есть такие программы, а у нас в 
Кузбассе они работают.

…Возможно ли? Всё возмож-
но – людям нужно лишь дать 
стабильность, уверенность в 
завтрашнем дне и немного по-
мочь с техникой.

Ольга Смирнова.
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Андрей Реванченко:
«Расчет сил и средств
плюс любовь к своему делу»

// от первого лица

  Глава Ленинск-Кузнецкого муниципального района Андрей Ре-
ванченко. Фото Федора Баранова.

Последние погожие деньки 
в помощь тем, кто убирает уро-
жай в закрома. На рабочем столе 
главы Ленинск-Кузнецкого му-
ниципального района Андрея 
Александровича Реванченко – 
основные показатели по итогам 
уборки нынешнего сезона.

«В нынешнем году мы не сни-
зили площадей посева – это 116 
тысяч гектаров при пашне 130 
тысяч гектаров с учетом паров. 
Зерновые культуры занимают 
почти 73000 гектаров – в це-
лом это 63% посевной площади. 
Также наряду с традиционны-
ми культурами увеличивают-
ся площади технических куль-
тур – на сегодня это 11000 га. С 
каждым годом увеличиваем по-
севы высокорентабельных куль-
тур: соя, чечевица, подсолнеч-
ник, гибридные сорта ярового 
рапса. Урожайность зерновых 
по району в целом – 20,5 центне-
ра с гектара – несколько больше, 
чем в прошлом году. Ожидаемый 
валовый сбор зерна – 150 тысяч 
тонн. Животноводческими хо-
зяйствами района заготовлено 
25,7 центнера кормовых единиц 
на условную голову; заготовка 
сена составляет 142%, сенажа – 
118% к плану.

Труд на земле никогда не 
был простым – необдуманно 
к нему не подойдешь: требует-
ся соблюдение технологий, зна-
ния, финансовые вложения и та 
особая хватка наших крестьян, 
которую, пожалуй, и формиру-
ет опыт работы. И, конечно, лю-
бовь к своему делу».

– Андрей Александрович, у 
вас большой опыт работы в 
сельском хозяйстве. С мая 
нынешнего года вы возглавля-
ете администрацию Ленинск-
Кузнецкого района, одного из 
крупнейших сельскохозяй-
ственных районов области. 
Какие проблемы, связан-
ные с организацией работы 
сельхозпредприятий, на ваш 
взгляд, являются сегодня ос-
новными, требующими осо-
бого внимания?

– Среди многих задач, кото-
рые необходимо решать в орга-
низации работы сельхозпред-
приятий района – крупных, 
мелких и средних, – это, по-
жалуй, эффективный подход к 
сельхозпроизводству. На сегод-
ня в Ленинск-Кузнецком райо-
не более ста сельхозпредприя-
тий, более девяти тысяч личных 
подсобных хозяйств. При этом 
значительная часть наших хо-
зяйств имеет небольшие объ-
емы производства. Этим пред-
приятиям трудно выживать по 

причине отсутствия оборотных 
средств; соответственно, они не 
могут диктовать цены и произ-
водить конкурентоспособную 
продукцию с низкой себестои-
мостью. Одним словом, таким 
хозяйствам непросто адаптиро-
ваться к условиям рынка.

Так случилось, что в нынеш-
нем году посевная кампания 
была тяжелой – погодные усло-
вия не позволили отсеяться во-
время. Поэтому был большой 
риск оставить урожай в поле. Но 
благодаря высокой организации 
труда и оптимизации работ уро-
жай убран в полном объеме.

Оценка труда наших селян 
весьма высока. В 2017 году Ле-
нинск-Кузнецкий район отме-
чен серебряной медалью все-
российской выставки «Золотая 
осень» в конкурсе «За эффек-
тивную реализацию мероприя-
тий государственной поддержки 
малых форм хозяйствования» в 
номинации «За вклад органов 
местного самоуправления в ре-
ализацию мероприятий гранто-
вой поддержки малых форм хо-
зяйствования». А в нынешнем 
году наш район в этой номина-
ции был награжден золотой ме-

далью ежегодной всероссийской 
выставки.

На сегодня Ленинск-Кузнец-
кий район занимает ведущие 
позиции по произведенному 
объему сельскохозяйственной 
продукции среди территорий 
области: второе место по про-
изводству зерна, третье место 

– по производству молока. Это, 
конечно, результат труда лю-
дей, которые знают и любят свое 
дело.

Хотелось бы отметить, что с 
2012 года в районе реализуются 
мероприятия государственной 
программы, направленные на 
поддержку малых форм хозяй-
ствования. За это время гран-
ты получили 26 начинающих 
фермеров, две семейные живот-
новодческие фермы, два сель-
скохозяйственных потребитель-
ских кооператива.

В сфере животноводства этот 
год, как известно, отличает-
ся снижением закупочной цены 
на молоко. Притом, что затра-
ты на энергоносители выросли. 
Вследствие провала закупочной 
цены упали доходы от реали-
зации; соответственно, это по-
влекло негативные последствия 

для наших производителей. Се-
годня надежда на перспекти-
ву – на то, что руководство обла-
сти планирует в следующем году 
увеличение дотаций на развитие 
животноводческой отрасли. Это 
позволит сельхозпредприятиям 
в сложившихся условиях сохра-
нить стабильность.

– Как известно, в районе на 
сегодня практически не оста-
лось брошенных земель. Как 
удалось добиться такой оп-
тимальной ситуации?

– При этом нас беспокоит то, 
что есть земли, на которых хозяй-
ствам не всегда удается работать 
стабильно и рентабельно. Мы со 
своей стороны стараемся органи-
зовать обмен опытом между хо-
зяйствами, проводим конферен-
ции, где руководители делятся 
своими методами работы. Четвер-
тый год проводим коллективный 
выезд на поля по итогам посевной 
кампании – с руководителями 
и специалистами хозяйств объ-
езжаем сельхозугодья района. И 
вот здесь срабатывает, что назы-
вается, фактор наглядного при-
мера: руководитель видит чей-то 
результат и размышляет над тем, 
что можно улучшить у себя в хо-
зяйстве.

Стабильность работы фер-
мерского хозяйства, как извест-
но, зависит от многих факторов: 
многопрофильность, примене-
ние современных технологий, 
удобрения, химизация, новые 
сорта… А результатов добива-
ется тот, кто просчитывает ко-
нечный финансовый результат, 
обладает знаниями, учитывает 
требования рынка. Вот на таких 
людях всё и держится. Благода-
ря им мы сегодня насыщаем зер-
ном, мясом, картофелем рынок 
Кемеровской области и рынки 
некоторых соседних областей.

– В прошлом году в Ленинск-
Кузнецком районе реализо-
ван ряд крупных инвестици-
онных проектов. Расскажите, 
пожалуйста, о перспективе 
развития хозяйств, о планах 
по увеличению объемов про-
изводства.

– В районе ряд примеров ре-
ализации успешных крупных 
проектов. Так, в нынешнем году 
ООО «Племзавод Ленинск-Куз-
нецкий» (руководитель Виктор 
Владимирович Харитонов) за-
пустил вторую очередь нового 
животноводческого комплекса 
с доильным залом на 600 голов 
коров. Строится животновод-
ческий комплекс на 150 голов 
в крестьянско-фермерском хо-
зяйстве Станислава Евгеньевича 
Киллера. Предприятиями рай-

она ведется приобретение вы-
сокопродуктивного племенного 
скота. 

Еще пример: в КФХ Валерия 
Петровича Бабичева планиру-
ется установка линии по сбору 
и сортировке яиц, а также увле-
чение объёма производства про-
дукции в целом – за счет ввода 
дополнительных корпусов для 
содержания кур-несушек. 

Стабильно работает самое 
крупное животноводческое хо-
зяйство района – СХА (колхоз) 
«Заря» (руководитель Влади-
мир Иванович Галкин), которое 
сумело в тяжелые годы сохра-
нить и приумножить маточное 
поголовье коров. Предприятие 
получает высокие результаты в 
животноводстве, ежегодно со-
бирает свыше десяти тысяч тонн 
зерна. В этом году валовый сбор 
зерна составил 13400 тонн при 
средней урожайности 27,6 цент-
нера с гектара. 

Сохраняет устойчивые тем-
пы работы предприятие со свои-
ми особыми традициями – ООО 
«Племзавод Ленинск-Кузнец-
кий», который более 20 лет воз-
главляет Герой Кузбасса Виктор 
Харитонов. В нынешнем году 
хозяйство получило наивысший 
результат по валовому сбору 
зерна в районе – 15 тысяч тонн. 

В районе немало сельхозпред-
приятий, где проявляется насто-
ящий хозяйский подход к делу. 
Это ООО «Весна» (генеральный 
директор Николай Петрович Са-
фонов), которое ежегодно закан-
чивает уборку одним из первых 
с высокими показателями, нын-
че урожайность зерновых соста-
вила 41 центнер с гектара; кре-
стьянско-фермерское хозяйство 
Александра Геннадьевича Пе-
черкина, где успешно применяют 
нестандартную «нулевую» тех-
нологию, а также ООО «Искра» 
(Анна Валерьевна Толмачева), 
КФХ Сергея Викторовича Пече-
рина, ООО КХ Сергея Ивановича 
Рощупкина и другие, где эффек-
тивно занимаются сельскохозяй-
ственным производством.

Руководители наши никогда 
духом не падали. Как бы ни было 
трудно, всегда видели в своей ра-
боте перспективу и надеялись на 
лучшее. И, поздравляя с про-
фессиональным праздником 
всех, кто трудится в сельско-
хозяйственной отрасли, хочет-
ся пожелать, прежде всего, здо-
ровья, благополучия в семьях, 
стабильной работы, стойкости, 
терпения, погоды в помощь и 
обязательно – любви к земле, к 
производству, к своему делу.

Надежда Николаева.

Ленинск-Кузнецкий район отмечен золотой медалью всероссийской 
выставки «Золотая осень-2018»
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Картошку все мы уважаем…

  Глава крестьянско-фермерского хозяйства Андрей Туманов. 
Фото Федора Баранова. 

Более ста гектаров 
занято в нынешнем 
сезоне под карто-
фель и сидеральные 
культуры в крестьян-
ско-фермерском хо-
зяйстве Андрея Алек-
сандровича Туманова. 
Агроном по профессии, 
глава КФХ уже более 
двадцати лет занима-
ется выращиванием 
овощной культуры, 
которую принято ува-
жительно называть 
«второй хлеб». Он 
убежден, что кроме 
хороших агротехниче-
ских условий при вы-
ращивании картофеля 
требуется неутоми-
мость в поиске новых 
урожайных сортов.

Остался работать  
на своей земле

Создавалось крестьянско-
фермерское хозяйство Туманова 
из земель трех пайщиков: объе-
динив паи родителей и свой, на 

площади в 21 га (бывшие земли 
колхоза имени Первого мая) на-
чинающий фермер решил выра-
щивать картофель.

«Колхоз, где я работал агро-
номом, распался, а я остался 
работать на своей земле, – кра-

тко объясняет Андрей Туманов. 
– Позже взяли в аренду земли 
школьного поля в нашем посел-
ке Драченино; постепенно нара-
щивали арендные пощади. А в 
прошлом году арендовали 200 
га залежных земель, из которых 

нынче уже освоили 100 га, и 100 
га планируем ввести в оборот в 
следующем сезоне. В итоге об-
щая площадь обрабатываемой 
земли составит 300 га».

При этом, как отмечает Ту-
манов, хотя и есть возможность 
увеличивать объемы, главное – 
просчитать перспективу сбыта.

– Рынок картофелеводства в 
какой-то степени, конечно, огра-
ничен, – отмечает Андрей Алек-
сандрович. – Рассматриваем на 
сегодня, к примеру, перспективу 
заняться другими культурами. 
Но заранее о планах лучше не 
говорить. Правильнее сначала – 
сделать, потом – рассказывать. 
Главное – это стабильность, 
удержаться на плаву. Проблемы, 
конечно, есть, но есть и резуль-
тат. Начиная с 1996 года, когда 
образовалось хозяйство, на вы-
рученные средства постепенно 
приобрели высокопроизводи-
тельную технику, с помощью ко-
торой обрабатываем картофель-
ные поля. 

«Среди 300 сортов 
ищем лучшие…»

«Сейчас работаем вдвоем с 
братом Виталием: он в основ-
ном занимается техникой, за 
мной – агрономическое направ-
ление, – рассказывает Андрей 
Туманов. – Каждый сезон при-
нимаем на работу до десяти и 

более человек – трактористы, 
сортировщики. Кроме зарпла-
ты каждый, конечно, получает 
и выращенную картошку. 

Существенное внимание 
КФХ уделяет отбору сортов кар-
тофеля – работают в том числе 
с Кемеровским НИИ сельского 
хозяйства, специализирован-
ным магазином «Успех». 

«В государственном реестре 
селекционных достижений, до-
пущенных к производству, на 
сегодня порядка 300 сортов 
картофеля, – уточняет Андрей 
Александрович. – Сажаем те, 
которые хороши и по своим 
вкусовым качествам, и отлича-
ются высокой урожайностью – 
например, востребованный на 
рынке немецкий сорт «Гала». 
Семена постоянно обновляем 

– сорта, как известно, долго не 
живут. Хотелось бы напомнить, 
что нельзя завозить картофель 
для посадки из других регио-
нов – есть опасность завезти 
карантинных вредителей и бо-
лезни».

В нынешнем сезоне урожай-
ность картофеля в хозяйстве 
Туманова составила около ста 
центнеров с гектара. Основной 
сбыт – через перекупщиков жи-
телям города Новокузнецка, 
часть урожая у КФХ покупают 
сами горожане. И, кстати, каче-
ством они довольны.

Надежда Николаева.

  Анатолий Раушкин: «Наш главный принцип – свою 
работу делать как следует». Фото Федора Баранова.

До 27 тонн молока за смену прини-
мает в летние месяцы у населения 
Ленинск-Кузнецкого и Гурьевского 
районов сельскохозяйственный пере-
рабатывающий кооператив  
«Село Кузбасса». В течение года сбор 
молока у селян в среднем составляет 
более пяти тысяч тонн. С 2016 года от-
крыт свой цех по переработке молока, 
где производят сметану, творог, кефир, 
масло, ряженку, йогурты натурального 
качества. Председатель СПК  
«Село Кузбасса» Анатолий Алексеевич  
Раушкин убежден, что требователь-
ность к качеству молока –  
главное условие производства полез-
ных для здоровья продуктов.

В поддержку  
личных подсобных хозяйств

С сельским хозяйством связана практически вся био-
графия Анатолия Раушкина: преподавал в профтехучи-
лище механизации, работал в компании ЗАО «Сельхоз-
техника», руководил крупным колхозом «Победа» в селе 
Красное.

Когда в 2006 году, согласно требованиям федераль-
ной программы, предложили заняться созданием потре-
бительского кооператива, начать пришлось с того, что 
сбор молока организовали в двух селах – Красное и Ари-

ничево. Собирали всего до 200 литров в смену. Из необ-
ходимого оборудования – «уазик» для разъезда по лич-
ным хозяйствам да пятитонник для охлаждения молока. 
Сейчас «Село Кузбасса» ведет сбор молока в 34 сельских 
населенных пунктах: в двадцати восьми в Ленинск-Куз-
нецком районе и в шести – в Гурьевском. Среди них – Ка-
мышино, Мусохраново, Покровка, Чкалово, Подгорное 
и другие населенные пункты, где сдача молока личных 
подсобных хозяйств зачастую является для селян един-
ственным стабильным заработком.

«В принципе, кооператив – тот же колхоз, все наши 
сдатчики считаются пайщиками, мы помогаем им реа-
лизовать продукцию личного подворья, – поясняет Ана-
толий Раушкин. – На сегодня у нас более 900 пайщиков».

Примечательно, что, когда организовали кооператив, 
в Гурьевском районе в личных хозяйствах почти не оста-
лось поголовья дойных коров, а сегодня буренок начали 
покупать. В шести населенных пунктах принимают до 
трех тонн молока в день.

Вкус натурального молока
«У нас хороший коллектив – это люди, на которых 

можно надеяться», – говорит Анатолий Раушкин. Се-
годня в кооперативе «Село Кузбасса» в общей слож-
ности трудятся 28 человек – в том числе 17 человек в 
цехе переработки молока: технологи, лаборанты, во-
дители, грузчики. Перерабатывается до двух тонн мо-
лока в смену. Остальное молоко сдают на МПК «Ан-
жерский».

«Свой цех по производству молочной продукции мы 
открыли благодаря федеральной грантовой поддерж-
ке, – отмечает председатель кооператива. – На сегодня 
есть такая проблема – нехватка специалистов-техноло-
гов. Свою продукцию поставляем более чем в 40 магази-
нов – в Кемерове, Ленинске-Кузнецком, Белове, Гурьев-

ске, поселке Инском. В 2015 году открыли автомагазин в 
Белове. Основное наше требование – качественное нату-
ральное молоко. В обязательном порядке на сбор моло-
ка выезжает также лаборант. В подворьях уже знают, что 
спрос будет строгий».

Зато и продукция, произведенная СПК «Село Кузбас-
са» по нормам ГОСТа, покупателям всегда нравится. Та-
кой у кооператива главный принцип: «Свою работу надо 
делать как следует».

Надежда Николаева.

Качество продукции – 
категория главная
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На родной земле работаем

Во все времена труд крестья-
нина, хлебороба был и остается 
одним из самых непростых. Успех 
в агропромышленном производ-
стве зависит от множества фак-
торов: это и погодные условия, и 
наличие финансовых средств, и 
использование высокопроиз-
водительной техники, и умение 
применять новые технологии. 
Но всё же главным его услови-
ем остаются люди – сильные ду-
хом, трудолюбивые и стойкие, ко-
торые полностью преданы своей 
малой родине и выбранному делу. 
И радует, что в Беловском районе 
немало таких неутомимых тру-
жеников!

На сегодня в структуре сель-
скохозяйственного производства 
Беловского района – одиннадцать 
крупных и средних действующих 
предприятий, 34 крестьянских 
(фермерских) хозяйства, пять ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, а также более десяти тысяч 
личных подсобных хозяйств. Об-
щая площадь сельскохозяйствен-
ных угодий района – 163,7 тысячи 
гектаров. Среди основных направ-
лений – растениеводство и живот-
новодство. Хозяйства района еже-
годно реализуют пшеницу, ячмень, 

овес, рожь, гречиху, сою, рапс, а 
также картофель и овощи.

Посевная 2018 года проходила в 
сложных погодных условиях, в пе-
риод весенне-полевых работ был 
введен режим ЧС. Конечно, это не 
могло не отразиться на урожайно-
сти. По состоянию на 20 октября, 
валовый сбор зернобобовых куль-
тур в амбарном весе составил 42,6 
тысячи тонн. Урожайность – 15,9 
центнера с гектара.

Хотелось бы отметить, что са-
мый высокий показатель валово-
го сбора зерна – 7212 тонн – в КФХ 
«Правда». Глава этого крестьян-
ско-фермерского хозяйства – За-
служенный работник сельского 
хозяйства, Почетный работник 
агропромышленного комплекса 

Кемеровской области Владимир 
Денисович Зинченко, который ру-
ководит хозяйством уже более 30 
лет. Умение организовать работу 
и определить перспективу, уваже-
ние людей, забота об их социаль-
ном благополучии и сохранении 
истории села – стиль руководите-
ля, вся биография которого связа-
на с развитием этого хозяйства.

Также успешно завершен убо-
рочный сезон в крестьянско-фер-
мерском хозяйстве Александра 
Федоровича Андриянова – в за-
крома убрано 4448 тонн зерна.

Высоких результатов урожай-
ности зерновых культур достигли 
КФХ Дмитрия Валерьевича Мака-
рова (в среднем – 26,8 центнера с 
гектара), КФХ «Инесса» (руково-

дитель Владимир Владимирович 
Осмаловский, 25,5 ц/га), КФХ Сер-
гея Федоровича Копотева (22,1 ц/
га).

В нынешнем году в СПК «Виш-
невский» собрали 4029 тонн ово-
щей открытого грунта при сред-
ней урожайности 251,8 центнера с 
гектара.

Уже 36-й год, с момента созда-
ния этого хозяйства, им бессмен-
но руководит Михаил Севастья-
нович Никитюк – Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
Российской Федерации, Почет-
ный гражданин Кемеровской об-
ласти, удостоенный ордена «До-
блесть Кузбасса» и ряда других 
наград. Его жизненное кредо 
остается прежним – относить-
ся к своему делу с высокой ответ-
ственностью и всегда выполнять 
работу только качественно. Про 
таких людей недаром говорят: 
«соль земли»; работа на земле для 
Михаила Никитюка, можно ска-
зать, призвание, которому он слу-
жит верой и правдой десятки лет.

Хотелось бы также отметить, 
что выполнение показателей по 
производству в районе продукции 
животноводства, мяса и молока, за 
девять месяцев 2018 года, в соот-
ветствии с аналогичным периодом 
2017 года, составило 100 и более 
процентов.

Безусловно, ряд проблем для 
сельских хозяйств района в ны-
нешнем году создала ситуация с 
падением цен на молоко; пони-
женный, по сравнению с прошлым 
годом, спрос на картофель и ово-

щи; в некоторых хозяйствах воз-
никли трудности с выплатой бан-
ковских кредитов.

При этом финансовую под-
держку сельхозпредприятиям 
оказывают государственная и му-
ниципальная программы субси-
дирования; а также грантовые 
выплаты. К примеру, за первое 
полугодие 2018 года на расчет-
ные счета сельскохозяйственных 
предприятий Беловского райо-
на перечислено из федерально-
го, областного и местного бюдже-
тов субсидий на общую сумму 33,9 
миллиона рублей.

Итоги работы сельхозпред-
приятий всегда определяет вклад 
людей в общее дело. В хозяйствах 
района трудятся ответственные 
добросовестные специалисты. 
Среди них – Виктор Радаев, Алек-
сей Узких, Ольга Дрюкова, Сергей 
Салдаев, Владимир Сарайников 
(КФХ «Правда»), Александр Ба-
талов (ООО «Бережок») и другие, 
кто работает, не считаясь со вре-
менем, всегда стремится добивать-
ся результата.

Уважаемые работники 
предприятий сельского хозяй-
ства!

Поздравляя всех, кто тру-
дится в сельскохозяйственной 
отрасли, с Днем работников 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленно-
сти, хочется сказать спаси-
бо за ваш благородный труд 
на родной земле! Крепкого вам 
здоровья, благополучия в се-
мьях, щедрых урожаев, солнца 
и дождя вовремя! Стабильных 
условий работы и любви к сво-
ему делу!

Глава Беловского района  
Владимир Астафьев.

// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

Уважаемые работники 
сельскохозяйственной 
отрасли!  
Примите поздравления 
с профессиональным 
праздником!

«И, наконец, еще один хит Дня поля.
– Какая болячка у меня…– грустил Николай Решетников, 
ОАО «Сельхозтехника», поставщик недорогой техники 
для мелкого и среднего агропроизводителя. – Мы по-
старались в этом году объехать все районы, послушали 
людей, и ситуация угрюмая получается. Нам заявили, 
что технику покупать не будут, только запчастей не-
множко, потому что попросту нет денег: себестоимость 
зерна высокая, продажная цена – низкая, дешевых кре-
дитов под 4-5 процентов моим покупателям не достает-
ся, а если брать кредиты обычные, то техника получает-
ся слишком дорогой… Говорят: в этом году выделили в 
области небывалые субсидии – миллиард. Вроде, звучит 

– миллиард?! Но это с софинансированием из федераль-
ного бюджета. Если областной бюджет больше ста мил-
лиардов, то на сельское хозяйство чуть больше трех-
сот миллионов, три десятых процента, с федеральными 
деньгами – всего один процент. Поэтому технику у меня 
никто и не берет! В Беларуси на сельское хозяйство 
идет 15 процентов бюджета, поэтому у них дешевые ту-
шенка, сгущенка, сухое молоко, а техника обновляет-
ся… Все об этом говорят по углам, а в открытую – никто. 
Раньше область только через нас по шестьдесят ком-
байнов отдавала бесплатно! Тогда пели, плясали, и все 
было нормально!»

(«КУЗБАСС», 03.07.2018,  
«И ПОТ, И СЛЕЗЫ, И НАДЕЖДЫ»).

•••
«Обычно первые посевные комплексы выбираются на куз-
басские поля в двадцатых числах апреля, а к Дню Победы 
сев уже приобретает массовый характер. Но нынешняя по-
севная из разряда особенных. Небольшой снежный по-
кров сошел незаметно, из-за апрельских холодов влага 
вымерзала, и в почве к посевной ее оказалось ниже нор-
мы. Долго не было тепла, май мучает дождями, не давая 
выйти в поля, оптимальные сроки сева нарушены, прогноз 
погоды неутешителен…
Агродолгожители и эрудиты ищут аналогии и находят их в 
1969 году, цитируя «Календарь природы Кемеровской об-
ласти» И.В.Зыкова, изданный в 1972-м: апрель тогда был 
крайне неблагоприятным, с затяжной холодной погодой, 
ночные температуры минусовали восемнадцать раз, при 
семи снегопадах два были с метелями. За первую полови-
ну мая пять раз шел снег, одиннадцать ночей отметились 
минусовыми температурами. Черемуха в окрестностях Ке-
мерова зацвела лишь 5 июня…
Поля напоминали болота, не давая технике работать, и 
есть история, уже не от Зыкова, что в ту весну сеять пыта-
лись с помощью самолетов…
Впрочем, и в новейшие времена случались нестандартные 
посевные…»

(«КУЗБАСС», 15.05.2018,  
«ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ»).

•••
«Кузбасс» неоднократно знакомил читателей с грантопо-
лучателями – фермерами Анатолием Лаптевым, Валерием 
Давыдовичем, Лечей Халидовым, Александром Барано-
вым, Иваном Балбиным, Романом Горяевым и другими. 
Практически всем полученные средства помогли развить-
ся и вывести бизнес на новый уровень.
В 2018 году сумма финансирования по направлению «Под-
держка малых форм хозяйствования» увеличена в два 
раза. На развитие семейных животноводческих ферм бу-
дет направлено 48,2 миллиона рублей (в 2017 году – 35,9 
миллиона рублей). В 5,5 раза увеличена сумма поддержки 
сельскохозяйственных кооперативов, на их развитие вы-
делено 30,1 миллиона рублей».

«КУЗБАСС», 22.05.2018,  
«ГРАНТЫ ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ ФЕРМЕРОВ»).

•••

«Важное и радостное событие и для коллектива, и для 
меня, – объяснял значимость происходящего глава Че-
булинского района Анатолий Часовских. – Потому что 
процесс оздоровления от лейкоза, который мы одними 
из первых начали в Кузбассе, очень затратный и болез-
ненный. Мы все знаем, сколько примерно стоит корова, 
особенно племенные животные. Большие деньги. А бо-
лезненный – потому что, естественно, для оздоровления 
нужно сначала ликвидировать больное поголовье, а это 
рабочие места, это заработная плата людей… Естествен-
но, здесь, в Алчедате, нужно было провести определен-
ный комплекс работ и по ремонту помещений, и по дру-
гим санитарно-защитным мероприятиям... Приезд сюда 
наших новоселок, конечно, долгожданное событие, по-
тому что мы с прошлого года определились, что взамен 
ликвидированных будем ставить высокопродуктивных 
коров, которые позволили бы снивелировать потерю в 
количестве постепенным наращиванием объемов молока 
за счет продуктивности… Сотня коров – это для нас не-
мало, потому что если по 6-7 тысяч они будут доиться, это 
сразу приличная добавка… Сейчас в районе почти 2400 
голов в общественном секторе, а убрать пришлось 1400 
лейкозных коров»…

(«КУЗБАСС», 24.07.2018,  
«НА НАШЕЙ УЛИЦЕ ПРАЗДНИК»).
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Экзамен на прочность 
выдержали

У крестьян не бывает лег-
ких сельскохозяйственных кам-
паний, но посевная в этом году 
была особенно сложной. Но вы-
ращен неплохой урожай, топ-
кинцы внесли в кузбасский ка-
равай 100 тысяч тонн хлеба, 
собрав по 19,5 центнера зерна 
с гектара в амбарном весе – на 
1,3 центнера больше, чем годом 
раньше. Некоторые фермеры и 
хозяйства добились большего. 
Например, фермер Сергей Абра-
мов намолотил по 29 центнеров 
зерна с гектара. В АК «Раздолье» 
и фермером Владимиром Кла-
усом получено по 21 центнеру 
зерна с гектара в амбарном весе.

Крестьяне района увеличи-
ли посевы рапса на 2684 гектара, 
довели его урожайность до 15,3 
центнера (было 9,9). Начали воз-
делывать сою. Особенно хорошо 
потрудились в этом направле-
нии фермеры Наталья Чеботаре-
ва и Кирилл Коцарь. Хлеборобы 
намерены увеличивать площа-
ди, приобретать специальные 
жатки для уборки этой культу-
ры. Выгода налицо: тонна сои 
стоит более 20 тысяч рублей, а 
яровой пшеницы – 8 тысяч.

В районе введено в оборот 
2224 гектара пашни.

Полеводы на зимовку ско-
та запасли 23580 тонн сенажа, 
20593 тонны сена, выполнив 

план на 107,2 и 137,3 процента. 
На условную голову приходится 
40,1 центнера кормовых единиц 
за счет обновления посевов мно-
голетних трав на 2450 гектарах, 
значительного увеличения вы-
хода зеленой массы.

Сегодня хлеборобы старают-
ся заложить прочный фунда-
мент будущего урожая. Посеяны 
озимые на 8835 гектарах. Засы-
пано 10400 тонн семян, приоб-
ретаются элитные сорта зер-
новых культур. Произведена 
безотвальная обработка пашни 
на 10 тысячах гектаров, эта ра-
бота продолжается.

Чтобы добиться стабильных 
результатов в растениеводстве, 
необходимо улучшать матери-
ально-техническую базу. При 
дефиците финансовых средств 
многие изыскивают возмож-
ности для приобретения новой 
техники. На эти цели израсходо-
вано 31479 тысяч рублей.

Неплохо поработали в этом 
году и животноводы, все сделав 
для того, чтобы увеличить пого-
ловье крупного рогатого скота. 
У фермера Сергея Белобородова 
532 головы КРС, из них – 234 ко-
ровы. Наращивают стадо Петр 
Дикальчук, Иван Беккер, Евге-
ний Штенцель, Наталья Курно-
сова и другие.

По сравнению с прошлым го-

дом на 319 тонн вырос валовый 
надой молока. За 9 месяцев по-
лучено 6424 тонны этой ценной 
продукции, по 3677 килограм-
мов на фуражную корову – на 
73 килограмма больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. Лидирует АПК «Октябрь-
ский», где продуктивность ко-
ровы довели до 4163 килограм-
мов. Вырос в целом по району и 
среднесуточный привес крупно-
го рогатого скота, составив 756 
граммов.

В животноводстве стабиль-
но высоких результатов доби-
ваются операторы машинного 
доения Людмила Деркачёва, Ев-
гения Фадеева, начальник цеха 
животноводства Ирина Шачне-

ва из ООО «Зерноград», опера-
тор машинного доения Светлана 
Булычёва из КФХ Белобородова, 
операторы по уходу за молодня-
ком КРС ООО «Губерния» Ан-
дрей Сампаев и Евгений Коро-
лёв, в КФХ Елисеева – оператор 
по уходу за свиньями Юлия Ма-
зур, слесарь по животноводству 
Александр Романов.

Производством хлебобулоч-
ных изделий в районе занима-
ются 17 предприятий малого и 
среднего бизнеса, кондитерских 
изделий – 7, мясных и овощных 
полуфабрикатов – 7, переработ-
кой рыбы и морепродуктов – 3. 
Кроме того, в районе работают 
два цеха по производству мо-
лочной продукции, цех по пере-
работке и фасовке зерна, нала-
жено производство мяса и яйца 
перепелки. Большим спросом 
пользуется продукция цеха по 
переработке рыбы предприни-
мателя Олеси Цуцковой, мяс-
ные полуфабрикаты СХПК «За-
рубинский».

В сентябре прошел Кузбас-
ский форум предприниматель-
ства, инвестиций и инноваций. 
Здесь была проведена выстав-
ка-ярмарка продуктов питания 
и напитков «Сделано в Кузбас-
се, сделано качественно». На вы-
ставке экспозицию Топкинского 
района представили шесть пред-

принимателей. Вера Чубрикова 
стала лауреатом форума за экс-
позицию продуктов питания и 
также отмечена дипломом I сте-
пени Кузбасской выставочной 
компании «Экспо-Сибирь» в но-
минации «Кондитерские изде-
лия» за торт «Граф».

Развиваются и новые пред-
приятия. ООО «Фермеры Си-
бири» занимается переработ-
кой баранины, обеспечивая 
мясом торговые сети Кузбасса и 
сеть ресторанов «Шашлыкофф». 
ООО «Содружество» поставляет 
молочную продукцию. В дека-
бре 2018 года планирует пустить 
в эксплуатацию сыроварный 
цех. В проект уже вложено 42 
миллиона рублей инвестиций, 
в будущем году «Содружество» 
намерено инвестировать еще 20 
миллионов рублей.

В каждом настоящем сель-
ском труженике живёт великое 
чувство ответственности: на-
кормить свой народ безопас-
ными продуктами высокого 
качества. Огромная благодар-
ность за вашу нелегкую рабо-
ту, за бессонные ночи, за тепло 
и щедрость сердец. Желаю всем 
крепкого здоровья, новых успе-
хов в добрых делах, мира и бла-
гополучия в ваших домах. 

Азат Абдуллин,
глава Топкинского района.

Для сельского хозяйства в последние десятилетия 
чрезвычайно актуален критерий, по которому оцени-
вается успешность минёра. Ведь как у них, у минёров, 
определяют настоящих профессионалов? Живой – зна-
чит, профессионал. Нет минера – какой же он лучший?

В АПК действуют похожие критерии, потому что 
слишком многие совхозы и колхозы, которые в прошлом, 
да и в новом веке, славились на весь Кузбасс, канули в 
лету. Скоро забудется, что тогда в любом крупном насе-
ленном пункте был совхоз-миллионер или его подразде-
ление, в крайнем случае – какой-нибудь колхозишко.

Да, вместо ушедших появилась новая поросль, но 
крайне редко она дотягивает до объемов и значимости 
предшественников, а животноводство, лидер по числу 
рабочих мест, вообще лежит в глубокой коме.

Но это так, лирика…
Вместе с Валерием Землянским вспоминаем совхозы 

и колхозы, которые 10-20 лет назад растили хлеб и мясо, 
доили молоко, давали работу сотням жителей близлежа-
щих деревень и сел: «Рассвет», «Хорошеборский», «Со-
ломинский», «Глубокинский»… Фактически лишь одно 
хозяйство советских времен осталось на карте сельского 
хозяйства Топкинского района – совхоз «Зарубинский», 
он сохранил молочное направление и растениеводство, 
объемы производства и коллектив. Правда, в не лучших 
традициях новейших времен совхоз, созданный в 1962 
году, неоднократно менял форму собственности и назва-
ния от «Элиты» до «Зернограда», тем не менее умудря-
ясь оставаться на плаву. Но ведь за это время даже стра-
на стала называться по-другому.

Валерий Землянский, исполнительный директор 
ООО «Зерноград», говорит, что «при нем» хозяйство уве-
личило посевные площади под зерновыми с 2900 гекта-
ров до 5000, а число коров – с 500 до 700; что появились 
новые направления деятельности; что вырос и окреп ма-

шинно-тракторный парк; что появилась собственная пе-
реработка; что коллектив «Зернограда» в районе самый 
крупный: полторы сотни человек, если считать вместе 
с дочерними предприятиями. Что только за последний 
год сюда приехали работать четыре семьи, но все рав-
но рабочих рук не хватает и есть вакансии и по рабочим 
профессиям, и по специалистам. «Зерноград» не только 
дает работу, но и готов решать жилищную проблему по-
тенциальных зерноградцев, на первое время предостав-
ляя квартиру в общежитии гостиничного типа, а на вто-
рое – и жилье, в зависимости от того, насколько нужным 
хозяйству покажет себя скотник или механизатор, агро-
ном или менеджер.

Один из критериев «живого» агропредприятия – раз-
витие. За оставшееся до конца года время и в году но-
вом в «Зернограде» запускают еще три производства, 
благодаря которым будет создано еще 25 рабочих мест. 
Это вторая очередь молочного завода, с пуском которой 
«Зерноград» сможет перерабатывать все собственное 
молоко. Это убойный цех с безотходным циклом перера-
ботки отходов животноводства, который позволит экс-
трудировать их вместе с зерном в корм. И, наконец, цех 
для упаковки овощей с подворий, для которого уже гото-
вится помещение…

Говорим с Валерием Землянским о причинах распа-
да сельского хозяйства. Ему, как и многим его коллегам, 
видевшим и взлеты, и падения родной отрасли, причи-
ны эти искать не надо, они стали частью жизни – неудоб-
ной, непонятной, убивающей.

– Зайди в магазин, – горячится, – все завалено импорт-
ной продукцией. Нам нужно делать импортозамещение 
на деле, а не на словах. Будет спрос на нашу продукцию 

– будет будущее. Сельское хозяйство должно стать биз-
несом, тогда и люди к земле вернутся… Мы же не можем 
сделать сельхозпродукцию дорогой, соответствующей 

все время растущим затратам, чтобы быть экономиче-
ски успешными и способными на развитие: тогда ее не 
смогут покупать нормальные люди. Но, соответственно, 
должна быть система дотаций, квот, закупа по фиксиро-
ванным ценам, как во всем цивилизованном мире. Тем 
более у нас зона рискованного земледелия, или, как ино-
гда говорят, вечнозеленых помидоров… Да, мы пока ра-
ботаем, но у нас слишком много рисков…

И мы говорим о рисках – от погодных до кредитных, 
от политических до кадровых, – и далее по списку.

А я все время думаю про минёра…
Игорь Алехин.

Критерий хорошего минёра
Почему он актуален для сельского хозяйства?
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Отцово дело
Поговорки в наследство

До октября оставалось четыре дня, Ев-
гений Торгунаков возил меня по полям, 
радовался урожаю, а мне было не до сме-
ха: многие хозяйства области уже на фи-
нишной прямой, а у него убрана лишь 
четверть, не пришлось бы выковыривать 
зерно из-под снега…

Спрашивал, как поменялась жизнь – 
его и хозяйства – за две посевные и две 
уборочные, которые прошли без отца – 
фермера, крестьянина, Заслуженного аг-
ронома России Геннадия Торгунакова.

– Я же говорю: первые полгода – как 
будто я закончил институт. Серьезно! – 
отвечал он.– В прошлом году у меня была 
задача остаться на плаву, а нынче уже – 
поднять производство и доходы. Пока по-
лучается…

Показывал посевы, про которые «му-
жики-комбайнеры говорят: как в Красно-
даре!», рассказывал про 160 гектаров ози-
мой пшеницы, давшей за 60 центнеров, 

– «отца обогнали мальца, у него 54 с поля 
было максимум!», про горох – «дядька 
говорит, было 12, нынче 26 насыпало!», 
про 46 центнеров с гектара на ячмене…
Что, не напрягаясь, можно молотить по 
250-300 тонн в сутки, но держит сушилка, 
не способная, хоть убей, принять больше 
150 тонн влажного зерна… Про зерно про-
шлого года, которое держал до последне-
го: «пока за спиной лежит, все равно спо-
койнее. Мне один из мужиков говорит: 
«Что ты на нем сидишь, как курица на яй-
цах? Продай ты его!» Я: «Нет, цена долж-
на подняться»… Дождался, последнюю 
пшеницу продал в августе, а ячмень – аж 
в сентябре... Гордился: в прошлом году 
помогало имя отца, теперь верят ему са-
мому, Евгению Торгунакову…

– Задача, – объяснял торопливо и азар-
тно,– уйти маленько от совдепии, скажем 
так. Чтобы на современном уровне… Сов-
депия – это когда по привычке делают. 
Попробовали раз, ошиблись, и всё. А мне 
интересно, что же можно сделать и полу-
чить?

А я, старый пессимист, все время ду-
мал: но ведь конец сентября! Но ведь не 
убрано три четверти урожая!

Прошло три недели, ему оставалось 
смолотить совсем немножко овсов – чуть 
ли не последних в Топкинском районе. 
Бабье лето, пусть и блеклое, неяркое, в 
которое уже не верилось, – доползло за 
середину октября, я спрашивал, понима-
ет ли он, как ему повезло, он отшучивал-
ся: «Мне и мать говорит: «Тебе всю жизнь 
везет!» Я говорю: «Верно, фартовый». Ну, 
повезло, что тут сделать?!»

И правда: победителей не судят…
Попросил сформулировать удачи и по-

беды этого года. Евгений пытался отве-
чать степенно, рассудительно:

– Урожайность рапса поднялась на 10 
центнеров. Сначала 24-25 центнеров с 
гектара, а последние поля – 32,8. Это пре-
красный результат, я очень переживал, 
потому что много труда и сил было вло-
жено. Раньше, при отце, получали 10-12 
центнеров, я в прошлом году достиг 14. А 
нынче даже если 27 на круг выйдет, это 
для меня рекорд. Я задачу ставил, хоть и 
не верил, что такое получится, что если 
возьмем максимум двадцатку, это для 
нас прогресс… Увеличили посевные пло-
щади... Сейчас принципиально для меня 
убрать все до последнего колоска. Оста-
лось немного овса, но это все равно зерно… 
Склады забиты под крышу, часть урожая 
даже пристроил к соседям… Новое – по 
удобрениям. Раньше на наши площади 
брали не больше 200 тонн селитры, нын-
че 300 плюс около 80 тонн КАСов. На удо-
брения и химию затратили больше вось-
ми миллионов рублей, потому что ставку 
делали на рапс, использовали и семена 
гибридов, они требуют очень серьезной 
защиты от болезней и вредителей. Рань-
ше на все это тратили в четыре раза мень-
ше.

– Впервые, – продолжал, – попробо-
вали на наших полях десикацию (пред-
уборочное подсушивание растений, уско-
ряющее их созревание и облегчающее 
уборку. – И.А.). Эффект двойной: сухое 
зерно и сорняки убили на будущее…

Я опять спросил про риски и удачу, он 
засмеялся смехом победителя:

– Конечно, рисковал, когда химию, удо-
брения брал в долг под урожай. Рисканул, 
и риск оправдался: рапса почти 1600 тонн 
с 600 гектаров! Экономику приподня-
ли, теперь надо более производительную 
технику. Добавим пятый зерноубороч-
ный комбайн Акрос. Поставим склад. Су-
шилку надо, раз мы достигли приличной 
урожайности. Она нас во время убороч-
ной реально держала, приходилось ком-
байны придерживать. Подобьем дебет с 
кредитом и решим, ставить дополнитель-
ную сушилку или, чтобы выше головы не 
прыгать, сделаем реконструкцию старой, 
чтобы увеличить ее мощность раза в пол-
тора…

– Так ты, – опять спрашивал я,– риско-
вать перестанешь, или тебе это в кайф?

– Есть маленько кайфа от риска. Отец 
всегда говорил: надо идти на риск. Глав-
ное – рисковать в пределах разумного. 
Выше головы прыгать не надо.

На прощанье я спросил:
– Жень, а какие поговорки отца теперь 

твои любимые?
– «На то и щука, чтобы карась не дре-

мал». «Паникеры в сорок первом Москву 
бы сдали». «Как на войне: танк вышел из 
строя – нужно заменить», – это и про тех-
нику, и про людей… Ну и про не прыгать 
выше головы…

Последний разговор
Я ценил его искренность и смелость, 

знания и опыт, часто проверял на нем 
свои ощущения о процессах, происходя-
щих в сельском хозяйстве. Последний 
наш разговор с Геннадием Торгунаковым 

– серьезный, основательный, – случился 
ровно три года назад, после его тридцать 
восьмой уборочной. Потом мы пересека-
лись по мелочам, а в начале посевной, ко-
торая могла бы стать для него тридцать 
девятой, Гены не стало.

Вот частичка нашего разговора, опу-
бликованного в «Кузбассе» в ноябре 2015 
года. По-моему, за прошедшее время его 
оценки и мысли не устарели…

– Проблемы сельского хозяйства, 
по-твоему, системны, или это из-за 
отдельных личностей?

– Системны. Я по телевизору слышу 
такие хорошие планы, слова, обещания, 
программы… А потом оказывается, что 
дальше всё зависит от какой-то комис-
сии, которая рассмотрит и… Бывал я на 
таких комиссиях, знаю, как там прини-
маются решения. Те, кто просто хочет 
деньги получить и забыть про всё, про-
ходят процентов на 70-80, а кто действи-
тельно занимается сельским хозяйством, 
почему-то пройти не могут.

– Кому, считаешь, нужно помогать 
в первую очередь?

– Животноводству. Без него серьезное 
растениеводство не существует. Говорим 
об экспорте зерна, но завтра Африка ку-
пит у других, и мы опять останемся с уро-
жаем, но без денег... Сейчас многие ферме-
ры работают без людей. На сезон наберут 
полубичей, зимой на курортах отдыхают. 
Говорят: животноводством никогда не 
стану заниматься, это надо работать 24 
часа. Я их иногда так подцеплю, что крас-
неют: «Что, штанишки белые пришли?» А 
когда есть животноводство – работа есть 
всем, а у деревни есть будущее.

– Ты почти два года работал на-
чальником районного сельхозуправле-
ния. Твои выводы?

– Сельхозуправление – это сбор сво-
док. Собрали, подогнали, чтобы красиво 
было, сдали, отчитались. Ни в районе, ни 
в области нет возможностей собрать нас: 
мужики, надо… Это кончилось пять-семь 
лет назад, они стали статистами, нам при-
ходится выживать самостоятельно. Ста-
тисты, главная задача которых удержать-
ся в кресле.

– Ты говорил про приоритеты, кому 
помогать…

– Мне нравится вариант казачьего кру-
га. Чтобы так же собрались фермеры: му-
жики, есть предложение, кто потянет? 

Чтобы не выскочил какой-то Васька, ко-
торый сеет в июле, а убирает в декабре, не 
уберет – черт с ним. Пусть он пыжится, в 
казачьем кругу никто его всерьез не при-
мет: земля у него не работает. А есть Иван, 
который занимается растениеводством, 
животноводством, его и поддерживай…

– Что нужно, чтобы накормить 
себя, чтобы импортозаместиться?

– Накормить можем реально. Поддерж-
ка должна идти напрямую. Чтобы постро-
ил коровник, сдал – получи денежки… У 
меня есть желание иметь два-три скот-
ных двора, но нет возможностей, за год 
только бойню построил. Вроде малень-
кая, а обошлась почти в шесть миллио-
нов! Там знаешь, сколько требований?! И 
знаешь, кто карающие мечи?! Бывшие ру-
ководители, развалившие свои совхозы. 
Они сегодня либо в сельхозуправлениях 
сидят, либо в карающих органах. С опы-
том развала.

Конечно, надо помогать. Давай до 
Красноярского края дойдем. Там до 30-50 
процентов дотации на сельхозтехнику; 
удобрения и химикаты – чуть ли не сто 
процентов. Кругом поддержка! Так я, за-
езжая на их поля, сразу вижу, сколько там 
удобрений внесено, как обработано. Но 
там и урожаи! А у нас, как агроном гово-
рю, сейчас из земли только тянут.

– У тебя есть оптимизм про буду-
щее сельского хозяйства?

– Знаешь, я убежденный и потомствен-
ный селянин, у меня и родители селяне, и 
дед с прадедом, все-все. Поэтому я другой 
жизни не вижу и стараюсь своих детей и 
даже внуков по этой стезе вести. Снача-
ла сыновья, особенно старший, бузова-
ли: зачем это животноводство? А сегод-
ня оно дает 70 процентов дохода… Как-то 
мне было предложение с Алтайского края 
продать хозяйство, цена нормальная. 
Звоню сыну, а у него друзья строители, 
круто живут. Говорю: наверное, продам, 
что будете мучиться, живите в городе, де-
лайте, что хотите. И трубку бросил… Че-
рез минуту звонок: «Не, папа, у друзей 
проблемы, будем сельским хозяйством 
заниматься!»

Земля кормила и будет кормить. И 
Россия без сельского хозяйства не может. 
У нас столько земли – должны полмира 
кормить.

– У тебя ведь есть тост специально 
для этого праздника?

– Да: за стариков и за землю нашу. Но 
знаешь, сейчас бы поднять наших стари-
ков да показать им, что стало с совхозами 
да колхозами, думаю, порубали бы всех… 
А мне не стыдно. Я свою жизнь прожил 
всяко, но не скакал, не прыгал…

Игорь Алехин.
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«Азот»: к передовому 
земледелию – вместе

  Генеральный директор ООО «Центр передового земледелия» 
Рамиль Мужбатуллин.

– Этот год, считаем, действи-
тельно прорывной для нашего 
большого проекта. Показан не-
плохой результат, очень хорошо 
с жидкими удобрениями начали 
работать Алтайский край, Крас-
ноярский край, Новосибирская 
область. Есть первые результаты 
в Омском регионе, на следующий 
год входим в Иркутскую область, 
где находится наша вторая про-
изводственная площадка – Ан-
гарский азотно-туковый завод. В 
планах – охватить нашей новой 
продукцией всю Сибирь.

– Как на этом фоне выглядит 
аграрный Кузбасс?

– С точки зрения применения 
удобрений Кузбасс тоже подрос. 
По Сибири, если смотреть по ми-
неральному питанию, первен-
ство держит Красноярский край, 
они потребляют наиболее высо-
кий объем удобрений, затем по 
норме на гектар идут томичи, за-
тем Кемеровская область, Алтай-
ский край, новосибирцы и оми-
чи. С учетом не только жидких, но 
и гранулированных удобрений в 
Красноярском крае в среднем вно-
сят 22 килограмма азота на гек-
тар, у томичей – 17, в Кемеровской 
области около 9-10 килограммов. 
Это неплохо, если вспомнить, что 
два-три года назад азота вносили в 
два раза меньше.

– А если сравнить с передовы-
ми аграрными регионами стра-
ны?

– Европейская часть России 
очень раскручена на предмет кар-
бамидно-аммиачных смесей. Они 
потребляют порядка 750 тысяч 
тонн КАСов, не считая селитры, 
карбамида, сложных удобрений. 
Мы пока отстаем от Краснодара и 
Ставрополья, где вносят 40-50 ки-
лограммов на гектар. Там объек-
тивно другой климат, близость к 
портам, то есть экспортному на-
правлению, и это позволяет дер-
жать в регионе более высокую цену 
на продукцию, вкладывать в расте-
ниеводство серьезные деньги и по-
лучать более высокую доходность с 
гектара, нежели в Сибири.

– Каким вы видите потреби-
теля вашей продукции?

– Это люди, которые хотят вы-
ращивать высокие и экономиче-
ски обоснованные урожаи, кото-

рые пошли по пути интенсивного 
растениеводства, серьезно отно-
сятся к восстановлению плодоро-
дия земель и имеют, если по ал-
тайскому опыту, от 600 гектаров 
земли. Часть из них научилась 
вносить в почву жидкие удобре-
ния и КАСы самостоятельно, дру-
гим помогаем мы: у нас по Сибири 
работают уже десять специальных 
агрегатов, причем чувствуем необ-
ходимость увеличить их число.

– Есть ли в этом году резуль-
таты, полученные с помощью 
ваших удобрений, которые осо-
бенно впечатляют?

– Чувствуется, что формиру-
ется костяк предприятий и фер-
меров Кемеровской области, ко-
торый эффективно работает на 
своих гектарах. Для них 40 цент-
неров с гектара по пшенице при ис-
пользовании жидких удобрений 

– нормальный гарантированный 
результат, даже средненький, ко-
торый они могут стабильно полу-
чать практически при любых ус-
ловиях.

Основной костяк потребите-
лей новых удобрений – фермеры 
Артур Мовсесян, Николай Надеев, 
Сергей Печерин, хозяйства «Гор-

скинское», «Береговой», «КДВ-
Агро», естественно, агропредпри-
ятия Сибирского Делового Союза. 
За ними подтягиваются фермеры, 
которые имеют меньшие наделы 
земли.

– Каким образом вы пропа-
гандируете плюсы жидких удо-
брений?

– Результаты тех, кто с ними 
работает, говорят за себя сами и 
становятся лучшим аргументом. 
Естественно, участвуем практи-
чески во всех мероприятиях для 
аграриев; этим летом в Гурьев-
ском районе на полях Артура Мов-
сесяна провели свое собственное. 
У Артура накапливается очень ин-
тересный опыт. По пшенице сред-
няя урожайность за 40 центнеров 
с гектара и более чем 60 на отдель-
ных полях. Средняя урожайность 
в 25 центнеров по рапсу, 18 цент-
неров с гектара на сое, что для на-
шего региона, где соя совсем не 
массовая культура, достаточно 
уникально. В хозяйстве полный 
цикл элементов интенсивной тех-
нологии – от подбора семян, пра-
вильной разработки системы пи-
тания и правильного подхода к 
системе защиты растений до тех-
нической оснащенности, что и дало 
такую результативность, позволя-
ющую вести успешный бизнес.

По области мы видим рост ин-
тереса, поэтому в ноябре-декабре 
планируем в районах точечно со-
брать тех, кто интересуется дан-
ным продуктом, чтобы еще раз 
показать наши наработки, поде-
литься опытом, полноценно отве-
тить на все возникающие вопросы.

– Как будет развиваться ваш 
проект в ближайшее время?

– Очень много КАСов идет за ру-
беж, потому что основной их по-
требитель – Северная Америка, 
Франция, Европа, но это не наш ры-
нок, мы ориентируемся на Сибирь. 
Это очень большая территория, 
если в Сибири будет развиваться 
сельхозпроизводство, то и потре-
бление удобрений будет расти.

По оценкам экспертов, в ради-
усе тысячи километров от произ-
водства около десяти миллионов 
гектаров земельных угодий, спо-
собных принять не менее трех 
миллионов тонн удобрений – это 
огромнейшие возможности. По-

нимаем, что прежде всего сегодня 
важна логистика, поэтому основ-
ные системы хранения планируем 
размещать в регионах, где откры-
ваем представительства, активно 
подыскиваем площадки для скла-
дов и хранилищ. По Кемеровской 
области проще: радиус потребле-
ния удобрений здесь в пределах 
200-300 километров.

Второй момент – Центр пере-
дового земледелия теперь значи-
тельно расширяет свои возможно-
сти в помощи земледельцам. Так, 
мы получили статус официально-
го дистрибьютора немецкой ком-
пании BASF в Сибирском феде-
ральном округе. BASF – мировой 
лидер химической отрасли, кото-
рый производит высококачествен-
ные инновационные средства за-
щиты растений и регуляторы 
роста. Кроме детального исследо-
вания почвы, реализации жидких 
азотных удобрений и подкормок 
теперь мы предлагаем сельхозпро-
изводителям и их продукцию.

Кроме того, Центр передово-
го земледелия стал официальным 
представителем компании «Ска-
некс» – лидера в сфере космиче-
ского мониторинга, применяемого 
для изучения и анализа посевных 
площадей.

Технологии космического мо-
ниторинга позволяют эффективно 
отслеживать различные аспекты 
сельскохозяйственной деятель-
ности. Съемки из космоса обе-
спечивают проведение инвента-
ризации сельскохозяйственных 
земель, выполнение оперативно-
го контроля состояния посевов на 
различных стадиях, позволяют 
выявлять процессы деградации 
земельных ресурсов, определять 
потенциальные угрозы для посе-
вов и решать многие другие задачи 
агропромышленного комплекса. 
Эта программа нам очень нравит-
ся, мы уже начали ее апробацию 
на полях Артура Мовсесяна.

Планируем развивать это на-
правление активно, на сегод-
няшний день формируется такой 
консалтинговый блок и в реги-
ональных представительствах. 
Подбираем команду агрономов, 
планируем запустить поддержку 
аграриев по многоканальной теле-
фонной связи, чтобы наши специ-
алисты могли отвечать на вопро-
сы по питанию растений, защите, 
имели полную информацию о по-
лях хозяйств, с которыми мы ра-
ботаем, и оказывали оперативную 
действенную помощь. Сегодня, в 
XXI веке, все это становится ре-
альностью.

– Работать в атмосфере, 
когда становишься соучаст-
ником позитивных изменений, 
когда видишь результат, на-
верное, здорово?

– Конечно, приятно. Хочется 
развиваться дальше, приносить 
решения и технологии, которые 
будут помогать и кузбасскому, и 
сибирскому агропрому становить-
ся современным и эффективным.

Игорь Алехин.

Проект кузбасских производителей удобрений шагает по Сибири

В мире жидкие удобрения – не новость, а 
обязательная составляющая интенсивного рас-
тениеводства, их активно используют на полях 
уже три десятка лет и за рубежом, и в евро-
пейской части России. В Сибири они начали 
свой победный путь в прошлом году, когда на 
рынок вышла новая продукция от ООО «Центр 
передового земледелия», дочки кемеровского 
АО «Азот» – жидкий аммиак и карбамидно-ам-
миачные смеси (КАСы). 
О том, как жидкие удобрения осваиваются на 
кузбасских и сибирских полях, рассказывает 
генеральный директор ООО «Центр передового 
земледелия» Рамиль Мужбатуллин.

  Поля, удобренные карбамидно-аммиачной смесью, осматри-
вают И.Г. Безух, генеральный директор КАО «Азот» (справа), и А.А. 
Мовсесян, фермер.

Уважаемые работники сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности!

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником! 
Искренне желаю вам процветания: и крупным агрохозяйствам, и 
небольшим фермерским предприятиям. Пусть благодаря вашим 
трудам Кузбасс славится богатыми урожаями. Пусть будет боль-
ше возможностей для расширения рынков сбыта, а основой для но-
вых достижений и рекордов станут современные научные методы 
агрономии, космические технологии и высококачественные мине-
ральные удобрения.

Успехов в самых смелых начинаниях, крепкого здоровья и добра!
С уважением,

генеральный директор КАО «Азот» И.Г. Безух.
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Ответственность 
за будущее

// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

«И, наконец, крик еще одной души, которым и закончилась 
конференция.

– Не знаю, поддержите вы меня или нет, – взывал к кол-
легам Валерий Мануйленко, фермер, – но вот собрались 
мы сюда – для чего? Чтобы посеять? Но мы колхозники, 
мы всю жизнь сеем. И как нам выжить? Сейчас слышим: в 
Алтайском крае, Новосибирской области крестьяне бан-
кротятся, валятся. Надо выходить на область, на Москву: 
пускай пшеница по пять рублей будет, даже по два рубля, 
но тогда вы нам субсидии сделайте, чтобы мы сеяли. Мое 
предложение такое, надо же что-то делать. Дальше-то 
хуже будет. Останутся только крупные хозяйства, но они не 
засеют все, земля будет лесом зарастать!»

(«КУЗБАСС», 26.04.2018,  
«ЗА ПЯТЬ МИНУТ ДО ПОСЕВНОЙ»).

•••
«Спрашивал Харитонова, есть ли, по его мнению, будущее 
у деревни?

– Мне кажется, ее ждет такое же будущее, как и за рубе-
жом, – негромко отвечал он. – Молодежи нужен и театр, и 
бассейн, всех и всем не обеспечим, везде клубов и школ 
не понастроим. Шахтеров возят на работу, а почему из 
города нельзя привезти доярку и скотника? Делай по-

сменную работу, корми их – за рубежом ведь так… Если 
деревня покрупнее, как наша, она будет существовать. А 
все маленькие, где 100-200 жителей, думаю, особой пер-
спективы не имеют. Кому нравится копаться в земле, в ого-
роде, – они и будут фермерами, но не все ж такие. Из де-
ревни вырваться, особенно пожилым, сложно, а молодежь 
все равно убежит. Кто-то в городе потыкается и вернется, 
но чтобы все брошенные деревеньки возобновлять, счи-
таю, нереально.

– Но ведь это грустно?!
– Грустно, но Запад это пережил… Почему в городе живут 
дольше, чем в селе? Вроде, воздух здесь свежий, продук-
ты питания здоровые, но продолжительность жизни мень-
ше на два-три года. А это из-за низкого медицинского об-
служивания и чрезмерного физического труда. И я в свои 
56 инфаркт схватил. Вот что надо людям в деревнях и се-
лах: медицину нормальную, дороги, магазин, почту, тогда 
и возвращаться люди будут в село. А я свою жизнь лучше 
бы и не прожил – всё, вроде, есть: удовлетворение от ра-
боты, семья, внуки растут.
Надеется Харитонов, что здоровья хватит проработать до 
семидесяти, а это еще четыре года. Что и потом постара-
ется быть полезным и племзаводу, и сельскому хозяйству 
Кузбасса».

«КУЗБАСС», 23.08.2018, 
 «С ВЕРОЙ В БУДУЩЕЕ СЕЛА»

•••
«Анатолий Широносов, фермер:
Что мне сильно не нравится в этой системе, что нас шибко 
густо. Пришли новые люди, столько скотины у них, что не-
где сено покосить, скотину не выпасти. У одного 400-500 
коней и штук 500 овечек, представляешь, что это такое? И 
эти конфликты, эти скандалы, шум начался, чуть ли не дра-
ки постоянно. Даже стрельба была… Это нехорошее дело, 
это никуда не годно. Я сколько говорю главе: «Ты посади 
нас за стол, давай разберемся по бумагам, где у кого ка-
кая земля»...
Нет, у меня не только полеводство. 10 коров и 17 голов 
молодняка, 51 овечка, 70 свиней, птица – куры, гуси, утки 
дикие – приученные, 20 штук. У меня задача – чтобы раз-

вести голов триста, и когда они подымаются над домом, 
такой табун пролетает, я вот так стою, из ведра сыплю: 
«Утю-утю-утю», они с неба падают и клюют пшеницу… Это 
для души. Ну и, если одну уточку взял, вот так рубанул, бы-
стренько разделал, кинул – получится суп-лапша… А надо 
пожировать – кинул две штуки, потушил – еще вкуснее. И 
растет быстро, и дичь вкусная, и для природы отлично...»

(«КУЗБАСС», 24.04.2018,  
«ДВА МОНОЛОГА О ГЛАВНОМ»).

В ключе трансформации нашей 
страны в сверхаграрную дер-
жаву и в рамках реализации 
«Стратегии-2035» Кемеровской 

области перед учёными нашего вуза 
стоят серьезные масштабные задачи в 
области генетики и селекции в живот-
новодстве и растениеводстве, глубокой 
переработки сельскохозяйственной 
продукции, технологий производства 
продуктов персонализированного пи-
тания, органического сельского хозяй-
ства. В ближайшее время необходи-
мо создать новые технологии и стать 
флагманом в развитии новых отраслей 
в Кузбассе, например, лекарственного 
растениеводства и лесного дела.

Ученые нашего вуза готовы решать 
поставленные задачи. Свидетельством 
этому служат выигранные гранты и 
проекты, которые мы реализуем. При-
мером является проект «Разработка и 
внедрение новой серии высокоэффек-
тивных фитобиотических кормовых 
добавок на основе экстрактов лекар-
ственных растений для перехода к вы-
сокопродуктивному и экологически 
чистому агрохозяйству». Нашим пар-
тнером в этом проекте, над которым 
ведется активная работа, выступает 
ОАО «Кемеровская фармацевтическая 
фабрика».

Также мы отчетливо понимаем, что 
наш вуз несет ответственность за под-
готовку кадров в сельском хозяйстве. 
Студенты Кемеровского ГСХИ – это 
будущее сельского хозяйства!

Я поздравляю вас с Днем работни-

ков сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности! Пользуясь 
случаем, приглашаю вас на Кузбасский 
агропромышленный форум, который 
состоится с 4 по 6 декабря 2018 года. В 
его рамках пройдут совещания, кру-
глые столы, выставки, широкая кон-
курсная программа, мероприятия для 
школьников, практические занятия и 
многое другое. Гости смогут увидеть 
экспозиции организаций-участников 
форума, ознакомиться с мясной, рыб-
ной, хлебной, молочной и прочей про-
дукцией от кузбасских товаропроизво-
дителей.

Врио ректора Кемеровского ГСХИ
Екатерина Александровна  

Ижмулкина.
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Дары Сибири в подарочном наборе, 

  Фасовка варенья в цехе ПЗПО «Нива».

Кто-то сам варит варенье, если 
есть под рукой сад-огород с пло-
дово-ягодными кустами и де-
ревьями. Кто-то, за неимением 
собственного приусадебного хо-
зяйства, приобретает ягоду ве-
драми на рынке и тоже самостоя-
тельно делает заготовки на зиму. А 
кто-то по-прежнему предпочитает 
«магазинное». И не какое-нибудь 
заморское, а свое, родное, местное, 
выращенное и приготовленное 
ближе «к дому». Так и началась де-
сять лет назад история прокопьев-
ского цеха по переработке пло-
дово-ягодной продукции «Нива» 
Кемеровского облпотребсоюза, 
варенье которого на крупнейшем 
агропромышленном форуме «Зо-
лотая осень-2018» на московском 
ВДНХ завоевало сразу четыре ме-
дали.

Создано производственно-за-
готовительное потребительское 
общество «Нива» в 2007 году по 
инициативе областной админи-
страции. Основная задача – ор-
ганизация закупа излишков 
плодово-ягодной продукции, вы-
ращенной в садах и огородах жи-
телей Прокопьевска и близлежа-
щих сел и деревень. На средства 
гранта обладминистрации в раз-
мере 8 млн рублей с привлечением 
3 млн рублей собственных средств 
прокопчане в сжатые сроки, всего 
за полгода, сделали ремонт поме-
щения под цех, закупили необхо-
димое оборудование: автоклавы, 
варочные коты, морозильные ка-
меры и специализированный ав-
тотранспорт. За это же время были 
наработаны схемы маршрутов за-
купа ягоды. Совместно с учены-
ми из Сибирского университе-
та потребительской кооперации 
(г. Новосибирск) была разработа-
на технологическая схема произ-
водства, смонтировано оборудо-
вание, подготовлены рецептуры 
и нормативно-технологическая 
документация. Цех по переработ-
ке плодово-ягодной продукции 
был рассчитан на круглогодичную 
работу, несмотря на то, что яго-
да – продукт сезонный. Для этого 
технологи предусмотрели холо-
дильные установки общей емко-
стью в 150 тонн.

В 2007 году цех заготавливал 
только садовую ягоду. В первый 
сезон работы у населения было за-
куплено 1,5 тонны ягоды, из кото-
рой произведено 2,8 тонны гото-
вого варенья из пяти сортов ягод 

– клубники, жимолости, малины, 
черной смородины и облепихи, 
протертых с сахаром. Расфасовано 
варенье в современную тару – пла-
стиковые стаканчики емкостью 
200 и 500 граммов. Продавалось 
кооперативное варенье в те време-
на только через сеть фирменных 
кооперативных магазинов. В 2007 
году доход от реализации не пре-
вышал 400 тысяч рублей.

Параллельно заключались до-
говоры с жителями деревень на 
сдачу ягоды, кооператоры рабо-
тали с поселком Плодопитомник, 
даже саженцы садовой ягоды раз-
давали селянам под будущий уро-
жай. В сезон сбора ягоды машины 
разъезжали по городским садо-
вым обществам и деревням. Пун-
кты сбора – каждый магазин рай-
по и садоводческие общества, где, 
согласно графику, который разве-
шан на видных для садоводов ме-
стах, обозначены специальные 
дни заготовок. Можно к назначен-
ному времени прийти с собранной 
ягодой, сдать ее и получить расчет 
на месте. Это выгодно и удобно. И 
ничем иным, как дополнитель-
ным источником дохода для се-
мейного бюджета, это не назовешь.

Ягодка, и не только…
Вообще, заготовительная де-

ятельность во все времена счи-
талась одной из ключевых для 
потребительской кооперации, по-
мимо торговли и производства. 
Сельскохозяйственную продук-
цию и дикоросы потребитель-
ские кооперативы традиционно 
закупают у деревенских жителей 
для своих нужд и для последую-
щей реализации в магазинах и на 
ярмарках. Закупленное сырье – 
мясо, молоко, яйцо, плоды и яго-
ды, картофель и овощи, папорот-
ник, грибы и орехи – используется 
в собственном производстве хле-
бобулочных и кондитерских изде-
лий, мясных и колбасных делика-
тесов, полуфабрикатов, салатов, а 
также в общественном питании.

По словам председателя Сове-
та Кемеровского облпотребсою-
за Абуязита Сигаури, в 2017 году 
заготовительный оборот потре-
бительской кооперации составил 
почти 190 млн рублей. По итогам 
заготовительной кампании 2018 
года у селян закуплены 21 тонна 
папоротника-орляка и почти 29 
тонн плодов и ягод культурных и 
дикорастущих. К слову, сезон еще 
не окончен и предстоит сбор позд-
них сортов ягод, таких как черно-
плодная, красная рябина и калина, 
которые используются в произ-
водстве алкогольной продукции.

Варенье,  
покорившее Москву

Идея производства варенья из 
сосновой шишки, которое, соб-
ственно, и было удостоено золо-
той медали и диплома на тради-
ционной сельскохозяйственной 
выставке «Золотая осень-2018» в 
Москве, возникла у кооператоров 
шесть лет назад. Именно в 2012 
году на базе ПЗПО «Нива» освоен 
выпуск уникального по своим це-
лебным свойствам варенья из со-
сновой шишки.

– Начинали со 125 килограм-
мов, – рассказывает Михаил Со-
рокин, председатель Совета Про-
копьевского райпо, – а к 2017 году 
объемы производства варенья из 
сосновой шишки выросли до че-
тырех с половиной тонн. Вкусное 
и полезное лакомство, сваренное 
старинным дедовским способом, 
востребовано как на внутреннем, 
так и на внешнем рынке и пользу-
ется небывалым спросом у жите-
лей Кузбасса и соседних регионов, 
на Губернаторских продоволь-
ственных ярмарках и в магазинах 
потребкооперации региона. Также 
пробная партия деликатеса недав-
но отправлена в Китай.

А вообще кооператоры Про-
копьевского райпо постоянно ра-
ботают над ассортиментом варе-
нья. Поэтому, помимо садовой, 
стали закупать у населения ди-
корастущую ягоду. Сегодня про-
изводственно-заготовительное 
общество «Нива» Прокопьевско-
го района – это успешно развива-
ющееся предприятие, которое в 
2017 году заготовило более семи 
тонн садовой и дикой ягоды.

На его мощностях произво-
дится варенье из сосновой шиш-
ки и варенье из 15 видов ягод, 
протертых с сахаром, – брусни-
ки, ежевики, черемухи, жимоло-
сти, смородины, клубники, черни-
ки, голубики, облепихи, клюквы 
и черноплодной рябины. Сырье 
закупается у местных жителей, 
также таежную ягоду кооперато-
ры приобретают в соседних реги-
онах – Томской и Новосибирской 
областях. Витамины сохраняют-
ся на всех этапах переработки, из 
добавок – никаких консервантов и 
улучшителей вкуса и цвета, кроме 
сахара, лимонной кислоты и пек-
тина.

Самый первый этап, который 
проходит ягода после закупа у на-
селения и доставки в цех, – рас-
сказывает инженер-технолог про-
изводства Ольга Казанцева, – это 
калибровка, сортировка и мой-
ка. Все это делается в моечном от-
делении, где ягоду сортируют на 
вибрационном столе, мусор вы-
бирают вручную и моют (кроме 
жимолости и малины) в специаль-
ных ваннах. Далее ягода следует 
на хранение в морозильные каме-
ры, либо поступает на переработ-
ку. Изготовление протертой ягоды 
начинается на установке для при-

готовления эмульсий и суспензий, 
а по-простому – в варочном котле. 
Технология производства простая: 
в котел закладывается ягода, са-
хар и различные добавки согласно 
рецептуре, и при температуре +80 
градусов плоды подвергаются па-
стеризации (первая партия – час, 
последующие – по 20 минут). Про-
водится эта операция для безопас-
ности продукции.

После этого готовая смесь идет 
на насос-гомогенизатор, где непо-
средственно происходит протир-
ка ягоды с сахаром. Затем уже го-
товый к употреблению продукт 
поступает в установку для дози-
рования. Здесь его разливают в 
прозрачные полистироловые ста-
канчики. Далее – на установку 
термосваривания, где стаканчики 
закрываются специальными дву- 
слойными крышками. Они, в отли-
чие от фольги, состоят из пленки и 
бумаги, более надежны при транс-
портировке. Кроме того, крышка 
содержит всю необходимую для 
потребителя информацию.

В 2017 году произведено 12 тонн 
варенья на 4 млн 700 тыс. рублей. 
Цех поставляет свою продукцию 
на всю систему потребительской 
кооперации, в бюджетные орга-
низации района, на губернатор-
ские продовольственные ярмарки, 
свыше 50 контрагентам в городах 
Кузбасса и за пределами области. 
Кроме того, ПЗПО «Нива» произ-
водит свежемороженую садовую и 
дикорастущую ягоду, ежегодно за-
саливает от 5 до 10 тонн папорот-
ника-орляка (в зависимости от по-
годных условий в сезон заготовки 
дикороса), из которого также на-
лажено производство готовых са-
латов в ассортименте.

В 2008-2016 годах цех по пере-
работке плодово-ягодной продук-
ции «Нива» удостоен множества 
наград, неоднократно становился 
лауреатом конкурсов «100 лучших 
товаров» Кузбасса и России, по-
лучал Дипломы агропродоволь-
ственных форумов. А в 2018 году 
прокопьевское варенье оценили 
и в Москве: оно завоевало сразу 
четыре медали на главном сель-
скохозяйственном форуме стра-
ны. Варенье из сосновой шишки с 
кедровыми орешками прокопьев-
ского цеха по переработке плодов 
и ягод ПЗПО «Нива» удостоено 
золотой медали и диплома, «се-
ребро» взяли варенье из брусни-
ки и варенье из черники, протер-
тые с сахаром, а также соленый 
папоротник «Орляк». Бронзо-
вую медаль получило варенье из 
клубники, протертой с сахаром. 
Эксклюзивное, экологически чи-
стое варенье посетители форума 
смогли продегустировать на за-
втрак с кашами, а также вприкуску 
с фиточаями.

В планах у прокопьевских ко-
операторов – расширение про-
изводства: перевод цеха в новое, 
более просторное помещение, 
приобретение линии по фасовке и 
упаковке готовой продукции, до-
полнительных единиц транспор-
та, камер шоковой заморозки для 
цеха, а также расширение сети за-
готовительных пунктов для заку-
па ягоды у населения.

Елена Шубина.

или Чайно-ягодное лакомство от прокопьевских кооператоров
Кто из нас не любит сладенького? Ему все воз-
расты покорны. Сегодня в продаже представлен 
широчайший ассортимент сладостей: от печенья 
и конфет до более изысканных лакомств. Одна-
ко традиционное варенье, как показывает прак-
тика, тоже не утратило своей актуальности.

  Прокопьевское варенье на Губернаторской ярмарке. Фото автора.
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  Продукция «Вишнёвого города» на выставке в Кемерове.

Вишневый город-сад

Вторая «Арт-вишня» поста-
вила новый кулинарный рекорд 
в виде самого большого в России 
кондитерского изделия из пон-
чиков с глазурью (в первый раз 
был 400-килограммовый пирог). 
22830 сладких колечек уложили 
на столы в виде двух вишенок с 
черенками и листочком. Пончи-
ками накормили без малого пол-
города (в Осинниках живет око-
ло 50000 человек), а общий вес 
изделия составил 1060 кг. Тонну 
пончиков пекли несколько пред-
приятий Осинниковского город-
ского округа, технологическую 
поддержку оказал также «Виш-
нёвый город».

От моно – через землю
В 2018 году двухдневный фе-

стиваль посвятили 80-летнему 
юбилею Осинников. На разных 
площадках прошли десятки ме-
роприятий: гастроли Москов-
ского театра комедии, этап чем-
пионата области по мотокроссу, 
матчевые встречи по боксу, шоу 
силачей, шоу ползунков, велопа-
рад, арт-базар и многое другое. 
Завершился праздник большим 
концертом с лазерным шоу и 
фейерверком. «Из «Арт-вишни» 
вырос целый социальный про-

ект: горожанам очень нравится, 
– говорит руководитель «Вишнё-
вого города» Олег Жданов. – И 
всё это – в рамках развития на-
шего моногорода».

«Вишнёвый город» – одно из 
немногочисленных предприя-
тий пищевой промышленности 
и переработки в городе, которое 
помогает Осинникам уйти от мо-
нозависимости. За год коллек-
тив компании прирос на восемь 
человек, и сейчас она обеспечи-
вает около 40 рабочих мест.

Нынешней осенью плодо-
овощное хозяйство «Вишнёвый 
сад», заложенное два года назад 
на взятых в аренду 55 га муни-
ципальной земли, дало хороший 
урожай тыквы, кабачков, чес-
нока, помидоров, яблок, груши 
и конечно – вишни. Томатный, 
яблочно-грушевый и яблочный с 
мякотью сок «Вишнёвый город» 
впервые был сделан из собствен-
ного сырья. Конечно, сырьевая 
база своя пока не на 100%, но и 
проект развития хозяйства рас-
считан на семь-восемь лет, напо-
минает Жданов. Заброшенную в 
течение 20 лет землю еще пред-
стоит разрабатывать. А чтобы 
она не простаивала, в 2017 году 
в «Вишневый сад» завезли 125 
овец из племенного хозяйства в 

Оренбургской области. Сегодня 
их поголовье возросло до 302: 
родились ягнята. Кроме того, в 
КФХ есть две коровы и десять 
бычков. Под животноводство в 
«Вишнёвом саду» отвели 10 га.

«Чтобы развивалось овцевод-
ство, нужно хотя бы 500 га, – де-
лится планами Олег Жданов. – 
Земли там есть, но паевые – на 
границе Новокузнецкого района. 
Их можно было либо арендовать, 
либо выкупить, но пайщиков мы 
найти не можем… Однако нуж-
но поблагодарить администра-
цию Осинников за то, что помог-
ли решить вопрос с выделением 
земельного участка, который 
мы арендуем: у нас же город-
ской округ, нужно было вывести 
земли из городских и перевести 
в земли сельхозиспользования. 
На это ушло два года. Также го-
род помог нам подвести элек-
трические сети».

По-прежнему актуальны пла-
ны «Вишневого города» по раз-
витию тепличного хозяйства. 

Так, чтобы не закупать огурцы 
в Алтайском крае, предприятию 
нужно выращивать 100 тонн в 
год. Поэтому необходимо соб-
ственное технологическое про-
изводство по выращиванию 
овощей в закрытом и открытом 
грунте – именно засолочных  
сортов. Планируется, что пер-
вые теплицы появятся в хозяй-
стве уже в следующем году.

Качество на месте
Продукцию «Вишнёвого го-

рода» – джемы, варенья, овощ-
ную и фруктовую консервацию 

– знают во всем Кузбассе и за его 
пределами (она представлена в 
сети «Калина-Малина»). Пред-
приятие старается расширять 
ассортимент, каждый год вводит 
в него новые позиции. Сейчас 
«Вишнёвый город» готовится за-
пустить свой цех плодово-ягод-
ных и овощных полуфабрика-
тов. «Мы будем делать вареники 
с вишней (уже декларирование 

прошли), вареники с капустой, 
– рассказывает руководитель 
компании. – Еще один мини-цех 
открываем при своем производ-
стве: делаем овощи в вакуумной 
упаковке (как полуфабрикаты) 
для сети пекарен».

Помимо продовольственной 
розницы «Вишнёвый город» ра-
ботает с предприятиями соц-
сферы: больницами, школами, 
детскими садами. К сожалению, 
законодательство о госзакупках 
зачастую не позволяет бюджет-
ным организациям делать вы-
бор в пользу качественной про-
дукции местного производителя, 
говорит Олег Жданов. «Мы под-
держиваем местных производи-
телей тем, что берем их сырье: 
это совхозы «Береговой», «Бе-
рензас», «Заречное», – рассужда-
ет он. – Логично было бы, чтобы 
местная продукция шла в наши 
социальные учреждения. У нас 
качество высокое, без химии, но 
по цене мы не проходим, а про-
давать ниже себестоимости не 
можем». В рамках деловой про-
граммы фестиваля «Арт-вишня» 
первый заместитель губерна-
тора Владимир Чернов посетил 
наше предприятие, и мы там эту 
проблему подняли… Надо, чтобы 
предприятия соцсферы поддер-
живали своих производителей. 
И один из возможных выходов – 
прямые договоры».

Продукция под маркой «Виш-
нёвый город» не раз подтверж-
дала свое качество наградами. 
По итогам 2017 года на между-
народном конкурсе «Золотая 
осень» компания из Осинников 
получила две серебряные меда-
ли: за варенье «Клюква с грец-
ким орехом» и аджику из виш-
ни. В 2018 году к ним добавился 
Гран-При Кузбасской ярмарки.

Ольга Смирнова.

Осинниковский фестиваль «Арт-вишня» стал 
первым в номинации «Лучшее городское 
праздничное событие» по версии региональ-
ного этапа национальной премии Russian Event 
Awards-2018 в Сибири и на Дальнем востоке. 
За два года праздник вырос в настоящий со-
циальный проект – не без участия «Вишнёвого 
города». Местный производитель и перера-
ботчик плодово-ягодной и овощной продукции 
также развивается в новых направлениях.

// агрокузбасс на страницах «Кузбасса»

«Тем временем «Кузбасс» выспрашивал впечатления и планы участников семинара.
– Хотел посмотреть влияние безводного аммиака на урожайность, – объяснял Сергей Пе-
черин, фермер из Ленинск-Кузнецкого района, в полтора раза, до шести тысяч гектаров, 
увеличивший нынче свои посевные площади. – Я так представлял: подъеду к полю, где 
безводный аммиак применен, там должен вот так стоять хлеб, колос – во! Но пока такого 
не увидел, не почувствовал. Смотрю и думаю, скажем так... Сам второй сезон работаю с  
КАСами, пока все устраивает…
Печерину есть с чем сравнивать. Со своих гектаров убирает в среднем по сорок центнеров. 
Занимается рапсом, увеличивает площади под бобовыми, приглядывается к сое. Нынче 
завел «интересную культуру» – лен, который «смотрится очень красиво», и на следующий 
год планирует резко увеличить гектары под ней – с 27 до 600. В Германии, где бывал не 
раз, видел рапсовые поля с урожайностью в 70 центнеров с гектара».

(«КУЗБАСС», 07.08.2018, «ЧТО ВИДНО И СЛЫШНО В ПОЛЕ»).

•••
«Счастье закончилось 8 июля 2017 года. По его, Николая Полухина, посевам и полям со-
седнего ООО «Барачатское» прошел град, нанеся, как подтверждают многочисленные 
справки, убытков на 110 миллионов рублей. 38 миллионов из них – полухинские, ведь гра-
дом полностью повыбило 113 гектаров картофеля и на 60-100 процентов 750 гектаров зер-
новых.
В департаменте сельского хозяйства обещали посильную помощь, заставляли собирать 
бумажки, фотографии да акты, обещали замолвить словечко перед областными депутата-
ми и в Минсельхозе. 
Про одну из встреч с чиновником, руководившим сбором документов, Полухин рассказы-
вает, с трудом сдерживая маты: «Что же вы, – говорю, – документы в министерство не от-
правили?» Он, глядя в глаза: «Отправляли». И я: «Что ж ты врешь?», и там маленько пик-
пик прозвучало, прямо скажу»...

(«КУЗБАСС», 19.07.2018,  
«ОЧЕНЬ ПРОСТЫЕ ИСТОРИИ»).

•••
«Так вот, мы идем на гусиную ферму, Евгений Кочетыгов вспоминает:
– У нас этот вопрос висел очень долго, администрация вышла на меня: не хотел бы ты за-
няться, туда-сюда?

– А почему, – перебиваю я, – согласился? Ты же, вроде, умный?
– Знаешь, есть такое понятие – законченное многоотраслевое производство. Цены на зер-
но низкие, отходов очень много – от зерна, от гречихи. И кто, как не они, эти гуси, все мо-
гут утилизировать, да еще и прирост дать на этом деле? У нас теперь получается как бы 
безотходное производство. Он же безотходный, гусь. Перо идет на подушки. Мясо диети-
ческое, без холестерина, полезно всем – и мужчинам, и женщинам, и детям. Фуа-гра (блю-
до из печени особым способом откормленного гуся. – Авт.)… Даже гусиные лапы – дели-
катес, говорят… А жир! Смотри, внутренний жир гуся собираешь, складываешь, маленько 
подтопил, картошку жаришь – он быстрее масла тает! И вкус исключительный! Осенью 
приезжай, дам гуся, попробуешь...

(«КУЗБАСС», 06.09.2018,  
«ГУСИ ЛЕТЯТ»).
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